
Торговцы 
попали 
под раскопки
Сети рассчитывают 
на арендные скидки

Городская программа благоу-
стройства улиц в центре Москвы 
стоила ряду магазинов до 50% 
их оборота. Больше всего по-
страдали сети одежды, обуви 
и аксессуаров, некоторые из них 
рассматривают возможность 
временного закрытия магази-
нов. Теперь ритейлеры просят 
у владельцев торговых помеще-
ний сократить вдвое арендную 
плату, однако собственники го-
товы согласиться лишь на дис-
конт 10–20%. После завершения 
программы реконструкции они 
ожидают роста числа покупате-
лей и, как следствие, увеличения 
арендных ставок.

Практически все арендаторы по-
мещений на первых этажах зданий 
московских улиц, попавших в зо-
ну активного благоустройства, пы-
таются договориться с владельца-
ми о предоставлении скидок, рас-
сказала 

”
Ъ“ директор направления 

стрит-ритейла Knight Frank Викто-
рия Камлюк. По ее словам, ритей-
леры просят дисконт в размере 50% 
от арендной платы на четырехме-
сячный период проведения стро-
ительных работ, аргументируя это 
резким падением трафика и това-
рооборота на 30–50%. Но арендо-
датели при этом редко соглашают-
ся больше чем на дисконт 10–20%, 
добавляет госпожа Камлюк. С тем, 
что реконструкция улиц негатив-
но влияет на рынок аренды, со-
глашается директор департамента 
стрит-ритейла Colliers International 
Екатерина Подлесных. «Наиболее 
сильно это отразилось на сетевых 
магазинах одежды, обуви, аксессу-
аров, так как в такой ситуации у по-
купателей есть альтернатива посе-
тить их заведения в торговых цент-
рах»,— отмечает она.

Иное мнение у руководителя на-
правления стрит-ритейла «Магази-
на магазинов» Марины Марковой. 
«Речь идет о небольшом снижении 
посещаемости,— говорит она.— Ре-
конструкция совпала с летним пе-
риодом, когда традиционно горо-
жане уезжают из Москвы». Впро-
чем, она тоже соглашается с тем, 
что наиболее заметно снижение по-
сещаемости сказалось на магази-
нах одежды и обуви, салонах свя-
зи, а рестораны чувствуют себя не-
плохо. «Арендаторы просят скидки, 
но далеко не все собственники го-
товы это даже обсуждать»,— добав-
ляет эксперт.
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Госкомпании бьют не по профилю
Белый дом одобрил жесткий порядок избавления их от всего лишнего

Как стало известно ”Ъ“, 
правительство одобрило 
предложения Минэконо-
мики о порядке выявления 
и реализации непрофиль-
ных активов госкомпани-
ями и другими подкон-
трольными государству 
юрлицами. Курирующим 
их госорганам поручено 
руководствоваться эти-
ми указаниями, которые 
в дальнейшем могут стать 
обязательными для всех 
госкомпаний. Организа-
торами торгов, согласно 
этим рекомендациям, 
должны стать 22 инвест-
банка и 6 электронных пло-
щадок, аккредитованные 
Белым домом для прива-
тизации госимущества. 
Новый регламент услож-
нит вывод из корпоратив-
ного периметра активов 
по заниженным ценам 
и одновременно усложнит 
работу госАО с неликвид-
ными активами, тем более 
что законодательное опре-
деление непрофильных 
активов, видимо, просто 
невозможно.

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов поручил го-
сорганам руководствоваться 
методическими указаниями 
и директивами представите-
лям РФ в советах директоров 
госкомпаний о порядке от-
чуждения непрофильных ак-
тивов при составлении пла-
на их отчуждения. До 20 сен-
тября власти должны проана-
лизировать реализацию этих 
программ — о ней компании 
должны будут отчитываться 
перед советами директоров 
ежеквартально (копии доку-
ментов есть у 

”
Ъ“). Сами ме-

тодические указания содер-
жатся в проекте доклада пре-

зиденту о разработке и реа-
лизации программ отчужде-
ния непрофильных активов 
госкорпорациями, госкомпа-
ниями, а также их дочерни-
ми структурами, ФГУПами и 
автономными обществами — 
Минэкономики направило 
его премьеру Дмитрию Мед-
ведеву 17 июня.

Напомним, Владимир Пу-
тин поручил правительст-
ву до 10 июля утвердить по-

рядок продажи таких акти-
вов, включая регламент оп-
ределения их профильности, 
оценки стоимости и целесоо-
бразности реализации, разра-
ботки программ отчуждения, 
выбора процедур — а также 
случаев и порядка их прода-
жи ниже балансовой стоимо-
сти и безвозмездного отчуж-
дения, в том числе дарения. 
Уже из характера обсуждения 
очевиден набор проблем, ко-
торые пытается решать Бе-
лый дом. Понятие «непро-
фильный актив» вряд ли мо-
жет быть четко зафиксирова-
но каким-либо правовым ак-
том: оно зависит от страте-
гии компании, которая мо-
жет меняться в зависимости 

от конъюнктуры. При этом 
непрофильные активы мо-
гут быть неликвидными, что 
делает бессмысленным стан-
дартный инструментарий их 
продажи, а применение не-
стандартного инструмента-
рия — почва для внутрикор-
поративной коррупции. От-
делить неликвидные активы 
от расхищаемых под видом 
неликвидных — вопрос ка-
чества корпоративного, а не 
государственного управле-
ния, но для государства в РФ 
использование при управле-
нии госАО корпоративных 
механизмов в последние го-
ды приоритетным не являет-
ся — отсюда и усиливающее-
ся давление на госкомпании.

В мае 2016 года Минэко-
номики опубликовало для 
общественного обсуждения 
проект постановления пра-
вительства о лишении го-
скомпаний господдержки 
или госгарантий при «невы-
полнении или ненадлежа-
щем выполнении программ 
отчуждения непрофильных 
активов». Предполагалось, 
что до 1 июля компании с 
госучастием обяжут подго-
товить перечни непрофиль-
ных активов и программу 
их реализации на 2016 год, 
при этом их балансовая сто-
имость должна составлять не 
менее 75% таковой всех не-
профильных активов компа-
нии. Но указания пока носят 

рекомендательный характер: 
постановление правительст-
ва, как указано на regulation.
gov.ru, должно быть принято 
в 2017 году. По словам главы 
департамента корпоративно-
го управления Минэкономи-
ки Оксаны Тарасенко, статус 
акта правительства или за-
кона рекомендации получат 
после их доработки — но ис-
пользовать их для повыше-
ния открытости, прозрачно-
сти и эффективности прода-
жи непрофильных активов 
компании могут уже сейчас. 
Предполагается, что новые 
требования распространят 
и на «дочки» госкомпаний, а 
также ФГУПы и автономные 
учреждения.

Для активов дороже 
200 млн руб. и ряда других 
случаев будет предусмотре-
на обязательная независи-
мая оценка. Продавать акти-
вы рекомендовано на откры-
тых аукционах, активы сто-
имостью менее 1 млн руб. 
должны продаваться на элек-
тронных торгах. Если аукци-
он признан несостоявшим-
ся, активы могут быть прода-
ны по конкурентной проце-
дуре публичного предложе-
ния (c той же стартовой сто-
имостью и снижением цены 
не более чем вдвое) или ины-
ми способами (путем привле-
чения инвестора, передачи в 
госсобственность или списа-
ния). Организацию торгов по 
активам дороже 1 млн руб. ре-
комендовано поручать 22 ин-
вестбанкам, дешевле 1 млн 
руб.— 6 электронным пло-
щадкам, аккредитованным 
Белым домом для проведе-
ния приватизации.

экономическая 
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Коллекторами  
займутся приставы
Сборщиков долгов будут контролировать  
ФССП и Минюст

Разрешился спорный вопрос о том, кто 
будет регулировать деятельность кол-
лекторов. По информации ”Ъ“, до конца 
августа президент Владимир Путин мо-
жет подписать указ, согласно которому 
их будут контролировать сразу два ве-
домства — Минюст и Федеральная служ-
ба судебных приставов (ФССП). Правда, 
вопрос финансирования надзора за кол-
лекторами еще не решен.

О том, что власти определились, кто будет 
регулировать коллекторский рынок, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников, знакомых с 
обсуждением данного вопроса. Законом «О за-
щите прав и законных интересов физических 
лиц при осуществлении деятельности по воз-
врату просроченной задолженности», приня-
тым 3 июля, не определено, кто должен ре-
гулировать коллекторский рынок. Согласно 
ему, заниматься этим должен «федеральный 
орган исполнительной власти, уполномочен-
ный правительством РФ». По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, предложе-

ния Минэкономики одобрены администра-

цией президента и в течение двух недель пре-
зидент подпишет указ, согласно которому кол-
лекторов будут контролировать сразу два ве-
домства: нормативно-правовое регулирова-
ние — Минюст, а надзор — Федеральная служ-
ба судебных приставов. В пресс-службе Миню-
ста сообщили, что вопрос находится в процес-
се проработки. В ФССП и Минэкономики полу-
чить комментарий вчера вечером не удалось.

Систему регулирования коллекторов на-
до утвердить как можно быстрее, поскольку 
в нее упирается исполнение нового закона, 
пояснили собеседники 

”
Ъ“. По закону с 1 ян-

варя 2017 года осуществлять взыскание но-
вых долгов физлиц смогут только коллекто-
ры, состоящие в государственном реестре. 
Реестр должен заработать 3 октября 2016 го-
да. Создать его должен регулирующий ор-
ган, который до сих пор определен не был.

Впрочем, если регулятор наконец вы-
бран, то вопрос финансирования надзора за 
коллекторами остается открытым.
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Как у Христа за партией
В кабинете президента лидеры фракций пытались 
объединиться перед угрозой пятой колонны в Думе

Вчера президент России Владимир 
Путин встретился с лидерами думских 
фракций. О том, как лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский на встрече развалил 
нарождающуюся великую партийную 
коалицию,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Судя по всему, в Думе сейчас царит неви-
данная до сих пор гармония.

— До вашего меда мы еще не дошли, а 
клубнику попробовали,— почти нежно за-
глянув в глаза лидеру КПРФ Геннадию Зюга-
нову, произнес глава фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме Владимир Васильев.

То есть они там гостинцы друг другу носят.
Это было где-то за час до начала встречи с 

Владимиром Путиным, когда лидеры фрак-
ций уже сидели за столом в Представитель-
ском кабинете Кремля в ожидании прези-
дента России, который, начав встречу с чле-
нами правительства к часу дня, никак не 
мог закончить ее и к половине шестого ве-
чера (с ним в это время остались уже, прав-
да, единицы, впрочем, видимо, самые бое-
вые единицы).

— В КПРФ — хлебосольные люди! — про-
должал Владимир Васильев.

Геннадий Зюганов был бы последним 
человеком, кто стал бы с этим спорить. Так 
они, такие яростные противники в стенах 
Госдумы на людях, ворковали в Кремле еще 
некоторое время. Иногда в разговор вступал 
лидер «Справедливой России» Сергей Ми-
ронов, и только Владимир Жириновский, 
сидя, если так можно выразиться, на углу 
овального стола, молча исписывал крохот-
ную бумажку, где словам было тесно, а мы-
слям, хочется думать, просторно. Он демон-
стративно не обращал внимания на коллег. 
Он готовился.

А вот спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
был готов давно: его речь, отпечатанная, с са-
мого начала лежала перед ним.

Между тем коллеги вдруг громко начали 
обсуждать, сколько партий может участво-
вать в выборах. Прозвучала цифра даже «40». 
Кто-то настаивал на восьми, хотя в глубине 
души все, конечно, были уверены, что иде-
альной во всех отношениях является циф-
ра «четыре». Они разгорячились так, словно 
сейчас именно и решалась судьба этих вы-
боров (и разве далеки они были от истины?).

новости —с3

Пятница  15 июля 2016  №126 (5876 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | Ожидаемые  
зарплаты россиян выше реальных  
в полтора раза —2

политика | Из списка Партии пенсионеров  
могут быть исключены три экс-губернатора,  
в том числе Михаил Юревич —3

новости | Состояние  
Соловецкого монастыря  
не обеспокоило ЮНЕСКО —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика | Шотландия 
потребовала от Великобритании  
права остаться в ЕС —5

От Российского  
фонда помощи —6

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

ТИ

07  ВЭБ закрепит      
киргизско-китайскую дружбу 
Госкорпорация станет 
совладельцем «Азия цемента»

07  Хакеров отключат 
от межбанка 
ЦБ будет блокировать 
подозрительные операции  
на рынке

07  ВТБ поселится на Пресне 
Группа может стать 
соинвестором строительства 
бывших «Хрустальных башен»

10  «Инжтрансстрой» 
заработал удаление 
Застройщик «Зенит-Арены»  
и город обменялись 
обвинениями

деловые  
новости

Правительство требу-
ет, чтобы имущество 
из раздутых балансов 
государственных ком-
паний не улетало само 
собой в неизвестном 
направлении  
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Минэкономики предложило правительст-
ву упростить жизнь поставщикам из числа 
компаний малого бизнеса и социально 
ориентированных некоммерческих орга-
низаций (НКО). Подготовленный ведом-
ством законопроект предлагает снизить 
размер требуемого у них обеспечения 
исполнения контрактов. При этом пред-
приниматели с трехлетней «чистой заку-
почной историей» могут быть вовсе осво-
бождены от гарантирования исполнения 
обязательств. В свою очередь, крупный 
бизнес, желающий знать, с кем имеет 
 дело при обязательных закупках у мало-
го бизнеса, планирует создать автомати-
зированную систему оценки надежности 
 поставщиков.

Минэкономики внесло в правительство про-
ект поправок к закону о контрактной системе о 
снижении с 1 января 2017 года для малого биз-
неса и социально ориентированных НКО раз-
мера обеспечения при исполнении государст-
венных и муниципальных контрактов. Проект 
подготовлен по указанию Владимира Путина 
по итогам съезда Торгово-промышленной па-
латы (ТПП) и согласован с Минфином, ФАС, Ми-
нюстом и «Открытым правительством».

Сейчас закон о госзакупках требует от кон-
курсантов доказательств их финансовой состо-
ятельности — предоставления банковской га-
рантии на сумму от 5% до 30% от начальной це-
ны контракта либо перечисления (своих или 
кредитных) средств на счет заказчика. Как ра-
нее писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 9 июня), в 2015 году 

на электронные площадки участники перечи-
слили 240 млрд руб., при этом 13,5 млрд руб., 
или 6%, составили кредитные средства. Сни-
зить нагрузку на участников закупок предла-
галось еще в антикризисном плане 2015 года. 
В итоге правительство закрепило в отдельных 
постановлениях право госзаказчиков прово-
дить конкурсы и электронные аукционы с уча-
стием малого бизнеса и социальных НКО без 
обеспечения по контракту.

Внесенным сейчас законопроектом пред-
ложен гибкий механизм предоставления по-
ставщиками, относимыми к малому бизнесу 
и социальным НКО, обеспечения исполнения 
контракта в случае, если предложенная ими 
цена закупки снижена менее чем на 25% (боль-
шее свидетельствует о возможности демпин-
га). При этом условиями закупки установлены 
преимущества для малого бизнеса перед дру-
гими игроками, но не предусмотрена выпла-

та аванса. В таких ситуациях размер обеспече-
ния для малого бизнеса указывается не от стар-
товой цены, а от цены заключаемого по итогам 
торгов контракта (5–30%).

Предусмотрены и случаи полного освобо-
ждения от предоставления обеспечения, ког-
да участник в течение трех лет исполнил без 
неустоек, штрафов и пеней не менее трех кон-
трактов. Проверку этой информации в реестре 
контрактов Единой информационной систе-
мы (ЕИС) Минэкономики предлагает возло-
жить на заказчика, освободив тем самым по-
ставщиков от излишней бюрократической на-
грузки. Кроме того, для борьбы со злоупотре-
блениями заказчиков на возврат обеспечения 
отводится не более месяца.

«Высокая стоимость банковских гарантий 
и увеличение кредитных ставок делают мало-
привлекательными для малого бизнеса кон-
тракты, требующие обеспечения,— поддержи-
вает проект омбудсмен по закупкам Сергей Га-
бестро.— У добросовестных участников долж-
на быть возможность исключить дополнитель-
ные затраты. При этом они не должны пред-
ставлять никаких документов в подтвержде-
ние своей добросовестности, вся информация 
есть в ЕИС».

Отметим, что другую проблему сферы заку-
пок — как обезопасить крупные компании от 
неблагонадежных поставщиков из рядов мало-
го бизнеса — вчера обсуждали в ТПП. Напом-
ним, правительство обязало компании с госуча-
стием отдавать десятую долю своих закупок ма-
лому бизнесу. Госкомпании, однако, не вполне 
доверяют незнакомым им мелким фирмам. По-
мочь заказчикам понять, с кем иметь дело, при-
зван рейтинг благонадежности предпринима-
телей. Создать автоматизированную систему 
оценки поставщиков пообещал вчера глава ко-
митета ТПП по развитию системы закупок, ген-
директор Единой электронной торговой пло-
щадки (ЕЭТП) Антон Емельянов. Система на ос-
нове данных ФНС, ФАС, ФССП, Бюро кредитных 
историй, ЕГРЮЛ, Росреестра, ЕЭТП картотеки ар-
битражных дел и данных о закупках будет ран-
жировать малый бизнес исходя из его деловой 
репутации. Методологически идею поддержала 
Корпорация МСП. При этом ее представитель за-
явил вчера, что корпорация разрабатывает еще 
и собственную систему «ТАСС-бизнес» (анало-
гичную системе СПАРК), которая в будущем смо-
жет дополнять систему, предложенную ЕЭТП.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Дарья Николаева, Софья Окунь

Минэкономики предлагает довериться малому бизнесу
Добросовестным поставщикам обещана скидка

Они же в случае несостоявшегося 
аукциона смогут проводить торги пу-
тем подачи публичного предложения. 
Вознаграждение продавца определя-
ется по договору с владельцем актива 
сверх стоимости продажи за счет побе-
дителя. Покупатели смогут иницииро-
вать продажу актива, обратившись к 
собственнику, а об отказе вправе уведо-
мить Минэкономики или правительст-
венную комиссию. За достоверность ин-
формации о продаже будут персональ-
но отвечать заместители глав профиль-
ных министерств.

По данным источников 
”
Ъ“ в Минэко-

номики, речь идет об имуществе стоимо-
стью десятки миллиардов рублей. По сло-
вам главы Российского аукционного до-
ма (один из инвестконсультантов) Анд-
рея Степаненко, РАД продает непрофиль-
ные активы на 20–25 млрд руб. в год, а об-
щий объем таких активов может быть 
вдвое выше.

Не во всех госкомпаниях рекоменда-
ции Минэкономики успели детально из-
учить. «С точки зрения информирования 
большего числа потенциальных покупате-
лей использование ЭТП — это хорошая ме-
ра. Но дальше ключевой вопрос: какой ин-
струментарий для реализации имущества 

(аукцион, редукцион, конкурентные пере-
говоры и т. п.) предложит регулятор»,— за-
явили вчера 

”
Ъ“ в «Росатоме». В «Интер РАО» 

отметили, что «только приветствуют рас-
ширение конкурентных процедур как спо-
соб увеличить прибыль от продаж». Впро-
чем, собеседник 

”
Ъ“ в одной из госкомпа-

ний замечает, что основная проблема не в 
том, через какую площадку продавать не-
профильные активы, а в том, где найти по-
купателя — поскольку в большинстве слу-
чаев спрос на такое имущество (заброшен-
ные здания, базы и т. п.) невелик.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Владимир Дзагуто

Госкомпании бьют не по профилю

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,95

тыс. руб. составил, по оценке Минтруда, прожиточный минимум на душу населения в России во 
втором квартале 2016 года. Это на 1,8% выше показателя первого квартала текущего года. Квартальный 
прожиточный минимум для трудоспособного населения оценен в 10,72 тыс. руб., для пенсионеров — в 
8,16 тыс. руб., для детей — в 9,86 тыс. руб. В Минтруде вчера отметили, что в третьем квартале традиционно 
происходит некоторое снижение цен на продовольствие, и общая стоимость потребительской корзины и 
соответственно величина прожиточного минимума снизятся. Прогнозное значение прожиточного минимума 
к концу 2016 года в целом по России, по расчетам Минэкономики, составит на душу населения 10,38 тыс. руб.
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Граждане меняют  
сбережения на еду

Согласно опубликованному вчера 
комментарию Банка России о 
динамике потребительских цен, 
всплеск годовой инфляции в июне 
до 7,5%, очевидно, объясняется ее 
низкими значениями в июне 2015 
года. Больше всего «эффект базы», 
как и в апреле—мае, заметен в 
ценах на плоды и овощи. Впрочем, 
с исключением сезонности инфляция 
ускорилась с 0,5% в мае до 0,7% 
в июне — регулятор объясняет это 
исчерпанием запасов урожая, что 
привело к скачку цен на плоды и 
овощи «после нехарактерного для 
января—мая снижения», и ростом 
мировых цен на сахар-сырец и 
нефтепродукты. Всплеск сезонно 
сглаженной инфляции аналитики 
ЦБ называют риском — но, как и 
независимые экономисты, ожидают 
продолжения сжатия годовой ин-
фляции в июле: эффект базы начнет 
действовать в минус, а реальные 
доходы и потребительский спрос 
продолжат сжиматься. При этом 

прогнозы урожая благоприятны, 
а мировые цены на продовольствие, 
которые подскочили в июне, по 
итогам года могут снизиться на 4%, 
ожидают во Всемирном банке.

За 2015 год цены на продукты 
в РФ выросли на 21% при инфляции 
в 15,5%, а за первую половину 2016 
года — еще на 6,5%. Их снижения по 
итогам года ожидать не приходится. 
По данным доклада аналитического 
центра при правительстве о занято-
сти, доходах и личном потреблении, 
в феврале 2016 года доля продо-
вольствия в розничных продажах 
составила 49,9% и фактически срав-
нялась с долей непродовольствен-
ных (предыдущий максимум в мае 
кризисного 2009 года — 49,6%). 
Это «по мировым меркам много для 
среднеразвитой страны», отмечают 
авторы исследования. Вероятнее 
всего, к середине года доля про-
довольствия в розничных продажах 
превысила долю непродовольствен-
ных, поставив новый рекорд.

Такой тип поведения потреби-
телей аналитики центра называют 
«защитным», подтверждая это данны-
ми опросов РАНХиГС, по которым в 
марте 2016 года более трети домохо-
зяйств утверждали, что денег хватает 
только на еду или не хватает даже на 
нее. Они также указывают на сни-
жение доли сбережений в структуре 
использования денежных доходов 
домохозяйств с 13,9% в январе—мае 
2015 года до 10,5% в январе—мае 
2016 года, «что осложняет перспекти-
вы восстановления роста не только 
спроса, но и экономики страны в 
целом». Заметим, что о снижении 
нормы сбережений граждан в до-
ходах в мае до 12,6% второй месяц 
подряд говорили и в Минэкономики, 
хотя прежде отмечали «сберегатель-
ное» настроение граждан.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТОВ ПОТРЕБИ-
ТЕЛЬСКОЙ ИНФЛЯЦИИ (%, В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Непродовольственные товары без бензина
Услуги без регулируемых тарифов
Регулируемые тарифы и бензин
Продовольственные товары

Группа исследователей Международного валютного 
фонда (МВФ) опубликовала работу, констатирующую 
возможную взаимосвязь экспортной спецификации 
национальных экономик и уровня гендерного неравен-
ства. Диверсификация экспорта, особенно в странах 
со средним и низким доходом, сопровождается сни-
жением дискриминации женщин — и дело не столько 
в стабилизации экономического роста, сколько в воз-
можностях, открывающихся для женщин в новых сек-
торах экономики.

Статья «Гендерное равенство и диверсификация эконо-
мики» в серии IMF Working Papers за авторством Ромины 
Казанжарян, Лизы Колович, Капланы Колчар и Моники Не-
вьяк исследует статистические корреляции между измеряе-
мыми показателями гендерного неравенства и диверсифи-
кации экономик, в том числе экспортной. Базой данных по 
экономическим показателям являются внутренние оцен-
ки МВФ, в качестве базовой оценки уровня неравенства ис-
пользуются соответствующие индексы, рассчитываемые 
ООН, в работе применяется относительно новый инстру-
ментарий «метода моментов» (техника анализа IV-GMM). Ав-
торы констатируют сильную негативную корреляцию меж-
ду уровнем неравенства и диверсификации производства 
и отдельно экспорта — и выдвигают гипотезы о природе та-
кой корреляции.

Сама по себе связь между уровнем подушевого ВВП и 
уровнем гендерного неравенства исследована достаточно 
хорошо: последней широко цитируемой работой на эту те-
му была статья 2014 года Дэвида Кубереса из Университе-
та Кларка и Марка Тенье из Университета Барселоны, срав-
нивавших на материале стран ОЭСР гендерное неравенст-
во в предпринимательстве и его влияние на деловую актив-
ность. Однако исследователи МВФ обсуждают более тонкие 
механизмы возможной взаимосвязи между диверсифика-
цией экономик и гендерным неравенством. В частности, 
предполагается, что структурные реформы, необходимые 
для диверсификации экспорта, требуют реформ в школьном 
образовании — в консервативной структуре школьных про-
грамм во многом «зашиты» основы гендерного неравенства. 
Развитие сервисных секторов в экономике, констатируют в 
МВФ, снижает относительный спрос на «грубую физическую 
силу», ассоциирующуюся с мужской занятостью.

Экономисты МВФ особо отмечают применимость выво-
дов работы для развивающихся и бедных стран. Как конста-
тируют авторы, обычно экономисты исследуют долгосроч-
ные связи между неравенством и экономическим ростом, 
основанные в том числе на демографии. В статье предпола-
гается еще по крайней мере один «короткий» канал возмож-
ной взаимосвязи: структурные реформы подразумевают бо-
лее оптимальное использование трудовых ресурсов, что 
увеличивает шансы женщин на большую заработную пла-
ту и успешную карьеру. В статье кратко исследуется вопрос 
об эффективности правовых механизмов в борьбе с гендер-
ным неравенством. Прямого влияния на диверсифициро-
ванность экономик они, как правило, не имеют, однако по-
казаны проблемы со структурными реформами и экспорт-
ной диверсификацией в странах с высоким уровнем гендер-
ного неравенства.

Дмитрий Бутрин

Структурные 
реформы  
в пользу женщин
В МВФ полагают, что диверсификация 
экономики и гендерное неравенство 
несовместимы

Как следует из данных Высшей школы экономики, в сред-
нем на рынке труда ожидаемая зарплата россиян выше 
 реальной в 1,5 раза. Соискатели готовы быстро корректи-
ровать свои зарплатные ожидания, которые изначально 
определяются личными качествами и ситуацией с занято-
стью. Рациональным видят их запрос и работодатели — 
 завышение кандидатами зарплатных ожиданий на один 
процентный пункт сопровождается увеличением фактиче-
ской зарплаты на 0,25%.

Высшая школа экономики обнародовала сценарий поиска 
работы гражданами — исследование «Парадоксы формирова-
ния резервируемой заработной платы на российском рынке 
труда» выполнили эксперты Центра трудовых исследований 
Ростислав Капелюшников и Анна Лукьянова. Как отмечают авто-
ры работы, резервируемая заработная плата (наименьшая опла-
та, за которую работник будет согласен начать трудиться) явля-
ется важнейшим фактором для рынка труда. Исследование вы-
полнено на данных Российского мониторинга экономического 
положения и здоровья населения ВШЭ за 2006–2014 годы и учи-
тывает зарплатные ожидания 12 тыс. безработных старше 16 лет 
(половина — женщины, треть — сельские жители). 50% респон-
дентов имели среднее образование, 15% — высшее. Четверть 
опрошенных не имела опыта работы, половина ушла с прошло-
го места по собственному желанию, 10% зарегистрированы в го-
сударственной службе занятости и получали пособие.

По данным исследования, 76% выборки устанавливали ми-
нимально приемлемый для себя уровень зарплаты в 1,5–2 ра-
за выше их заработка на предыдущем месте работы. Резервиру-
емая зарплата у мужчин примерно на 40% выше, чем у женщин. 
Отсутствие опыта работы не влияло отрицательно на величину 
резервируемой зарплаты — авторы работы называют это «свер-
хоптимизмом тех, кто впервые вступает на рынок труда». В то же 
время у вынужденно уволенных запросы при прочих равных 
условиях оказываются на 6–8% ниже.

Теоретически завышенные зарплатные запросы должны бы-
ли бы порождать устойчивую и продолжительную безработицу 
— но ее нет: по мере увеличения продолжительности поиска ра-
боты граждане готовы сверхбыстро снижать зарплатные запро-
сы. Так, соотношение между уровнями резервируемой зарплаты 
и зарплаты на новом месте работы (медианные величины) для 
них составляло 1,4–1,5 и практически не менялось во времени.

На вид нерациональные предварительные оценки будущей 
зарплаты россиян, как показывает анализ данных, учитыва-
ют индивидуальные качества соискателей. Так, лица с полным 

средним образованием выигрывают у лиц с неполным (пример-
но 5%), но проигрывают обладателям среднего профессиональ-
ного и высшего образования (соответственно 10% и 33%). Соиска-
тели, состоящие в браке и имеющие детей, предъявляют более 
высокие требования, чем одинокие и бездетные (почти на 8%). 
У жителей областных центров резервируемая заработная плата 
выше таковой для сельских жителей на 30%, а у жителей район-
ных городов — на 15%. Одновременно граждане «крайне чувст-
вительны» к изменениям на локальных рынках труда. Так, рост 
средней зарплаты в регионе на 1% ведет к повышению запросов 
также почти на 1%, а снижение уровня безработицы на ту же ве-
личину сопровождает рост резервируемой заработной платы на 
1–2%. Более того, запросы кандидатов тесно положительно свя-
заны с результатами поиска: завышение ожиданий на 1% сопро-
вождается увеличением фактической зарплаты на 0,25%.

Такую разницу между ожидаемой, но рационально сформу-
лированной и реальной зарплатой на рынке труда авторы ра-
боты называют «поисковым оптимизмом». Скорее всего, он по-
догревался опытом ускоренной эскалации заработной платы в 
2000-е годы, когда годовые темпы ее прироста в реальном выра-
жении достигали 10–15%, а в номинальном — 25–30%. Однако, 
поскольку этот оптимизм неустойчив, рынок труда остается гиб-
ким и не имеет высокой долговременной безработицы.

Анастасия Мануйлова

Зарплатный оптимизм
На рынке труда россияне претендуют на большее
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новости

По мнению 60% россиян, властям РФ не сто-
ит спешить сближаться с турецкими парт-
нерами, выяснил фонд «Общественное 
мнение» (ФОМ). Только 27% россиян под-
держивают курс на восстановление отноше-
ний с Турцией. По поводу решения прези-
дента отменить запрет продажи турпутевок 
в Турцию мнения граждан разделились: 42% 
считают его верным, 39% — ошибочным. По-
литологи пояснили, что разворот в россий-
ско-турецких отношениях оказался для гра-
ждан «слишком резким». 

55% россиян уверены, что турецкая сторо-
на в большей степени заинтересована в восста-
новлении сотрудничества с РФ. 28% думают, что 
улучшения отношений хотят обе страны. 8% 
— что в восстановлении российско-турецкого 
партнерства заинтересована в первую очередь 
Россия. 1% считает, что это не нужно никому. 8% 
затруднились с ответом. Напомним, после кру-
шения Су-24М, сбитого турецкими истребите-
лями F-16 на сирийско-турецкой границе 24 но-
ября 2015 года, Россия ввела в отношении Тур-
ции экономические санкции. Закупки турец-
ких овощей и фруктов попали под запрет, стро-
ительным компаниям отказали в работе на тер-
ритории РФ, безвизовый режим и чартерное 
авиасообщение между двумя странами отме-
нили. 28 июня президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган принес извинения за сбитый рос-
сийский бомбардировщик. Уже 30 июня Вла-
димир Путин своим указом отменил ограниче-
ния на продажу турпутевок в Турцию. Это реше-
ние не получило массовой поддержки: 42% со-
чли его правильным, 39% — ошибочным, 19% 
затруднились с ответом. В Турции бывали 14% 
граждан, у 34% есть родственники или знако-
мые, которые туда ездили. Половина опрошен-

ных никогда в Турцию не ездили и не имеют 
друзей и знакомых, побывавших там. 23% хо-
телось бы в ближайшие годы посетить Турцию. 
74% это не нужно.

Эмбарго на ввоз турецких продуктов, соглас-
но июльскому опросу ФОМ, отразилось на жиз-
ни 10% россиян (на 84% оно не повлияло). 41% 
считает неправильным отменять продовольст-
венное эмбарго против Турции. 35% полагают, 
что это было бы верным решением, четверть — 
не смогли ответить на вопрос.

«Последние полгода информация о Турции 
в российских СМИ была исключительно нега-
тивной»,— говорит президент ФОМ Александр 
Ослон, отмечая, что отношение россиян к этой 
стране не может моментально стать положитель-
ным только потому, что есть какое-то решение 
президента. «Негативное мнение о Турции по-
степенно уйдет в прошлое, если в отношениях 
с ней все будет хорошо»,— считает он. Полито-
лог Мария Липман полагает, что разворот в рос-
сийско-турецких отношениях был «слишком 
резким». «Установка на то, чтобы видеть кругом 
врагов, долго и усиленно поддерживалась»,— го-
ворит она, подчеркивая, что «агрессивный тон в 
политических ток-шоу и авторских итоговых пе-
редачах» относительно «врагов России» не спа-
дает. «Чтобы настроения в обществе перемени-
лись, потребуется долго и упорно сообщать гра-
жданам, что у нас с Турцией теперь дружествен-
ные отношения, что все в прошлом»,— говорит 
госпожа Липман.

Мнения о будущем отношений России и Тур-
ции разделились: 36% полагают, что они станут 
«добрососедскими», почти столько же (38%) уве-
рены, что серьезного сближения России и Тур-
ции не произойдет, 26% затруднились с ответом. 

Сергей Горяшко

Граждане не готовы  
мириться с Турцией
39% опрошенных считают отмену ограничений  
на турпоездки туда ошибкой

Первый замглавы админи-
страции президента Вячеслав 
Володин, тоже сидевший за 
столом, внес апокалиптиче-
скую ясность:

— А чего спорить? КОИБы 
все равно могут посчитать не 
больше 16 партий!

На этом все успокоились 
так же внезапно, как и разго-
рячились.

Между тем оживилась 
служба протокола президен-
та: в микрофоны шла наводка 
с чьего-то телефона. Телефоны 
попросили выключить. Лиде-
ры фракций застенчиво вы-
нимали из карманов телефо-
ны и с очевидным безразли-
чием рассматривали их: нет, 
у меня-то, конечно, не рабо-
тает, но так, на всякий случай, 
посмотрю.

— А у ЛДПР вообще нет те-
лефонов! — воскликнул Вла-
димир Жириновский.

Было бы странно, если бы 
он этого не сказал.

В конце концов, в том, что 
работал и звонил как раз его 
телефон, не признался, ко-
нечно, никто (вроде бы по-
вертели в руках и положили 
обратно), но наводок после 
этого больше не было.

Тут Владимир Васильев не-
винно спросил Геннадия Зю-
ганова, понравилось ли ему 
в молодежном лагере «Тер-
ритория смыслов» на Клязь-
ме (этот лагерь, как известно, 
преемник «Селигера»).

Геннадий Зюганов обра-
дованно отвечал, что впечат-
ления не просто хорошие, а 
очень хорошие.

— Держать в лагере 1000 
человек и кормить их за 40 
минут!.. — говорил Геннадий 
Зюганов, искоса поглядывая 
на Вячеслава Володина, чье 
управление занимается орга-
низацией «Территории смы-
слов» во Владимирской обла-
сти и «Тавриды» в Крыму.

Геннадий Зюганов отдавал 
себе, конечно, отчет в том, что 
трансляции из этого помеще-
ния пока никакой нет, и при-
знаваться в симпатиях к дея-
тельности управления вну-
тренней политики Кремля 
можно безнаказанно для рей-
тинга КПРФ на сентябрьских 
выборах.

— И палатки установили 
так, что ветер их не сносит! 
— радовался лидер КПРФ.— 
И ребята такие интересные!..

Вячеслав Володин тоже, ка-
жется, воодушевился и спро-
сил, не собирается ли Геннадий 
Зюганов теперь в «Тавриду».

— Собираюсь, собираюсь! 
— воскликнул Геннадий Зю-
ганов.— Уже звали!

Нет, это был не тот Генна-
дий Зюганов, неукротимый 
борец с режимом, которым 
его привыкли видеть старе-
ющие только вместе с ним из-
биратели.

А неукротимость он выска-
зал, только когда вспомнил 
про памятник князю Потем-
кину, который решено поста-
вить в одной из бухт Севасто-
поля. Идея, видимо, принад-
лежала именно Геннадию Зю-
ганову. Более того, судя по то-
му, что он начал говорить на 
этот счет, фракции в Госдуме, 
похоже, договорились ски-
нуться на этот памятник.

— Единороссы, «справед-
ливцы» недоплатили! — раз-
драженно говорил Геннадий 
Зюганов.— Конечно, откры-
вать-то вы будете, а мое дело 
построить… Хорошая, куль-
турная композиция получает-
ся! От Жириновского прекрас-
ные ребята там работают!.. 
Только деньжонок не хвата-
ет… 25 миллионов… Уже сто-
ит на берегу фанерный макет, 
сделали… Я обет отцу дал его 
построить…

Пока не пришел Владимир 
Путин, Геннадий Зюганов, 
как ни крути, солировал тут. 
Но Владимир Путин пришел.

Он похвалил депутатов за 
то, что они вернулись к сме-
шанной системе выборов (как 
будто это они вернулись, а не 
их вернули). Отдельное спаси-
бо досталось спикеру Госдумы 
Сергею Нарышкину, «которо-
му удавалось при всех нака-
лах вести этот кораблик к кон-
кретному результату».

Можно предположить, что 
у Сергея Нарышкина, таким 
образом, и после этой Госду-
мы все будет хорошо.

А сам Сергей Нарышкин, 
которому президент дал сло-
во, сосредоточился на том, 
что «никакая личная демо-

кратия не может заменить 
профессиональной и после-
довательной работы в законо-
дательном органе страны». И 
никто вроде не говорил, что 
она может это сделать. Но, ви-
димо, это то, о чем Сергей На-
рышкин часто думает.

Он добавил, что, судя по 
опросам, четыре партии име-
ют шансы войти в Госдуму 
нового созыва. Господин На-
рышкин не уточнил, что это 
за партии, но разве надо бы-
ло уточнять?

Владимир Васильев посвя-
тил свое выступление благо-
дарности в адрес президента 
России. Он благодарил его за 
«внятную, понятную людям 
политику». За то, что «у стра-
ны есть ресурсы и резервы». За 
то, что Госдума так ударно по-
работала. Вряд ли Владимир 
Васильев мог найти что-то, за 
что следовало бы не поблаго-
дарить Владимира Путина.

Коллеги слушали его в выс-
шей степени благосклонно, и 
только Владимир Жиринов-
ский сидел, развернувшись 
на своем стуле в пол-оборота к 
столу и словно демонстриро-
вал, что он тут ни при чем. На 
самом деле его, конечно, кате-
горически не устраивало пре-
жде всего то, что до него оче-
редь до сих пор не дошла.

А говорить начал уже Ген-
надий Зюганов. Перед ним то-
же лежал небольшой листо-
чек, на котором лидер КПРФ 
набросал тезисы своего вы-
ступления. Листочек назы-
вался «встреча с ВВП». Под 
первым пунктом значилось 
«Путин — Кирилл — Алфе-
ров». Под вторым: «Закрепить 
позитив».

— Этот состав Думы,— со-
общил Геннадий Зюганов,— 
более организованный, друж-
ный. Председатель нашел вер-
ный тон в общении с лидера-
ми фракций!

Геннадий Зюганов, конеч-
но, как никто другой знал, на-
сколько это трудно и даже не-
возможно — найти с ним вер-
ный тон.

Геннадий Зюганов шел по 
конспекту. Он рассказал, что 
в Госдуме последнего созы-
ва было три главных собы-
тия: приехал президент Рос-
сии, приехал патриарх Рос-
сии и приехал нобелевский 
лауреат, член КП России Жо-
рес Алферов, который прочи-
тал курс сразу из нескольких 
лекций. И вот «на это столько 
пришло людей, что встать бы-
ло негде!», то есть не то что на 
два предыдущих события.

— Идя навстречу 100-ле-
тию Октября,  навстречу 
100-летию Ленинского комсо-
мола, надо консолидировать-
ся, потому что пятая колон-
на будет использовать все воз-
можности, чтобы столкнуть 
нас лбами! — рассказал Ген-
надий Зюганов.

Владимир Путин неосмо-
трительно кивнул. Он не дол-
жен был, конечно, соглашать-
ся, что он идет навстречу сто-
летию Октября и Ленинского 
комсомола.

Между тем Геннадий Зю-
ганов мягко покритиковал 
Минфин за то, что тот послед-
нее время задерживает «ассиг-
нования сельскому хозяйст-
ву». Потом Геннадий Зюганов 
рассказал, как дела в «Артеке».

Он согласился с тем, что го-
сударство взяло «Артек» под 
централизованное руковод-
ство, но счел своим долгом 
сообщить:

— Мы завершаем там рекон-
струкцию всех лагерей. Это бу-
дет лучшее место в Крыму!

Если кто-то из тех, кто на 
самом деле завершает рекон-
струкцию «Артека», не знал, 
что в действительности это 
делает КПРФ, теперь пусть 
знают.

А Геннадий Зюганов уже 
рассказывал, что у КПРФ «сто 
команд по мини-футболу», и 
что одна из них выиграла ку-
бок Москвы, и что, «если на-
до, сформируем футбольную 
сборную, которая так позор-
но, как российская сборная в 
Париже, выступать не будет!» 
В общем, тут уже в разгаре бы-
ла предвыборная кампания. 
И уже была «впереди гибрид-
ная война», и «нас уже берут в 
клещи: с одной стороны Тихо-
океанское партнерство, с дру-
гой — ЕС», а третья опасность 
— «реванш либеральной пу-
блики», потому что «они име-
ют огромные ресурсы, покро-
вительство американцев»… И 
правительство Геннадий Зю-
ганов уже делил на три фрак-
ции: одна «подчиняется непо-
средственно вам» (то есть Вла-
димиру Путину), это силови-
ки, МИД… и «она работает 
профессионально и грамот-
но»; а есть «либерально-ком-
прадорская фракция», кото-
рая тщится урезать бюджет… 
И есть третья, где сгрудились 
все остальные…

Интересно, что ни одной 
претензии лично Владимиру 
Путину высказано, конечно, 
не было, наоборот, Геннадий 
Зюганов не уставал хвалить 
его за «волю и характер».

Безусловно, если Геннадий 
Зюганов когда-нибудь и поки-
нул бы пост лидера КПРФ (та-
кое в самом страшном ноч-
ном кошмаре не приснит-
ся ни ему, ни управлению по 
внутренней политике прези-
дента России), то он смог бы 
доверить его только Владими-
ру Путину.

И не сумел Геннадий Зюга-
нов не упомянуть, конечно, 
про газету «Не дай Бог!», кото-
рую издательский дом 

”
Ъ“ вы-

пускал в 1996 году, к выборам 
президента России. Рана сад-
нит до сих пор (а всего-то, ка-
залось бы, было девять номе-
ров), и ясно, что саднить бу-
дет вечно:

— В свое время против ме-
ня газету «Не дай Бог!» делали. 
Издавали в Финляндии! (Это 
был, если что, комплимент, 
причем ему самому, Генна-
дию Зюганову.— А. К.)… А вот 
газета «Правда Москвы»!.. Ну, 
такая грязь про меня!..

Геннадий Зюганов, таким 
образом, попросил президен-
та принять меры.

— Если мы здесь, за этим 
столом,— заключил он,— до-
говоримся, то сдюжим.

Очевидно, что больше ни-
кого в этот клуб под назва-
нием «Госдума» Геннадий Зю-
ганов приглашать бы не хо-
тел. А хотел решить все прямо 
здесь и сейчас.

Сергей Миронов избрал в 
своем выступлении тактику 
добрых дел. Он донес до пре-
зидента свою озабоченность 
тем, что в стоимость платы 
за пользование домами со-
циального найма федераль-
ные власти сейчас пытаются 
включить сборы на капиталь-
ный ремонт.

Возможно, часть избирате-
лей Сергея Миронова и в са-

мом деле отдаст ему должное 
за эти хлопоты. Главное, что-
бы их было не меньше 5%.

В конце своей короткой ре-
чи Сергей Миронов вдруг по-
просил Владимира Путина о 
десятиминутной аудиенции 
после общей встречи. Встре-
пенулся Владимир Жиринов-
ский. Глубоко вздохнул Генна-
дий Зюганов. Потерянно улыб-
нулся Владимир Васильев. И 
все они с надеждой посмотре-
ли на Владимира Путина.

— Вместо Джона Керри 
(госсекретарь США уже под-
летал в этот момент к грани-
це Российской Федерации.— 
А. К.),— согласился Владимир 
Путин.

— Значит, не будет встре-
чи! — удовлетворенно кон-
статировал тоже присутство-
вавший за столом секретарь 
президиума генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов.

— Нет-нет,— остановил его 
господин Путин,— наши вну-
тренние дела, конечно, гора-
здо важнее любых междуна-
родных!

Сергей Миронов не удер-
жался и просиял.

Владимир Жириновский 
предупредил, что ему нужно 
не меньше 15 минут (он, ви-
димо, засек, сколько высту-
пал Геннадий Зюганов).

Господин Жириновский 
признался, что не понимает, 
как совместить голосование 
по партийным спискам и в 
округах. Дело в том, что в ре-
зультате такой смешанной си-
стемы укрепляется «Единая 
Россия», а не ЛДПР.

— Это у людей вызыва-
ет определенную апатию,— 
честно предупредил Влади-
мир Жириновский.— Они не 
могут повлиять!

Владимир Жириновский 
говорил исключительно о 
сентябрьских выборах. Он, 
можно сказать, детализиро-
вал Геннадия Зюганова, уточ-
нив, против кого надо объе-
диняться в первую очередь: 
«Невзоров, по-моему, вообще 
сошел с ума… Ганапольский, 
Шендерович, Латынина, Аль-
бац... понятно, что это все од-
но 

”
Эхо Москвы“… чуть-чуть 

”
Коммерсантъ“…»

Григория Явлинского он 
обвинил в том, что тот идет 
на выборы «с лозунгом, что 
Крым надо вернуть».

— А у него бабушка была 
зам ЧК в Одессе! Что делали? 
Расстреливали людей!..

Телеведущий Роман Баба-
ян, по словам Владимира Жи-
риновского, рвется в Госдуму 
и «ради этого готов говорить 
все что угодно!..»

— Миронов посчитал се-
бе уже второе место. А ему 
вообще непрохождение про-
чат!..— поморщился Влади-
мир Жириновский.

Геннадий Зюганов тоже по-
лучил:

— У вас в списке одни оли-
гархи! А где построение ком-
мунизма?!! Я вообще пред-
лагаю вернуть вам название 
РСДРП!.. Только у ЛДПР нор-
мальное название!

Геннадий Зюганов начал 
возражать. Владимир Жири-
новский тоже не молчал. Сер-
гей Миронов пытался всту-
пить. Владимир Васильев го-
ловой качал.

Коалиция консолидирую-
щихся перед чудовищной уг-
розой попадания в Госдуму 
каких-нибудь новых партий 
рухнула, не успев вообще ни-
как сформироваться.

И это — чудесный итог 
встречи.

Андрей Колесников

Как у Христа за партией
По информации ”Ъ“, сегодня состоится пре-
зидиум центрального совета Российской 
партии пенсионеров за справедливость 
(РППС), на котором из списков партии в Гос-
думу могут быть исключены около десятка 
известных кандидатов, в том числе экс-гу-
бернаторы Михаил Юревич, Владимир Бу-
тов, Евгений Михайлов. По утверждению 
источника ”Ъ“ в партии, проблемы возникли 
из-за того, что партия не стала согласовы-
вать списки с администрацией президента 
(АП), а теперь ее поставили перед выбором: 
отказ от неугодных фигур или проблемы с ре-
гистрацией в ЦИКе. В АП называют ситуацию 
«внутренним делом партии».

«На президиуме будет обсуждаться вопрос о 
ходе регистрации партии и о том, что некоторые 
фигуры могут быть выведены из списка. Таких 
людей может быть десять, а может и меньше»,— 
сказал 

”
Ъ“ председатель центрального совета 

РППС Владимир Бураков. Некоторые кандида-
ты «много сделали для регионов», но их появле-
ние в списках, по его версии, вызвало недоволь-
ство местных партийцев. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к партии, в эту десятку входят экс-

губернатор Челябинской области Михаил Юре-
вич, депутат Госдумы Олег Савченко, экс-губер-
натор Ненецкого округа Владимир Бутов, герой 
России и испытатель космической техники Евге-
ний Кирюшин, экс-депутат заксобрания Санкт-
Петербурга Елена Бабич, экс-мэр Калининграда 
Юрий Савенко, экс-губернатор Псковской обла-
сти Евгений Михайлов и другие.

«Это не я этих кандидатов выдвинул, а съезд 
выдвинул,— заявил 

”
Ъ“ председатель РППС Ев-

гений Артюх.— До съезда кандидатов обсудило 
бюро президиума, и мы вместе решили, что ни 
с кем не согласовываем список. И когда перед 
съездом начались звонки: 

”
сними, убери“, то я 

уже не мог снять, потому что это коллективное 
решение». По уставу партии, снять кандидатов 
из списка может только съезд, подчеркнул он. 
Если президиум партии захочет сделать своими 
силами, то Евгений Артюх сам заявит, что «это 
нелегитимное решение». Документы на реги-
страцию списка кандидатов РППС были сданы 
в ЦИК 13 июля, но процедуру он пока не прошел.

«Руководство партии не может взять и зарубить 
список. В решении съезда записано черным по бе-
лому, что снимать кандидатов имеет право только 
съезд»,— говорит Михаил Юревич. «Ситуация аб-
солютно нестандартная, в первый раз слышу, что-
бы партия настолько не доверяла своим постоян-
ным органам, что решала такие вопросы только 
через съезд»,— говорит юрист, специализирую-
щийся на избирательных кампаниях Олег Мол-
чанов. При этом он отмечает, что не считаться с та-
ким решением нельзя. Юрист Антон Рудаков ука-
зывает, что, согласно уставу партии, президиум 
центрального совета имеет право исключать кан-
дидатов из списка (например, за дискредитацию 

партии). «Все остальное от лукавого»,— считает он. 
Юридическим основанием для отзыва из списка 
беспартийных кандидатов может стать то, что их 
не выдвигали на съезд региональные конферен-
ции РППС, как положено по уставу, сообщил 

”
Ъ“ 

источник в партии. Волгоградское региональное 
отделение уже пожаловалось в ЦИК и руководству 
партии, что Олег Савченко был включен в список 
без учета мнения отделения. Источник 

”
Ъ“ отмеча-

ет, что «Юревича вместо челябинского отделения 
выдвинул некий 

”
руководящий орган“».

Михаил Юревич заявил 
”
Ъ“, что готов подать 

иск в суд против партии, если она вычеркнет его 
из списка. Он «не знает, чем его кандидатура неу-
годна». «Я им не навязывался, они сами меня по-
звали. Я их предупреждал. За два дня до съезда 
спрашиваю — вы точно уверены? Говорят, да, 
мы всерьез намерены идти и набирать 5%. Я из-
за них отказался от самовыдвижения. Хотя, в об-
щем, мне бы и подписи зарубили»,— рассказы-
вает экс-губернатор.

Источник, близкий к партии, заявил 
”
Ъ“, что 

списки РППС вызвали раздражение в АП, и те-
перь партии предлагают выбор: вычеркнуть не-
угодных кандидатов или готовиться к отказу ЦИ-
Ка в регистрации. Проблемы партии, говорит он, 
связаны с тем, что пенсионеры тайно готовили и 
вплоть до съезда скрывали настоящих кандида-
тов. «За сутки до съезда приходила девушка из АП, 
и ей показывали другие списки и морочили го-
лову»,— утверждает источник. По его словам, об 
«особенной» части списка знало все руководство 
партии, но информация о ней никуда не просочи-
лась. «Если бы слили заранее информацию, всех 
бы заранее распугали. Но все были настроены се-
рьезно, поэтому она скрывалась»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Он утверждает, что в АП стараются все 

списки малых партий «сделать овощными, чтобы 
там не было ярких людей». Ранее источник, близ-
кий к партии «Родина», заявил 

”
Ъ“, что по настоя-

нию властей из списков партии еще до съезда бы-
ли «вымараны» полтора десятка человек.

«Если в партии есть недовольство списком, 
то это внутреннее дело, которое должна разре-
шить сама партия»,— сказали 

”
Ъ“ в администра-

ции президента.
Близкий к РППС источник 

”
Ъ“ подчеркивает, 

что, поскольку о ситуации знало все бюро партии, 
то теперь поздно «сдавать назад» и надо бороться 
до конца. «Они сейчас испугались и обратно пош-
ли, но это уже не поможет. Месть все равно дого-
нит, партии придет конец, поздно уже бояться»,— 
считает источник. По его словам, в РППС «ни в ко-
ем случае нет никакой оппозиции, она остается 
пропрезидентской». «Что случится, если она прой-
дет в Госдуму? Ну, будут пенсионеров защищать, а 
в остальном она не сильно отличается от 

”
Единой 

России“»,— констатирует собеседник 
”
Ъ“. То, что 

партия пропрезидентская, подчеркивает и Евге-
ний Артюх, доверенное лицо президента.

Таисия Бекбулатова, Максим Иванов

Секретные пенсионеры
Партия может порезать свой список известных лиц

с1

контекст  

Севастополь продолжает  
национализацию

Губернатор Севастополя Сергей Меняйло подписал поста-
новление о национализации 28 объектов. Среди них здание 
аэропорта Бельбек, автостанции, рынки, гостиницы, запра-
вочные станции, магазины. По некоторым из этих предприя-
тий сейчас идут суды. Отметим, что в начале 2015 года пра-
вительство Севастополя собиралось национализировать 
35 объектов — некоторыми из них якобы владели украинские 
бизнесмены, которые отказались переоформлять документы 

о праве на собственность согласно российскому законода-
тельству. Депутаты соответствующий законопроект отклони-
ли, объяснив это тем, что Конституция защищает частную 
собственность. В итоге правительство Севастополя собст-
венным постановлением национализировало 13 предприя-
тий, объяснив это «восстановлением социальной справедли-
вости, обеспечением безопасности, бесперебойного функ-
ционирования предприятий, имеющих стратегическое зна-
чение для города». Среди них «Севморзавод» президента Ук-
раины Петра Порошенко. В июне заместитель главы Минэко-
номики Евгений Елин в ответе на запрос депутата Госдумы от 
КПРФ Николая Коломейцева указывал, что на одном из сове-
щаний правительства РФ властям Крыма и Севастополя до 
10 июня 2016 года было поручено разработать нормативные 
правовые акты, «определяющие порядок и критерии приня-
тия решений по обращениям физических и юридических лиц 
по вопросу возврата находившегося в частной собственно-
сти имущества». В правительстве Севастополя на запрос ”Ъ“ 
вчера не ответили. Софья Самохина

Владимир Жириновский 
готов был уделить  
Владимиру Путину 
столько времени,  
сколько тому  
потребуется   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера на 40-й сессии комитета Все-
мирного наследия ЮНЕСКО в Стамбу-
ле представители Украины заявили, 
что «Херсонес Таврический» и другие  
охраняемые исторические объекты  
в Крыму, переход которых под охрану 
России ЮНЕСКО не признала, находят-
ся в ненадлежащем управлении и долж-
ны быть включены в черный список па-
мятников, «находящихся под угрозой». 
Однако большинство из 21 стран-членов 
комитета, в который в этом году не вхо-
дят ни Украина, ни Россия, предложе-
ние не поддержали. Не отреагировали 
жестко участники сессии и на обраще-
ние российских экспертов об угрожаю-
щем состоянии Соловков. 

Вопрос об объектах Всемирного наследия 
в Крыму оказался единственным, который 
публично обсудили участники сессии коми-
тета Всемирного наследия (КВН) в Стамбуле. 
В комитет входят представители 21 страны, 
состав периодически подвергается ротации, 
Россия и Украина сейчас в комитет не входят. 
Однако украинский представитель вчера по-
лучил возможность выступить по инициати-
ве Польши. Он, в частности, заявил, что Ук-
раина потеряла контроль за своими объекта-
ми в Крыму — в том числе археологическим 
комплексом в Херсонесе, а также крепостью 
в Судаке и памятниками Бахчисарая. Украи-
на считает, что эти объекты, и в первую оче-
редь Херсонес (с которым, напомним, были 
связаны получившие огласку конфликтные 
ситуации в связи с назначением главой му-
зея-заповедника настоятеля Князь-Влади-
мирского собора протоиерея Сергия, а также 
планами строительства музейного комплек-
са; 

”
Ъ“ рассказывал об этом 7 августа 2015 го-

да) находятся в опасности и ненадлежащем 
управлении. Украина призвала КВН немед-
ленно направить в Крым международную 
миссию экспертов с целью включения Хер-
сонеса в состав памятников, «находящихся 
под угрозой». При этом представитель стра-
ны призвал принять резолюцию, что мони-
торить состояние и режим использования 
этих объектов вправе только Украина сов-
местно с международными экспертами, и 
вся информация должна идти через нее. 

Делегаты cессии не стали «политизировать 
ситуацию», предложение принято не было, 
рассказал 

”
Ъ“ глава департамента по охране 

культурного наследия Минкульта Владимир 
Цветнов. По его словам, участники сессии ре-
шили, что информация о состоянии памятни-
ков Крыма может поступать из любых источ-
ников, а российские власти готовы вести диа-
лог с международными экспертами.

При этом, судя по документам, ЮНЕСКО 
по-прежнему считает Херсонес украинским 
памятником. Однако в резолюции между-
народная организация лишь «настоятель-

но призывает все стороны, связанные с со-
стоянием сохранности памятника, воздер-
живаться от любых действий, которые мо-
гут вызвать его необратимые повреждения 
и выполнить свои обязательства по между-
народному праву, принимая все возможные 
меры, чтобы защитить объект».

Не отреагировали делегаты сессии и на 
обращение 15 российских экспертов меж-
дународного совета по охране памятников и 
достопримечательных мест ICOMOS об угро-
жающем состоянию Соловецкого монасты-
ря и других культурно-исторических памят-
ников Соловецких островов о новом строи-
тельстве (подробнее см. 

”
Ъ“ от 11 июля 2016 

года). Резолюция, в которой КВН призывает 
российские власти перенести в другое ме-
сто строительство под стенами монастыря 
музейного комплекса, объем которого (65 м 
по фасаду и более 10 м высотой) нарушает 
универсальную ценность памятника, а так-
же найти другое место для аэропорта, стро-
ительство которого пока не началось, была 
принята без обсуждения. Российские власти 
ранее заявляли, что готовы скорректировать 
проект музея, но переносить его не собира-
ются. Авторы обращения рассчитывали, что 
повлиять на ситуацию могло бы острое обсу-
ждение и возможное включение памятника 
в список объектов под угрозу.

Аналогичную резолюцию с рекоменда-
циями в адрес России пересмотреть строи-
тельные регламенты сессия приняла в отно-
шении охраняемого ЮНЕСКО историческо-
го центра Ярославля. Ранее без согласования с 
ЮНЕСКО были приняты приказы Минкульта, 
позволяющие вести там многоэтажное строи-
тельство, что, по мнению российских экспер-
тов, обратившихся в Союз архитекторов Рос-
сии (копия есть у 

”
Ъ“) «фактически стало ин-

струментом для застройщиков, стремящихся 
тотально застроить исторический центр горо-
да». Озабоченность ЮНЕСКО, cогласно резо-
люции, вызывает и строительство новых объ-
ектов в Кижах, в частности, сессия рекомен-
довала усилить охранную и буферную зоны. 

«Жестких резолюций в адрес России cес-
сия КВН ЮНЕСКО не принимала последние 
шесть лет — после того как в 2009–2010 го-
дах, когда ряд объектов в России оказались 
под угрозой исключения из списка Всемир-
ного наследия из-за планов строительства 
Охта-центра и других строек»,— сказала 

”
Ъ“ 

постоянный наблюдатель на сессиях КВН, 
ученый секретарь совета по наследию Сою-
за архитекторов РФ Ирина Заика. Нынешняя 
ситуация, по ее словам, благодаря усилиям 
дипломатов, «позитивна для имиджа Рос-
сии, но может негативно отразиться на со-
стоянии наследия: если бы решения ЮНЕС-
КО было более жесткими, чиновники реаги-
ровали бы на них по-другому».

Анна Пушкарская

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд  
признал законным домашний арест 
Александра Башилова, бывшего ген- 
директора двух ведущих предприятий 
 авиакосмической отрасли России — 
НПО «Молния» и Тушинского машино-
строительного завода (ТМЗ). По дан- 
ным источников ”Ъ“, он обвиняется  
в особо крупном мошенничестве  
и злоупотреблении полномочиями.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда в 
минувшую среду признала законным про-
дление срока домашнего ареста 66-летнему 
Александру Башилову. По некоторым дан-
ным, мера пресечения господину Башило-
ву была избрана еще в прошлом году, после 
того как полицейские следователи возбуди-
ли уголовное дело по двум статьям УК РФ — 
о мошенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159) и злоупотреблении полномочи-
ями (ч. 1 ст. 201). Расследование было нача-
то одним из территориальных отделов вну-
тренних дел, а позже материалы в свое про-
изводство приняло ГСУ ГУ МВД по Москве.

Близкие к следствию источники 
”
Ъ“ пояс-

нили, что уголовное дело связано с деятель-
ностью господина Башилова в тот период, 
когда он возглавлял НПО «Молния» и ТМЗ, в 
свое время бывшие лидерами авиационно-
космической отрасли. Гендиректором перво-
го предприятия Александр Башилов, до это-
го занимавший пост главного инженера объ-
единения, стал еще в начале 1990-х годов. К 
тому времени НПО находилось в непростой 
ситуации. Оно было организовано в 1976 го-
ду на основе трех КБ для создания планера ор-
битального космического корабля многора-
зового использования «Буран», а после закры-
тия этого проекта объединение столкнулось с 
серьезными финансовыми проблемами: про-
пали заказы от Минобороны, начались невы-
платы зарплаты и т. д. На этом фоне господин 
Башилов и сменил на посту гендиректора — 
известного ученого Глеба Лозино-Лозинско-
го, возглавлявшего «Молнию» с момента ее 
создания. По слухам, на решение совета тру-
дового коллектива о его избрании повлияли 
его связи (отец господина Башилова, по неко-
торым данным, был видной фигурой в Мин-
тяжстрое и во время работы на Урале якобы 
жил в одном доме и поддерживал хорошие со-
седские отношения с тогдашним главой реги-
она Борисом Ельциным), а также головокру-
жительная карьера в самой «Молнии», где он 

стал главным инженером уже в 34 года. Алек-
сандр Башилов лично участвовал в разработ-
ке и создании не только «Бурана», но и цело-
го ряда других авиационно-космических си-
стем — летательных аппаратов разного клас-
са и назначения, сверхзвуковых ракет-мише-
ней и т. д., за что неоднократно награждался.

Возглавляя НПО и ТМЗ, господин Башилов 
пытался вывести предприятия из финансово-
го кризиса (в отношении их руководства яко-
бы даже собирались возбуждать дела в связи 
с невыплатой зарплаты). Именно некоторые 
его действия, по предварительным данным, и 
стали основанием для возбуждения в отноше-
нии ученого и управленца уголовного дела. В 
частности, речь может идти о создании линии 
по производству стеклопакетов, организован-
ному господином Башиловым, как говорят, на 
одном из закрытых и относящихся чуть ли не 
к разряду стратегических предприятий. Кро-
ме того, следователей могли заинтересовать и 
операции с невозвращенными банкам креди-
тами. Также фамилия бывшего гендиректора 
мелькала среди тех, кто, возможно, был при-
частен к истории с одним из модулей «Бурана». 
Помимо совершившего единственный полет 
аппарата, как известно, имелось еще несколь-
ко недостроенных модулей для испытаний, 
которые позже стали экспонатами различных 
музеев. Один из них, по некоторым данным, 
принадлежал «Молнии», но потом был не раз 
перепродан, побывав в Австралии и Бахрей-
не, а в итоге оказался в Германии.

Отметим, что несколько лет назад и в 
«Молнии», и на ТМЗ была начата процеду-
ра банкротства. Впрочем, в НПО, недавно 
вошедшем в структуру госкорпорации «Ро-
стех», она приостановлена, сейчас принима-
ются меры по оздоровлению и возобновле-
нию работы предприятия. Долги же ТМЗ пе-
ред кредиторами, согласно открытым дан-
ным, составляют около 7 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“ в госкорпорации отмети-

ли, что к моменту вхождения «Молнии» в «Ро-
стех» Александр Башилов уже не имел отно-
шения к НПО и, соответственно, претензии 
правоохранителей могут быть адресованы 
только к его предыдущей деятельности.

Адвокат Александра Башилова Алек-
сандр Горшков отказался комментировать 

”
Ъ“ как ход расследования, так и позицию 

его подзащитного относительно предъяв-
ленных обвинений.

Сергей Сергеев

ЮНЕСКО прошлась  
по памятным местам России
РФ удалось избежать культурных санкций

«Молния» ударила  
по бывшему гендиректору
Экс-руководителю НПО инкриминируют 
мошенничество и злоупотребление полномочиями

Правозащитники из фонда «Обществен-
ный вердикт» фиксируют новый спо- 
соб давления на заявителей по делам  
о пытках в правоохранительных органах.  
После проверки их жалоб следствие  
выносит отказ в возбуждении уголовно-
го дела, а потом привлекает авторов  
жалобы за заведомо ложный донос.  
Случаи пока единичные, но правозащит-
ники видят в этом тенденцию: у «Обще-
ственного вердикта» нашлось двое та- 
ких подзащитных, у их коллег из Коми-
тета по предотвращению пыток — еще 
один. Если обвинения по этим делам 
устоят в судах, говорят они, то рассле-
довать случаи пыток в полиции станет 
практически невозможно, а право на по-
дачу жалобы на пытки будет фактически 
ликвидировано.

На этой неделе в Адлерском районном 
суде Сочи во второй раз началось рассмо-
трение уголовного дела жителя села Весе-
лое Мардироса Демерчяна, обвиняемого по 
ст. 158 (кража) и ст. 306 (ложный донос) УК 
РФ. История господина Демерчяна стала из-
вестна в 2013 году. Он работал на строитель-
стве одного из олимпийских объектов, а за-
тем, как рассказывают правозащитники, 
поссорился с начальником из-за невыпла-
ты зарплаты. Руководитель вызвал поли-
цию. Полицейские сначала строителя при-
везли на склад, а потом в ОВД «Блиново», 
где он провел в общей сложности почти 20 
часов: сотрудники МВД требовали от него 
признания в краже двух километров кабе-
ля со стройки. Из отделения Мардироса Де-
мерчяна забрали на «скорой». Врачи зафик-
сировали, что у задержанного выбиты пе-
редние зубы, сотрясение мозга, а в прямой 
кишке имеются повреждения «от внешне-
го травматического воздействия». Госпо-
дин Демерчян обратился в Следственный 
комитет с жалобой на полицейских, тре-
буя привлечь их к ответственности за пыт-
ки. Но в итоге, рассказывает представитель 
«Общественного вердикта» Асмик Нови-
кова, против самого Мардироса Демерчя-
на было возбуждено уголовное дело о лож-
ном доносе (обвинение в краже не предъяв-
лялось). В декабре 2014 года суд первой ин-

станции признал его виновным и пригово-
рил к 300 часам обязательных работ, но уже 
в апреле 2015 года Краснодарский краевой 
суд этот приговор отменил и вернул дело в 
прокуратуру. Во второй раз дело поступило 
в суд уже летом этого года, пополнившись 
эпизодом о краже кабеля.

Как говорится в комментарии к 306-й 
статье УК (ложный донос), у ее нарушите-
ля должен присутствовать прямой умысел: 
«Виновный осознает, что сообщает в право-
охранительные органы заведомо для него 
ложную информацию о совершенном пре-
ступлении и желает сообщить такие сведе-
ния». Иными словами, сведения, изложен-
ные в таком доносе, изначально не долж-
ны соответствовать действительности, что 
и устанавливается в ходе расследования. В 
отношении господина Демерчяна следст-
вие не стало выяснять обстоятельства полу-
чения им травм, хотя в его случае нужно до-
казать, что травмы получены не в полиции, 
поясняют в «Общественном вердикте». Сле-
дователи просто сообщили, что не находят 
поводов для возбуждения уголовного дела. 
«На предмет наличия биоматериала не был 
исследован даже лом, которым Мардироса 
пытали»,— рассказывает Новикова.

Статья о заведомо ложном доносе при-
меняется не очень часто. Из статистики су-
дебного департамента Верховного суда не-
просто вычленить «чистые» цифры, но по 
данным на 2015 год в РФ числилось около 
2,5 тыс. осужденных по этой статье в связ-
ке с другими составами преступления. При 
этом прекращено по нереабилитирующим 
обстоятельствам было около 500 дел о лож-
ном доносе. В «Общественном вердикте» 
считают, что, хотя статья и применяется ред-
ко, дело Демерчяна положило начало нега-
тивной тенденции: «Если этот приговор бу-
дет вынесен, то получится, что жертвы пы-
ток в полиции вообще не могут жаловаться 
на них, понимая, что рискуют быть привле-
ченными к уголовной ответственности».

В июле этого года следователи в Челя-
бинской области возбудили уголовное де-
ло по 306-й статье против жительницы Маг-
нитогорска Салимы Мухамедьяновой, зая-
вившей, что в феврале ее изнасиловали по-

лицейские ОВД «Ленинский». При этом из-
начально следователи приняли заявление 
от госпожи Мухамедьяновой и после про-
верки возбудили уголовное дело против 
полицейских. По делу было проведено не-
сколько биологических экспертиз. Первая 
показала наличие биологических следов, 
но последующие экспертизы их уже не об-
наружили, а из последней, проведенной 
недавно, следовало, что обнаруженный би-
оматериал принадлежит мужу госпожи Му-
хамедьяновой. Эта экспертиза, как счита-
ют в фонде «Общественный вердикт», и по-
служила поводом для прекращения уголов-
ного преследования полицейских и возбу-
ждения дела о ложном доносе против са-
мой Мухамедьяновой.

В декабре 2015 года в Саратовской обла-
сти был вынесен приговор заключенному 
ИК-18 Сергею Хмелеву, который жаловал-
ся на избиение сотрудниками ФСИН. До-
следственная проверка вины надзирате-
лей не нашла, и в итоге сам господин Хме-
лев, уже отбывающий срок за разбой, был 
приговорен к 2,5 годам лишения свободы 
по 306-й статье. Тогда представители сразу 
нескольких правозащитных организаций, 
наблюдавшие за процессом, отмечали, что 
этот приговор фактически лишает заклю-
ченных возможности жаловаться на нару-
шения их прав.

Опрошенные 
”
Ъ“ сотрудники НКО, ра-

ботающих по жалобам на пытки в правоох-
ранительных органах, отмечают, что в их 
практике похожие случаи пока встречают-
ся редко. Например, в Комитете по предо-
твращению пыток сообщили, что в 2014 го-
ду их подзащитный, жаловавшийся на из-
насилование в челябинской колонии №14, 
был привлечен к ответственности за лож-
ный донос.

Адвокат коллегии адвокатов «Клишин и 
партнеры» Андрей Шугаев, сам раньше ра-
ботавший в правоохранительных органах, 
считает, что 306-й статьей никто не злоупо-
требляет: «Наоборот, она позволяет ограни-
чить тех, кто хочет с помощью закона рас-
правиться с теми, кто пытается его восста-
новить».

Григорий Туманов

Донесение вреда здоровью
Жалобы на пытки в полиции  
обернулись преследованием заявителей

Сотрудникам главного следственного 
управления СКР по Северо-Кавказско- 
му федеральному округу (ГСУ СКР по  
СКФО) удалось раскрыть совершенные 
более десяти лет назад убийства, уста-
новив, что их жертвами стали владелец 
банка «Национальный капитал» Дмит- 
рий Плытник и председатель правле-
ния банка «Кутузовский» Олег Новосель-
ский. С финансистами, как выяснило 
следствие, расправились участники  
организованного преступного сообще-
ства (ОПС) киллеров Аслана Гагиева 
(Джако), утопив их тела в подмосков- 
ных водоемах. Большинство исполни- 
телей этих и еще 58 убийств, совершен-
ных ОПС Джако, уже арестовано. Само- 
го криминального авторитета Австрия 
пока не выдала России.

О том, что жертвами группировки Асла-
на Гагиева стали два банкира, сотрудники 
ГСУ СКР по СКФО узнали из показаний са-
мих киллеров, решивших сотрудничать со 
следствием. Правда, рассказав о некоторых 
деталях происшедшего и показав места, где 
они спрятали тела своих жертв, преступни-
ки сообщили, что точно не знают, с кем и 
за что они расправились. Речь шла только о 
том, что это были некие финансисты.

Согласно показаниям, тело одного из 
банкиров они утопили в декабре 2004 го-
да в водоеме недалеко от Дубны, привязав 
к его ногам блины от штанги. Арестантов 
вывезли на берег, с которого они показали 
примерное место утопления. Однако тела 
там не оказалось. Тогда следствие попыта-
лось раскрыть преступление, что называ-
ется — от личности возможной жертвы. На-
ведя справки, они выяснили, что в декабре 
2004 года в Москве пропал только один из-
вестный банкир — владелец «Националь-
ного капитала» Дмитрий Плытник.

В день исчезновения компаньон подвез 
финансиста на машине к его дому. Однако, 
как только господин Плытник вышел из са-
лона, в свете фар появились люди с автома-
тами в руках. Они быстро скрутили банки-
ра и затолкали его в свой автомобиль. Уви-
девший все это водитель достал мобиль-
ник, чтобы вызвать милицию, однако авто-
матчики забрали у него сим-карту, прика-
зав никому не сообщать о происшедшем. 
Мужчина не испугался и вскоре после то-
го, как нападавшие скрылись, обратился в 
правоохранительные органы. Учитывая об-
стоятельства происшедшего, прокуратура 
возбудила уголовное дело о похищении, а 
затем и убийстве господина Плытника, рас-
следование которого затем было приоста-
новлено. А в апреле 2005 года на отмель в 
районе Дубны выбросило тело неизвестно-
го мужчины. В связи с этим в Подмосковье 
возбудили еще одного дело по убийству, но 
и оно вскоре легло под сукно. Тело погиб-
шего как неопознанное в итоге было похо-
ронено под номерной табличкой. Подняв 
московское дело и дела по неустановлен-
ным трупам, найденным в водохранили-
ще, следователи и смогли установить, кто 
именно стал жертвой участников группи-

ровки Аслана Гагиева. А сравнительная экс-
пертиза ДНК лишь подтвердила их выводы.

Выяснилось, что, похитив банкира, пре-
ступники заставили его подписать какие-
то документы, после чего задушили. Верев-
ки, которыми тело было привязано к бли-
нам, по какой-то причине развязались. Од-
нако мотив расправы пока остается невы-
ясненным — согласно показаниям килле-
ров, «разобраться» с господином Плытни-
ком им приказал Аслан Гагиев, который 
для российских правоохранительных ор-
ганов пока недоступен.

С показаний убийц началось и рассле-
дование исчезновения в декабре 2005 го-
да председателя правления банка «Куту-
зовский» Олега Новосельского. Исполните-
ли также не знали, кто именно стал их жер-
твой. Они вспомнили, что мужчина ездил 
на внедорожнике, что его также задушили, 
а тело, положив в металлическую бочку, за-
лили бетоном и утопили в канале имени 
Москвы — недалеко от деревни Голявино в 
Дмитровском районе Московской области. 
На этот раз тело оказалось на месте, только 
водолазам МЧС потребовалось много вре-
мени, чтобы его найти и вытащить на по-
верхность. Установить же личность жертвы 
удалось только через несколько месяцев.

Дело в том, что точными сведениями 
о жертве и мотивах убийства располага-
ли опять же Аслан Гагиев и его правая ру-
ка Артур Джиоев (переговоры о его выда-
че ведутся с Грецией, где он был задержан 
в апреле 2015 года). Поэтому следователям 
пришлось примерять на жертву букваль-
но всех мужчин, которые пользовались  
внедорожниками и пропали в декаб-
ре 2005 года. Продвинулось расследова-
ние после того, как один из участников  
преступления уточнил, что внедорожник  
мог быть Range Rover.

Изучив базы данных ГАИ, заявления 
об исчезновении людей и возбужденные 
в связи с этим уголовные дела, следовате-
ли предположили, что жертвой преступни-

ков с большой долей вероятности мог стать 
Олег Новосельский, пропавший вместе с 
Range Rover. Однако следствие столкнулось 
с новой проблемой — у господина Ново-
сельского не оказалось кровных родствен-
ников, которые могли предоставить образ-
цы для генетической экспертизы, дающей 
наиболее достоверные результаты о лично-
сти жертвы. Его мать, умершая в 2000 году, 
и брат, покончивший с собой, были похо-
ронены в Ашхабаде, а скончавшийся позд-
нее отец — в Львовской области Украины.

Но следователям в одной из стоматоло-
гических клиник Москвы, услугами кото-
рой пользовался господин Новосельский, 
удалось найти чудом сохранившуюся под-
робную зубную карту банкира, а у его вдо-
вы — кроссовки мужа, из которых по остав-
шимся потовым выделениям удалось полу-
чить материал, пригодный для ДНК-иссле-
дования.

По изъятым предметам были назначены 
соответственно медико-криминалистиче-
ская и молекулярно-генетическая экспер-
тизы, которые достоверно подтвердили, 
что это тело Олега Новосельского.

Как сообщили в ГСУ СКР по СКФО, уже 
доказано, что на счету ОПС Аслана Гагиева 
60 жертв. Кроме того, участники сообщест-
ва проверяются на причастность еще к де-
сятку убийств. Среди их жертв коммерсан-
ты, сотрудники правоохранительных ор-
ганов и сами бандиты, попавшие под вну-
тренние зачистки. Расправляясь с послед-
ними, преступники иногда отрубали жер-
твам головы и кисти рук, которые прята-
ли в десятках километрах от тел, чтобы за-
труднить их опознания. При этом родст-
венники некоторых жертв знали, что с ни-
ми расправились люди Джако, но, види-
мо, опасаясь их, не обращались в правоох-
ранительные органы. Это и стало одной из 
причин того, что группировка киллеров, 
многие участники которой сейчас привле-
чены к уголовной ответственности, дейст-
вовала так долго, совершив рекордное для 
России количество тяжких и особо тяжких 
преступлений.

Николай Сергеев

Преступное сообщество выдало банкиров
Раскрыты совершенные десять лет назад убийства финансистов

Следствие доказало причастность  
Аслана Гагиева к 60 убийствам
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новости

Число заявок на предоставле-
ние убежища, принятых Гер-
манией за полгода от рос-
сиян, выросло почти вдвое. 
При этом, как рассказали ”Ъ“ 
в МВД ФРГ, 83,5% кандида-
тов на получение статуса — 
выходцы из Чеченской Ре-
спублики. Правозащитники 
объясняют популярность это-
го направления высокими по-
собиями для переселенцев 
и наличием «одной из самых 
крупных чеченских диаспор». 
Республиканские чиновни-
ки же утверждают, что ника-
ких политических мотивов 
у эмигрантов нет, а тему пе-
далируют недоброжелатели 
руководства Чечни.

Россия попала 
в десятку
Из статистики, обнародованной 
МВД Германии, следует: в первом 
полугодии в стране было заре-
гистрировано немногим более 
222 тыс. новых кандидатов на 
получение убежища. При этом 
если в январе речь шла о 92 тыс. 
человек, то уже к июню, несмо-
тря на теплый сезон, в миграци-
онные службы обратилось всего 
16 тыс. иммигрантов. Для срав-
нения: за предыдущий год в ФРГ 
в поисках убежища прибыло бо-
лее 1 млн человек.

«Решение кризиса беженцев 
в Германии продвигается очень 
хорошо, мы видим, что меры, 
принятые Германией и Евро-
союзом, работают. Миграцион-
ный кризис в первой половине 
2016 года пошел на спад»,— за-
верил министр внутренних дел 
Томас де Мезьер. По его словам, 
число беженцев, прибывающих 
в Германию, резко уменьшилось 
после закрытия так называемо-
го балканского маршрута (че-
рез Словению, Хорватию, Сер-
бию и Македонию) и подписа-
ния миграционного соглашения 
с Турцией (см. 

”
Ъ“ от 19 марта).

Вместе с тем, хотя число 
вновь прибывших мигрантов 
уменьшилось, количество зая-
вок на предоставление убежища 
в ФРГ за полгода составило почти 
400 тыс. (то есть на 121% больше, 
чем за первые шесть месяцев 
прошлого года) — это смогли на-
конец подать документы те, кто 
прибыл в Германию раньше.

Почти вдвое увеличилось и чи-
сло заявителей из России — с 2847 
человек в январе—июне прошло-
го года до 5277 в этом году. В спи-
ске десяти стран—лидеров по чи-
слу кандидатов на получение ста-
туса беженцев по итогам первого 
полугодия Россию опережают Си-
рия, Афганистан, Ирак, Иран, Ал-
бания, Эритрея и Пакистан.

По просьбе 
”
Ъ“ Федеральное 

ведомство по делам миграции 
и беженцев Германии (BAMF) 
представило более подробную 
информацию о мигрантах из РФ. 
Согласно статистике, 4410 зая-
вок из 5277 было принято от миг-
рантов из Чечни, что составля-
ет около 83,5% от общего числа. 
Распределение по полу пример-
но одинаковое: 2672 мужчины 
и 2605 женщин. Больше всего за-
явок поступило от людей наибо-
лее трудоспособного возраста — 
от 18 до 50 лет.

«Едут по причине 
крепости родства 
и семейных уз»
Член совета по правам человека 
при главе Чеченской Республи-
ки Хеда Саратова подтверждает, 
что «поток (выезжающих в ФРГ 
чеченцев.— 

”
Ъ“) уже два года как 

увеличивается». В разговоре с 
”
Ъ“ 

член Комитета по предотвраще-
нию пыток Олег Хабибрахма-
нов, который не раз оказывал 
правовую помощь жителям Чеч-
ни, объясняет популярность это-
го направления высокими посо-
биями для переселенцев и нали-
чием «одной из самых крупных 
чеченских диаспор». В немецких 
СМИ же указывают на «ухудше-
ние социально-экономической 
ситуации на Северном Кавказе».

Чеченская диаспора в Герма-
нии существенно пополнилась 
в 2015 году, подтверждает глава 
организации «Гражданское со-
действие» Светлана Ганнушки-
на. По Чечне в прошлом году про-
шел слух, что власти Германии го-
товы принять у себя 40 тыс. че-
ченцев, выдав каждому из них 

по €2 тыс. на строительство дома. 
Люди, рассказывает она, снима-
лись целыми улицами, продавая 
жилье, и на автобусах отправля-
лись в Польшу, а оттуда — в Гер-
манию. По версии госпожи Ган-
нушкиной, слух могли запустить 
владельцы рейсовых автобусов, 
традиционно отправляющих че-
ченцев к границе. «Иногда дово-
зят до самой Германии, но чаще 
людей высаживают в Польше»,— 
рассказывает она.

Один из чеченских переселен-
цев, живущих в Европе, расска-
зал 

”
Ъ“: миф о том, что Германия 

с особой охотой принимает бе-
женцев с Северного Кавказа, до-
вольно силен в этой среде. «Ну 
и еще несколько факторов: Герма-
ния — это первая 

”
настоящая“ ев-

ропейская страна, куда можно по-
пасть сразу из Польши. А еще по-
граничный контроль в Чехии, не-
возможность попасть в Австрию, 
а оттуда — во Францию. Возмож-
но, там на границах ловят усерд-
нее»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“. 

При этом пытающиеся нелегаль-
но попасть в Германию отправля-
ются обратно в Польшу — ждать 
решения по их заявлению на по-
лучение убежища.

Часто условия, в которых че-
ченским беженцам приходится 
в Польше ждать дальнейшей уча-
сти, крайне далеки от комфорт-
ных. При этом ожидание бывает 
длительным. Из-за этого, напри-
мер, в декабре 2009 года группа 
беженцев из Ингушетии и Чеч-
ни решилась на крайние меры. 
В городе Легница более 200 уро-
женцев Чечни, Грузии, Дагестана 
и Ингушетии сели без билетов 
на поезд, следовавший из поль-
ского Вроцлава в Дрезден. Они 
отказывались выходить из ваго-
нов, сообщая проводникам, что 
направляются в Европейский 
суд по правам человека в Страс-
бурге. Поводом для акции стали 

условия содержания в центрах 
для беженцев, затянутые бюро-
кратические процедуры, а так-
же нападения на них ультрапра-
вой молодежи. В итоге конфликт 
удалось урегулировать: полиция 
остановила поезд в городе Зго-
желец на границе с Германией, 
вступив с беженцами в перегово-
ры. Сотрудникам польского МВД 
удалось заверить их, что все жа-
лобы в итоге будут рассмотрены.

Уполномоченный по правам 
человека в Чечне Нурди Нуха-
жиев в ответ на просьбу 

”
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комментировать массовый отъ-
езд чеченцев в Германию зая-
вил, что все необходимые ком-
ментарии уже давал на офици-
альном новостном сайте респу-
блики «Грозный-информ». В ию-
не этого года под его именем на 
сайте была опубликована колон-
ка, в которой утверждалось: «Мо-
жет, чеченцы и едут массово, се-
мьями, но не оттого, что их кто-
то сгоняет, а по причине крепо-
сти родства и семейных уз. Там 
же соцпособия на детей и т. д. 
В общем, обычный материаль-
ный расчет». Господин Нухажи-
ев отмечал, что никакой поли-
тики в этом нет. «Что же до то-
го, кому выгодно вновь и вновь 
поднимать чеченский вопрос, то 
они тоже на виду. Все одни и те 
же лица и одни и те же слова на 
протяжении многих и многих 
лет,— продолжал омбудсмен, не 
называя конкретных имен.— Ре-
пертуар неизменен. Словно и не 
пропадают в России дети, муж-
чины и женщины десятками ты-
сяч в год… Нет повода сказать ка-
кую-нибудь гадость о Чечне и ее 
руководстве, так они сами себе 
эти поводы запросто и создают. 
Ну не могут они без Чечни, зака-
тится их звезда без Чечни».

Григорий Туманов,  
Галина Дудина,  
Ирина Низовкина

Чеченские мигранты вписались 
в немецкую статистику
Выходцы из республики лидируют среди граждан РФ,  
ищущих убежище в ФРГ

В Москве на этой неделе 
состоялся 162-й Берге-
дорфский круглый стол, 
организованный Фондом 
Кёрбера и Российским со-
ветом по международ-
ным делам. Высокопо-
ставленные российские 
и европейские политики 
и авторитетные экспер-
ты за закрытыми дверя-
ми обсуждали наиболее 
болезненные вопросы от-
ношений России и Запа-
да. Одним из участников 
встречи был глава коми-
тета Бундестага по ме-
ждународным делам 
НОРБЕРТ РЁТТГЕН. В ин-
тервью корреспонденту 

”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО он 
рассказал, почему России 
не стоит ожидать посте-
пенного снятия санкций 
и скорой отмены виз с Ев-
росоюзом.

— По итогам ваших встреч 
в Москве изменилось ли 
у вас мнение о перспекти-
вах отношений между Рос-
сией и Евросоюзом?
— Я еще раз убедился в том, 
что отношения между нами 
кардинально изменились. 
Новая политика России зи-
ждется на концептуальном 
противопоставлении себя 
Западу. И этот антагонизм 
так быстро не преодолеть. 
Поэтому, если реалистич-
но смотреть на ситуацию, 
нужно исходить из того, что 
в ближайшее время резко-
го потепления отношений 
ожидать не стоит. Наша за-
дача сейчас — наладить ме-
неджмент отношений. Ины-
ми словами — мы должны 
за пределами больших про-
блемных вопросов найти 
конкретные возможности 
для сотрудничества в сферах, 
представляющих обоюдный 
интерес. Это мне представля-
ется очень важным.
— А какой вам видится 
«новая политика России»?
— После почти двух десяти-
летий слабости Россия дела-
ет ставку на силу. Во внеш-
ней политике это проявля-
ется в том, что Москва требу-
ет признать за ней зону вли-
яния на постсоветском про-
странстве. А в нормативном 
плане — в нарушении осно-
вополагающих международ-
ных правил и европейских 
ценностей. Такая — направ-
ленная на отдаление от За-
пада политика — на данный 
момент пользуется поддер-
жкой внутри самой России. 
А потому я полагаю, что она 
в ближайшей перспективе 
останется неизменной.
— Представители россий-
ских властей говорят, что 
в разладе отношений ви-
новат Запад. Они упоми-
нают расширение НАТО 
на Восток, признание не-
зависимости Косово…
— Есть факты, а есть нарра-
тив, в том числе со стороны 
России, которая многие со-
бытия интерпретирует ина-
че, чем это делают на Запа-
де. Не думаю, что в этом суть 
проблемы. Ошибки и упуще-
ния со стороны Запада, ко-
нечно, были. Но мне кажет-
ся, дело в реакции самой Рос-
сии на ее прежнюю слабость.
— А как Украина вписыва-
ется в эту концепцию?
— Сближение Украины с Ев-
росоюзом стало в восприя-
тии Москвы еще одним сим-
волом слабости России, а по-
тому было воспринято Крем-

лем как внешне- и внутрипо-
литическая угроза. Для Рос-
сии Украина играет особую 
роль, это связано как с тра-
дициями и историей, так 
и с современными реалия-
ми. Чтобы понять, насколь-
ко тесными были отноше-
ния между Москвой и Кие-
вом, можно упомянуть лишь 
один тот факт, что на терри-
тории Украины располага-
лись важные объекты рос-
сийского военно-промыш-
ленного комплекса. И вдруг 
эта страна выражает жела-
ние сблизиться с Западом 
в плане нормативов. О всту-
плении в ЕС или НАТО речь 
не шла.
— На тот момент не шла…
— Соглашение об ассоци-
ации с ЕС — это чисто нор-
мативное решение, речь 
шла о лишь присоедине-
нии к нормативным стан-
дартам Запада. Но в Москве 
это восприняли как угрозу 
с точки зрения внешней по-
литики — отдаления Украи-
ны от России, и с точки зре-
ния внутренней политики, 
то есть возможного распро-
странения вируса свободы 
с Майдана.
— Вина Запада в том, как 
сложилась ситуация во-
круг Украины, есть?
— Возможно, она в том, что 
мы в недостаточной мере от-
давали себе отчет в том, как 
в России воспринимают про-
исходящее, или не придава-
ли этому должного значе-
ния. Впрочем, я не знаю, по-
влияло ли бы иное отноше-
ние на ход событий. Ведь это 
(сближение с ЕС.— 
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жде всего было решением 
Украины и ее народа.
— Говоря о сегодняшней 
ситуации: Берлин предло-
жил рассмотреть возмож-
ность постепенного сня-
тия санкций с России по 
мере выполнения условий 
минских соглашений.
— Не совсем так.
— Но об этом ведь недав-
но заявил глава МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайн-
майер…
— Государства—члены ЕС 
приняли решение придер-
живаться прежней поли-
тики, которая заключает-
ся в том, что санкции могут 
быть сняты только в случае 
полного выполнения мин-
ских соглашений.
— Недавно санкции про-
длили еще на полгода. Но, 
может, предложение го-
сподина Штайнмайера бу-
дет реализовано следую-
щей зимой?
— В этой ситуации мне ка-
жется очень важным, что-
бы Евросоюз (и Запад в це-
лом) вел себя предсказуе-
мо. Иными словами, что-
бы он придерживался од-
ной линии. Санкции име-
ют не столько экономиче-
ское, сколько психологиче-
ское и политическое значе-

ние. Запад при помощи это-
го инструмента демонстри-
рует свое единство и посы-
лает России сигнал, что ан-
нексия Крыма и ее действия 
на востоке Украины непри-
емлемы. Да, санкции как 
инструмент оказывают не-
гативное воздействие и на 
экономику западных стран, 
но осознанно идя на это, мы 
показываем, насколько се-
рьезно относимся к подоб-
ным нарушениям междуна-
родного права.
— Но власти Украины 
также недостаточно дела-
ют для выполнения мин-
ских соглашений. В отче-
тах ОБСЕ говорится о про-
должающихся обстре-
лах и со стороны сепара-
тистов, и со стороны во-
оруженных сил Украи-
ны. До сих пор не приня-
ты поправки к конститу-
ции, нет закона о выбо-
рах и амнистии… Но со 
стороны Запада критики 
в адрес украинских вла-
стей не слышно.
— Это не так. Я критикую Ки-
ев, и многие другие (запад-
ные политики.— 

”
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Прежде всего я считаю, что 
власти могли бы предпри-
нимать более активные уси-
лия для борьбы с корруп-
цией. А что касается мин-
ских соглашений, то мы — 
и я, и многие мои коллеги — 
постоянно говорим нашим 
украинским собеседникам: 
никто не должен сомневать-
ся в том, что они готовы вы-
полнять эти договоренности 
и в состоянии сделать это. 
В частности, я считаю, что 
Верховная рада вполне мо-
гла бы принять новый закон 
о выборах. Но то, как в итоге 
пройдут эти выборы, во мно-
гом зависит от действий рос-
сийской стороны. И в целом 
логика минских соглаше-
ний такова, что первые ша-
ги должна предпринимать 
Россия и поддерживаемые 
ею сепаратисты. Речь идет 
о прекращении огня и отво-
де вооружений. Выполнить 
эти требования достаточно 
просто, нужна лишь полити-
ческая воля.
— Что вы думаете о при-
зыве руководителя Мюн-
хенской конференции по 
безопасности Вольфганга 
Ишингера отменить ви-
зы между Россией и ЕС? 
По его мнению, укрепле-
ние межчеловеческих 
контактов позволит сто-
ронам вернуть утрачен-
ное доверие.
— Если рассматривать от-
ношения между Россией 
и ЕС объективно, то нужно 
признать, что сегодня они 
находятся в тупике. И об 
этом надо говорить откры-
то, не приукрашивая ситу-
ацию, иначе мы не сможем 
добиться никаких улучше-
ний. И, как мне кажется, мы 
еще не вышли на нужный 
уровень открытости и объ-
ективности.
— То есть вы против отме-
ны виз?
— Это изолированное пред-
ложение. Если оно не станет 
частью более широкой кон-
цепции (восстановления от-
ношений между Россией 
и ЕС.— 

”
Ъ“), то смысла в нем 

мало.
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«В ближайшее время резкого 
потепления отношений 
ожидать не стоит»
Глава комитета Бундестага об условиях отмены 
Евросоюзом санкций и виз

официальное  
мнение

Грузии обещают  
безвизовый режим с ЕС 
не позднее октября

«Я уверен, что самое позднее в начале октября состо-
ится либерализация визового режима между Грузией 
и ЕС»,— заявил еврокомиссар по вопросам политики 
соседства и расширению Йоханнес Хан, выступая 
в Батуми на 13-й международной конференции «Евро-
пейский путь Грузии». При этом он пообещал «сделать 
все», чтобы эта цель была достигнута досрочно. «Та-
кую готовность подтверждает большинство депутатов 

Европарламента»,— сообщил чиновник. По его сло-
вам, в целом в руководящих органах ЕС «существует 
консенсус и всеобщее признание выполнения Грузи-
ей всех взятых на себя обязательств по либерализа-
ции». «Теперь уже Европа должна выполнить свои 
обязательства»,— добавил господин Хан. Задержку 
с предоставлением Грузии безвизового режима он 
объяснил «работой над механизмом приостановления 
безвизового режима в случае необходимости». Об 
этом же ранее в ходе встречи в Берлине с премьер-
министром Грузии Георгием Квирикашвили говорила 
канцлер ФРГ Ангела Меркель.

Еврокомиссар Хан не первый европейский политик, 
обещающий Грузии скорую отмену визового режима. 
Однако в мае и июне, в ходе предыдущих заседаний 
 Комитета постпредов государств—членов ЕС, а также 
встреч министров юстиции и внутренних дел, вопрос 
 отмены краткосрочных шенгенских виз для грузинских 
граждан, вопреки ожиданиям Тбилиси, так и не получил 
развития. Георгий Двали, Тбилиси

Вступление в должность премьер-мини-
стра Великобритании Терезы Мей, ка-
тегорически отвергающей любую воз-
можность пересмотра результатов 
референдума о выходе страны из ЕС, 
до предела обострило противостоя-
ние по этому вопросу между Лондоном 
и властями Шотландии. Глава регио-
нального правительства Никола Стёр-
джен потребовала от Лондона особых 
условий, которые позволят этой части 
Великобритании остаться в ЕС. В про-
тивном случае она угрожает провести 
повторный референдум о независимо-
сти Шотландии. Тереза Мей демонстри-
рует непреклонность, заявляя о неот-
вратимости «развода» с Брюсселем. 
Впрочем, уже сегодня она попытается 
конфликт преодолеть и специально для 
этого отправится в Эдинбург.

«Тереза Мей сказала своей партии: 
Brexit — значит Brexit. Она имеет право так 
говорить насчет Англии и Уэльса. Но насчет 
Шотландии, Северной Ирландии и Гибрал-
тара — нет! — эмоционально заявила нака-
нуне Никола Стёрджен, общаясь с журнали-
стами в Лондоне.— С моей точки зрения, 
с точки зрения Шотландии на свое будущее: 
оставаться — значит оставаться».

Британскую столицу госпожа Стёрджен 
посетила в том числе и ради встречи с главой 
правительства Гибралтара Фабианом Пикар-
до — лидером заморской территории Вели-
кобритании, где доля проголосовавших про-
тив выхода из ЕС была рекордно высокой — 
95,9%. Впрочем, риторика господина Пикар-
до намного мягче, а отношения с новым пре-
мьером — намного лучше, чем у его шотланд-
ской коллеги. «Мы хотим найти способ сохра-
нить свободу передвижения и доступ на еди-
ный рынок (Евросоюза.— 
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мя хотим остаться частью Британии»,— ска-
зал Фабиан Пикардо в интервью The Times. 

Позднее он разместил у себя в Twitter сов-
местные фотографии с теперь уже бывшим 
премьером Дэвидом Кэмероном и Терезой 
Мей, назвав обоих «друзьями Гибралтара».

В свою очередь, напряженность в отноше-
ниях между главой правительства Шотлан-
дии и новым премьером Соединенного Ко-
ролевства отразилась даже на тексте поздрав-
ления, с которым Никола Стёрджен обрати-
лась к Терезе Мей. «Несмотря на наши раз-
личия, я надеюсь, что нам удастся построить 
конструктивные рабочие отношения»,— на-
писала она в своем Twitter. Кроме того, го-
спожа Стёрджен заявила, что на своей пер-
вой встрече с новым премьером обсудит воз-
можность сохранения места Шотландии в Ев-
росоюзе — причем обсуждаться будут «все 
возможности», в том числе новый референ-
дум о независимости региона (предыдущий 
состоялся 18 сентября 2014 года). Вчера вече-
ром стало известно, что сегодня Тереза Мей 
проведет в Эдинбурге переговоры с руковод-
ством Шотландии. Визит станет для нее пер-
вой поездкой по стране в новом статусе.

Напомним, в конце июня Никола Стёрд-
жен ездила в Брюссель, чтобы обсудить бу-
дущий статус Шотландии в Евросоюзе с его 
первыми лицами, игнорируя позицию Лон-
дона. «Шотландия выиграла право быть 
услышанной в Брюсселе, и я внимательно 
выслушаю все, что мне скажет первый ми-
нистр,— заявил глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер перед встречей с ней.— Одна-
ко ни я, ни Дональд Туск (председатель Евро-
совета.— 

”
Ъ“) не намерены вмешиваться во 

внутренние дела Великобритании». Госпожа 
Стёрджен после переговоров рассказала, что 
Жан-Клод Юнкер «сочувственно ответил на 
позицию Шотландии, которую могут исклю-
чить из Евросоюза вопреки ее воле».

Как сообщило агентство Reuters со ссыл-
кой на источники, близкие к переговорам 
Николы Стёрджен с руководителями струк-

тур ЕС, среди обсужденных вариантов разви-
тия событий был и достаточно компромисс-
ный, который эксперты называют «Гренлан-
дия наоборот». В этом случае Шотландия 
останется в составе Соединенного Королев-
ства, но сохранит более тесные связи с Евро-
союзом, чем остальные регионы. Напомним, 
что, оставшись в составе Дании, которая всту-
пила в ЕС в 1973 году, в 1982 году Гренландия 
проголосовала на референдуме за выход из 
Европейского экономического сообщества, 
а в 1985 году получила статус европейской 
заморской территории. Это позволяет жите-
лям Гренландии считаться гражданами ЕС, 
а правительству — получать средства из бюд-
жета Евросоюза. В то же время в стране дей-
ствуют особые условия ведения бизнеса для 
иностранцев (в том числе и из ЕС) и не дейст-
вуют принятые в ЕС ограничения на ловлю 
рыбы в территориальных водах.

На просьбу 
”
Ъ“ подтвердить факт обсу-

ждения такого варианта на переговорах 
в Брюсселе в пресс-службе Шотландской на-
циональной партии, которую возглавляет 
Никола Стёрджен, ответили уклончиво: ска-
зали лишь, что «рассматриваются все воз-
можности сохранения статуса Шотландии 
в ЕС, включая повторный референдум о не-
зависимости».

Как предположил в беседе с 
”
Ъ“ руководи-

тель брюссельского отделения исследователь-
ского центра Open Europe Питер Клеппе, раз-
ногласия между Эдинбургом и Лондоном за-
кончатся тем, что Великобритания договорит-
ся с Евросоюзом оставить рынки максималь-
но открытыми друг для друга, «и это станет ар-
гументом против второго шотландского рефе-
рендума о независимости». При этом эксперт 
обратил внимание на то, что переговоры мо-
гут продолжаться долго — «до семи лет». «За это 
время общественное мнение в Шотландии мо-
жет измениться»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

Кирилл Кривошеев

Шотландия не готова к выходу
Эдинбург решился на конфронтацию с премьером Британии Терезой Мей

Чтобы получить в Герма-
нии статус беженцев, миг-
рантам приходится прео-
долеть множество преград 
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрителям  
затея понравилась: всего собрано свыше 8,269 млрд руб. 
В 2016 году (на 14 июля) собрано 806 586 160 руб., помощь по-
лучили 1178 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Весь мир — 
клиника
Президент РФ подписал закон 
о лечении за границей

Владимир Путин подписал закон, призванный 
упростить организацию лечения россиян за ру-
бежом за счет федерального бюджета. Если сей-
час для получения медицинской помощи за гра-
ницей обязательно проведение торгов, то через 
полгода контракты с зарубежными клиниками 
будут заключаться безо всяких конкурсов, доста-
точным будет наличие единственного поставщи-
ка медицинских услуг.

Инициаторами законопроекта о внесении изме-
нений в Федеральный закон от 5.04.2013 №44-ФЗ («О 
контрактной системе в сфере закупок товаров, ра-
бот, услуг для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд») стали депутаты от «Единой Рос-
сии» Мартин Шаккум, Николай Герасименко и Бек-
хан Агаев. В пояснительной записке парламента-
рии утверждали, что по ныне существующему зако-
ну фактически невозможно определить начальную 
цену контракта, описать объект закупки (в связи с 
индивидуальными особенностями течения заболе-
вания). Кроме того, невозможно установить единые 
требования для всех участников конкурса.

Законопроект был разработан еще в декабре прош-
лого года, нынче в конце июня принят Госдумой и одо-
брен Советом Федерации, а 3 июля подписан прези-
дентом (Федеральный закон от 3.07.2016 №320-ФЗ). 
Долгожданные изменения вступают в силу 1 января 
2017 года.

Почему долгожданные? Представьте, что у ваше-
го ребенка тяжелая болезнь. Лечение в отечествен-
ных клиниках невозможно. А за рубежом врачи бе-
рутся помочь. Вы обращаетесь к государству с прось-
бой оплатить лечение в иностранной больнице. И го-
сударство, если примет вашу просьбу к исполнению, 
обязано ответить: «Конечно, поможем. Только сначала 
проведем конкурс среди зарубежных клиник — вдруг 
кто-то предложит нам меньшую стоимость лечения».

И начинается странная процедура, отягощенная 
тем, что зарубежные клиники часто просто-напро-
сто не участвуют в конкурсе. «Вообще выставлять 
проведение операций на торги — это абсурд,— счи-
тает Давид Мелик-Гусейнов, возглавляющий НИИ 
организации здравоохранения и медицинского ме-
неджмента московского Департамента здравоохра-
нения.— Кто из зарубежных клиник выйдет на тор-
ги, находящиеся под российской юрисдикцией? Эти 
клиники не отслеживают систему таких торгов и не 
участвуют в аукционах».

Есть еще один важный момент — определить 
окончательную стоимость лечения в большинстве 
случаев невозможно. В зарубежных клиниках не ви-
дели пациента, не знают историю и особенности его 
заболевания. Да что зарубежные клиники, ведь да-
же когда вы приходите в стоматологию в соседнем 
доме, стоимость, объявленная сначала, может поме-
няться: в ходе лечения возникают какие-то новые 
моменты, например — дополнительное обезболива-
ющее или другой вариант лечения. Что уж говорить 
о лечении по-настоящему тяжелых заболеваний за 
рубежом — это не кариес, там таких изменений мо-
гут быть десятки. Поэтому мало кто из иностранных 
менеджеров рискнет подписываться на конкретную 
сумму. Не говоря уже о том, что на проведение аук-
циона уходит уйма времени, а время тут зачастую 
решает все. Болезнь ведь не стоит на месте в ожида-
нии результатов госторгов.

Об этой проблеме много говорили и больные, и 
благотворители, и эксперты. Наконец государство сде-
лало важный шаг к ее решению. Во многом, полага-
ем, это связано с тем, что Минздрав удовлетворяет не-
большое количество заявок — и даже весьма скром-
ные средства, выделяемые госбюджетом на лечение 
за рубежом, не осваиваются. По данным Минздрава 
РФ, в 2013 году иностранную помощь получили че-
тырнадцать человек (из них девять детей), в 2014 го-
ду — одиннадцать (семь детей), в 2015-м — десять че-
ловек (восемь детей). В нынешнем году за рубеж на-
правлены всего три ребенка, хотя госбюджет выделил 
на лечение граждан РФ за границей 159,408 млн руб.

Закон, безусловно, важный и своевременный, но 
достаточен ли он? Как теперь будет проходить рассмо-
трение заявок? Кто будет определять единственно-
го поставщика — граждане или Минздрав? Будет ли 
полностью осваиваться госбюджет на зарубежное ле-
чение? На эти вопросы в Минздраве ответов не дают.

Никита Захаров, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 105 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 44 тыс. руб.

Сын родился преждевременно — врачи сказали, 
что плод погибает, сделали кесарево сечение. Четы-
ре месяца малыш провел в больнице, у него случил-
ся разрыв кишки, начинался перитонит, перенес 
три операции. Развивался Никита с отставанием, в 
год еще не сидел и не стоял. Чтобы оплатить лечение 
и реабилитацию, я брала кредит. Но до сих пор сын 
не говорит, не сидит без опоры и не ходит. Нас гото-
вы лечить в Институте медтехнологий (ИМТ), и я про-
шу помощи в оплате. Муж меня бросил, помогать не 
стал. Живем на пенсию. Елена Захарова, Чувашия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ники-
те необходима госпитализация. Надо научить маль-
чика удерживать тело в вертикальном положении, 
улучшить опору на ноги и координацию движений, 
развить речь».

Вика Федорова, 5 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 122 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
на год 199 676 руб. Телезрители ГТРК «Владимир»  
соберут 77 тыс. руб.

Два года назад у дочки обнаружили диабет, уро-
вень сахара превышал норму вдвое! Вике требуют-
ся постоянные инъекции инсулина. Дозы гормона 
нужны небольшие, точно рассчитать их и ввести 
шприц-ручкой технически невозможно. У дочки по-
стоянные скачки сахара, уже начались осложнения 
на почки, на сосуды, у Вики болят ноги. Единствен-
ный способ держать диабет под контролем — уста-
новить инсулиновую помпу. К сожалению, нам от-
казали в приобретении этого прибора за государст-
венный счет. Осталась надежда только на помощь до-
брых людей! Нахожусь в безвыходной ситуации: вос-
питываю Вику одна. Пожалуйста, помогите! Марина 
Федорова, Владимирская область
Главный областной детский эндокринолог Инна 
Фролова (Владимир): «В связи с тяжелым течением 
заболевания девочке требуется помповая инсулино-
терапия. Это поможет значительно улучшить ее со-
стояние и качество жизни».

Степа Усатов, 2 года, врожденная двусторонняя 
косолапость, рецидив, требуется лечение  
по методу Понсети. 116 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился с искривленными стопами. В нашем 
городе нет ортопеда, и мы возили малыша в област-
ную больницу. Его ноги гипсовали, сделали операцию. 
Мы выполняли все назначения врачей, а стопы малы-
ша так и не выпрямились. Степа все время спотыкает-
ся и падает. Нам предложили повторную операцию, 
но я стала искать другой путь. И нашла! В Ярославле ко-
солапость лечат методом Понсети — быстро и эффек-
тивно. Но оплатить его мы уже не в силах. Все средства 
ушли на лечение Степы, а у нас еще дочь-школьница. 
Помогите нам! Ольга Усатова, Кировская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети мы выве-
дем стопы мальчика в правильное положение. Пла-
нируется курс этапных гипсований и транспозиция 
(перемещение) сухожилия. Мальчик будет нормаль-
но ходить».

Юлиана Боброва, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
221 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
ООО «СиЭлСи Групп» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 62 тыс. руб.

На медосмотре в детском саду врача насторожили 
шумы в сердце дочки, ее обследовали и обнаружи-
ли врожденный порок — дефект межпредсердной 
перегородки. Для нас это было потрясением. Юлиа-
на активная, энергичная. Правда, часто болеет. Кар-
диологи говорят, что нужна срочная операция, ина-
че не избежать тяжелых осложнений. Дефект мож-
но закрыть щадяще, без разреза грудной клетки. По-
могите оплатить операцию, мы не справляемся! Я в 
декретном отпуске с младшей дочкой, муж подраба-
тывает водителем. Татьяна Боброва, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Юли развивается легочная гипертензия, требует-
ся эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки. После щадящей операции девочка 
быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Саввы Иванова из Сыктывкара 
врожденный гиперинсулинизм. 
Это как сахарный диабет, только 
наоборот: поджелудочная желе-
за вырабатывает слишком много 
инсулина. Гормон «съедает» сахар 
в крови, нарушается работа всех 
органов. Последствия этой бо-
лезни тяжелые: отставание в раз-
витии, паралич конечностей, ко-
ма. Савве способен помочь только 
прогликем — очень дорогой пре-
парат, не продающийся в России. 
Его можно привезти из-за рубежа, 
но у родителей мальчика нет таких 
денег.

«Савва, пора кушать кашку!» Навер-
ное, ни одну фразу мальчик не слы-
шит так часто, как эту. Все родители 
следят, чтобы их дети хорошо и регу-
лярно питались. Но мало где уделя-
ется такое внимание еде, как в семье 
Ивановых.

Савву кормят каждые два-три часа 
— вне зависимости от того, голоден 
или нет. Если уходят на долгую про-
гулку, еду берут с собой.

Но и этого мало родителям. Не-
сколько раз они будят Савву и ночью: 
«Поешь». И сонный ребенок с полу-
закрытыми глазами беспрекословно 
ест, а потом отползает досыпать.

Яна и Юрий не маньяки, не сумас-
шедшие. Они любящие родители. Сав-
ве нужно постоянно есть, чтобы не па-
дал уровень сахара в крови. А каша — 
это медленные углеводы — помогает 
дольше его поддерживать.

Юрий и Яна познакомились 11 лет 
назад. Спустя пять лет поженились, а 
два с небольшим года назад у них ро-
дился Савва. Сначала все было хоро-
шо. Ну, казалось, что все хорошо. На 
самом деле все было уже плохо, но это 
стало понятно, когда сыну исполни-
лось девять месяцев. Савва покрылся 
сыпью, стал вялым, часто потел. Ана-
лиз крови показал низкое содержа-
ние сахара, но поставить точный ди-
агноз врачи не смогли. О врожденном 
гиперинсулинизме родители Саввы 
узнали только на обследовании в пе-
тербургском Медицинском исследо-
вательском центре имени В.А. Алма-
зова. Савве подобрали препарат — 
прогликем в капсулах, он подошел, 
но вызвал снижение тромбоцитов в 
крови — и лечение отменили. Позже 
были московский Эндокринологиче-
ский научный центр и Детский госпи-

таль имени Г.Х. Андерсена (Оденсе, Да-
ния), обследование в котором Ивано-
вым оплатил Минздрав РФ. В Дании 
родители узнали, что у Саввы диффуз-
ная форма болезни: поражена вся под-
желудочная железа. Удалять ее не ста-
ли — решили попробовать подобрать 
медикаментозное лечение.

И нашли нужный препарат — тот 
же прогликем, только уже не в кап-
сулах, а в жидкой форме. С его помо-
щью уровень сахара нормализовался. 
Теперь Савве необходимо постоянно 
пить это лекарство. Но три баночки, 
которые родители вывезли из Дании, 
уже закончились…

Глядя на Савву, не скажешь, что он 
серьезно болен. В свои два года маль-
чик уже хорошо говорит, считает, зна-
ет буквы и даже читает стихи на изусть.

— Это наша с папой заслуга,— гово-
рит Яна.— Когда мы узнали, что при 
гиперинсулинизме может пострадать 
головной мозг, испугались и начали 
усердно заниматься с ним: книги, раз-
вивающие игры.

Дома у Саввы целый игрушечный 
автопарк. Он знает, кажется, все мар-
ки автомобилей. Идет с мамой по дво-
ру, мама спрашивает:

— Это какая машина?
— Это BMW,— гордо отвечает Савва.
— А эта?
— «Тойота»!
Но больше всего Савва любит иг-

рать с папой: читать и лепить из пла-
стилина, весело носиться по кварти-
ре, играть в футбол.

— Когда папа дома, мама не нуж-
на,— смеется Яна.— Вообще, папа у 
нас идеальный. Свободная минута во 
время обеда — и он приезжает к Сав-
ве. А за выходные Савва так привы-
кает к Юре, что каждый понедельник 
утром плачет: папа на работу ушел!

Прогнозов врачи не дают — ни на-
ши, ни европейские. Говорят, заболе-
вание может пройти через пять лет. А 
может, будет длиться всю жизнь — ни-
кто этого не знает.

Родители надеются, что Савва смо-
жет ходить в детский сад: сыну не хва-
тает общения со сверстниками.

И все вместе они мечтают о море. В 
выходные семья едет на речку — и ре-
бенка не вытащить из воды. «Мама, па-
па, море!» — восторженно кричит пле-
щущийся у берега мальчик.

— Мы очень хотим отвезти Сав-
ву на море,— тихо говорит Яна.— Он 
постоянно о нем говорит.

Наверное, их мечта сбудется — 
если удастся приобрести такое доро-
гое и жизненно необходимое Савве 
лекарство. Но без нашей помощи им 
никак не обойтись.

Константин Артемьев,  
Республика Коми

Несладкая жизнь
Двухлетнего мальчика спасет лекарство

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

Ассоциация уполномоченных 
по правам ребенка перечислила  
в помощь подопечным Русфонда  
10 млн руб. Эти деньги были со-
браны на третьем благотвори-
тельном концерте в рамках про-
екта «Дмитрий Хворостовский 
и друзья — детям». Инициатора-
ми программы выступают всемир-
но известный баритон Дмитрий 
Хворостовский и уполномоченный 
по правам ребенка при президенте 
РФ Павел Астахов.

Первый благотворительный кон-
церт прошел в Кремле в октябре 2014 
года. Для участия в нем Дмитрий Хво-
ростовский пригласил талантливых 
молодых исполнителей, оркестр Цен-
тральной музыкальной школы при 
Московской консерватории, дирижи-
ровал которым друг Дмитрия, извест-
ный дирижер, заслуженный артист 
России Константин Орбелян.

Слушатели тогда пожертвовали по-
чти 21 млн руб. Помощь получили 70 
тяжелобольных детей.

Вдохновившись такими резуль-
татами, организаторы устроили сле-
дующий благотворительный кон-
церт в Уфе, в Башкирском государст-

венном театре оперы и балета, 18 но-
ября 2015 года. На этот раз участника-
ми концерта стали Ильдар Абдраза-
ков, солист Мариинского театра и Ме-
трополитен-оперы, народный артист 
Башкортостана, и Национальный 
симфонический оркестр Республики 
Башкортостан.

Концерт стал самым значительным 
культурным событием года в Башки-
рии. Его подготовка в Уфе проходила 
под патронатом президента республи-
ки Рустэма Хамитова. В Русфонд посту-
пило более 15 млн руб., было оплаче-
но лечение 20 ребятишек.

Третий благотворительный кон-
церт состоялся в Большом театре 1 ию-
ня нынешнего года, в Международ-
ный день защиты детей. Концерт был 
организован при поддержке прави-
тельства Москвы и Администрации 
Президента РФ. И на этот раз Дмит-
рий Хворостовский пригласил выдаю-
щихся оперных исполнителей, звезд 
мировой величины: Ильдара Абдра-
закова (бас), Динару Алиеву (сопра-
но), Юлию Мазурову (меццо-сопрано), 
Стивена Костелло (тенор). В концерте 
принимал участие Российский наци-
ональный оркестр, за дирижерским 

пультом — Константин Орбелян. При-
ветствие участникам и организаторам 
направил президент России Владимир 
Путин. Концерт транслировался на ог-
ромном плазменном экране, установ-
ленном на Театральной площади.

На 10 млн руб., собранных на кон-
церте, помощь получили 22 тяжело-
больных ребенка из разных регионов 
России — Башкортостана, Краснодар-
ского края, Московской, Архангель-
ской, Саратовской, Ярославской, Че-
лябинской, Ульяновской, Нижегород-
ской, Омской, Волгоградской и Ново-
сибирской областей. Оплачены опера-
ции и лечение детей с пороками сер-
дца, параличами, тяжелым сколио-
зом, диабетом, куплены инсулиновые 
помпы, инвалидные коляски и сред-
ства реабилитации.

За весь период существования про-
екта «Дмитрий Хворостовский и дру-
зья — детям» оплачено лечение 112 
подопечных Русфонда на общую сум-
му 45 611 367 руб.

Дмитрий Хворостовский надеется 
организовать следующий благотвори-
тельный концерт в своем родном горо-
де Красноярске.

Русфонд

Концерт на десять миллионов
Дмитрий Хворостовский и его друзья  
продолжают сотрудничество с Русфондом

Почта за неделю 08.07.16–14.07.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 49 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А В В Ы  И В А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 9  17 3  Р У Б .

Старший научный сотрудник Эндокринологического научного центра Мария Мели-
кян (Москва):  «В августе 2015 года у Саввы диагностировали врожденный гиперинсулинизм — 
заболевание, при котором поджелудочная железа вырабатывает избыточное количество инсулина. 
У ребенка диффузная форма заболевания, которая требует постоянной коррекции гипоглике-
мических состояний препаратом, блокирующим выработку инсулина. Без лечения мозг начинает 
голодать, нарушается работа нервной системы, а это впоследствии приводит к развитию глубокой 
комы и в конечном итоге к смерти. Мальчику необходимо постоянно принимать препарат прогли-
кем, который в настоящее время в РФ не зарегистрирован и государством не оплачивается, однако 
Минздрав РФ разрешил ввезти его из-за рубежа».

Стоимость годового курса лекарства 1 221 173 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 52 тыс. руб. Не хватает 669 173 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Савву Иванова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Саввы — Яны Сергеевны Ивановой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвова-
ние с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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8 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Кузбасс» мы 
рассказали историю пяти-
летней Светланы Колгатовой  
(«Чтобы утро стало добрым»,  
Светлана Иванова). У де-
вочки тяжелое искривле-
ние позвоночника в груд-
ном и поясничном отделах. 

Деформация прогрессирует, уже растет горб, 
Светлана страдает от боли в спине и ногах. Спа-
сти девочку от инвалидности поможет срочная 
операция — установка на позвоночник метал-
локонструкции VEPTR. Операцию готовы про-
вести в новосибирской АНО «Клиника НИИТО». 
Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 770 700 руб.) собрана. Наталья, мама Свет-
ланы, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 8 июля 103 825 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», «Кал-
мыкия», «Оренбург», «Владимир», «Томск», «Иртыш», 
«Волгоград-ТРВ», а также 148 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 35 де-
тям на 21 053 899 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Светлану Колгатову 
ждут в Новосибирске
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

У Саввы гиперинсулинизм —  
«диабет наоборот», поражена  
вся поджелудочная железа.  
Спасти мальчика может только 
постоянный прием дорогого  
лекарства, которое в России  
не продается



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16385,89 (+154,46)
РТС 972,44 (+20,07)
FTSE 100 6654,47 (–15,93)

DAX 30 10068,3 (+137,59)
DJIA* 18491,83 (+119,71)
NASDAQ Composite* 5036,01 (+30,28)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.07.16
Австралийский доллар 48,5095
Английский фунт 84,1255
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 94,9326

Доллар США 63,5773
Евро 70,5644
Индийская рупия*** 95,0492
Казахский тенге*** 18,7599

Канадский доллар 49,1400
Китайский юань* 95,0717
Норвежская крона* 75,6620
СДР 88,4952

Сингапурский доллар 47,2167
Новая турецкая лира 21,9194
Украинская гривна* 25,6360
Шведская крона* 74,9193

Швейцарский франк 64,6966
Японская иена*** 60,2172
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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проверяет на срок годности 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

В век интернета телевидению прихо-
дится искать новые форматы в борь-
бе за аудиторию. Одним из таких 
успешных проектов стало шоу «Ре-
визорро» на телеканале «Пятница». 
Однако проверяющие девушки в бе-
лоснежных перчатках и шапочках не 
только нагнали страху на региональ-
ных рестораторов, но и, как выясни-
лось, довели «Пятницу» до суда. На 
этой неделе мое внимание привле-
кла поступившая в Верховный суд РФ 
(ВС) жалоба от этого телеканала, кото-
рый пока тщетно пытается выиграть 

спор о защите деловой репутации с 
ООО «Инфинити ФФ». Эта компания 
обратилась в арбитражный суд Мо-
сквы с требованиями опровергнуть 
«порочащие деловую репутацию све-
дения» и удалить сюжет с сайта. Пово-
дом послужила показанная 2 января 
2015 телепрограмма, в которой «Ре-
визорро» по итогам проверки «Роял 
Бургера» во Владивостоке не выста-
вил ему ни одного плюса. Владель-
ца общепита не устроили слова теле-
ведущей Елены Летучей, которая не 
скупилась на резкие эпитеты и неу-
тешительные выводы о возможном 
влиянии еды «Роял Бургера» на здоро-
вье посетителей. Суд согласился с по-
зицией компании, посчитав, что вы-
сказывания «порочат деловую репу-
тацию» истца, а СМИ не смогло под-
твердить свою оценку. 

Советник АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Алина Куд-
рявцева считает, что шансы «Пятни-
цы» на успех и в ВС невысоки. «Утвер-
ждения, которые суды признали по-
рочащими, носят негативный харак-
тер и, если они не соответствуют дей-
ствительности, то это умаляет дело-
вую репутацию истца. Суды посчита-
ли, что журналисты не доказали до-
стоверность информации. При этом 
ВС не может пересмотреть эти выво-
ды судов, так как не оценивает дока-
зательства». Адвокат также добавляет, 
что видеозапись может служить дока-
зательством, однако «суды, как пра-
вило, оценивают отдельные фразы и 
не склонны учитывать контекст всей 
статьи или передачи».

Можно долго спорить о тактике за-
щиты юристов телекомпании, но во 
всей это истории лично меня заботит 
другой вопрос: как еще журналист 
может доказать суду достоверность 
факта, заснятого на видео? «Не допу-
скается использование прав журна-
листа в целях распространения слу-
хов под видом достоверных сообще-
ний»,— говорится в решении касса-
ции. Допустим, на видеозаписи хо-
рошо видно, что, например, масло во 
фритюре черное. Срок годности тор-
та, взятого оператором крупным пла-
ном, тоже истек. Внутри помещения 
— мешки с мусором, на продукции 
отсутствует маркировка. Но по закону 
ответчик должен был еще и доказать 
достоверность отснятого материала, 
однако видео суд не убедило. Види-
мо, тележурналистам следует во избе-
жание подобных случаев проходить 
специальный курс «Создание видео-
доказательств для суда», возможно, с 
привлечением специалистов из МВД.

обсудить 
kommersant.ru/11739

вчера

МЕДИАКОММУНИКАЦИ-
ОННЫЙ СОЮЗ (МКС),

объединяющий крупнейших игро-
ков медиа и телекома, сменил руко-
водство: вместо заместителя ген-
директора «СТС Медиа» Сергея 
Петрова, который возглавлял МКС 
с момента его создания в 2014 го-
ду, президентом организации на-
значен гендиректор «Централ Парт-
нершип» (входит в «Газпром-ме-
диа») Павел Степанов. Господин 
Петров останется в МКС в стату-
се председателя правления. Рань-
ше этот пост занимал Оганес Собо-
лев, который, в свою очередь, воз-
главил ООО «Национальный ре-
кламный альянс», учрежденное ме-
диакомпаниями в июне для объ-
единения продаж телерекламы. 
 Анна  Афанасьева

«РУСТ»,

один из крупнейших в России алко-
гольных холдингов, перезаклю-
чил дистрибуторский договор 
с CLS Remy Cointreau, сообщи-
ли ”Ъ“ в «Русте» и подтвердил пред-
ставитель Remy. Условия совмест-
ной работы не претерпели значи-
мых изменений, отмечают в «Русте». 
Компании сотрудничают с 2005 го-
да. Российский партнер занима-
ется дистрибуцией и маркетингом 
ликера Cointreau, бренди Metaxa 
и St. Remy, виски Bruichladdich 
и других напитков. С 2006 года 
«Руст» увеличил объемы продаж 
портфеля Remy Cointreau на 340%, 
подчеркивают в компании. Пред-
седатель совета директоров хол-
динга «Русский стандарт» Рустам 
Тарико заявил о намерении обес-
печивать дальнейший рост про-
даж партнерских брендов. Ранее 
от услуг «Руста» отказалась ком-
пания Jose Cuervo International 
(JCI), владелец текилы Jose Cuervo 
и виски Bushmills, сообщал ”Ъ“. 
 Анастасия Дуленкова

МИНПРОМТОРГ

прогнозирует падение рынка 
легковых автомобилей в теку-
щем году на 10%. Об этом заявил 
глава ведомства Денис Мантуров. 
Министр промышленности и тор-
говли подчеркнул, что снизить паде-
ние удалось, однако по итогам года 
выйти в ноль, как предполагалось 
изначально, не получится. Также 
он отметил, что «каждая вторая ма-
шина, реализованная на рынке, бы-
ла продана за счет господдержки». 
Кроме того, в Минпромторге ожи-
дают прироста продаж коммерче-
ского автотранспорта и автобусов 
«за счет прямых госзакупок и ожив-
ления корпоративного сектора». 
Однако министр подчеркнул, что по-
ка решений о дополнительном сти-
мулировании спроса на продукцию 
автопрома правительство не при-
няло. Они будут приняты в конце го-
да, уточнил он. По данным «Автоста-
та», за полгода продажи легких ком-
мерческих автомобилей (LCV) со-
кратились на 8%, до 40 тыс. машин. 
Анастасия Веденеева

БАНК  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

возглавил Александр Савель-
ев. На этом месте он сменил Вла-
дислава Гузя. Как отмечается в со-
общении банка, его кандидату-
ра на эту должность уже согласо-
вана с Центральным банком. Од-
новременно с этим наблюдатель-
ный совет банка принял решение 
об избрании Елены Иванниковой 
на должность председателя наблю-
дательного совета. Владислав Гузь, 
ранее возглавлявший правление 
банка «Санкт-Петербург», избран 
на пост заместителя председате-
ля наблюдательного совета. Стоит 
отметить, что Александр Савельев 
уже возглавлял банк, однако в авгу-
сте 2014 года он перешел в наблю-
дательный совет. Тогда же на долж-
ность главы правления был назна-
чен Владислав Гузь, который с 2004 
года занимал должность замести-
теля председателя правления бан-
ка, а с 2009 года — первого заме-
стителя. Отдел финансов

правила  
игры

Допустим, на видео
записи хорошо  видно, 
что, например, масло 
во фритюре черное. 
Но в суде  надо еще 
и доказать досто
верность  отснятого 
 материала

ВЭБ закрепит киргизско-китайскую дружбу
Госкорпорация станет совладельцем «Азия цемента»

Как стало известно 
”
Ъ“, Внеш-

экономбанк (ВЭБ) может полу-
чить 49% в «Азия цементе», вла-
деющем цементным заводом 
мощностью 1,86 млн тонн в год 
в Пензенской области. Так сторо-
ны договорились реструктури-
ровать кредиты на $259,6 млн, 
часть которых госкорпорация 
занимала у китайского Экси-
мбанка. Бенефициаром «Азия 
цемента» является офшор 
Cedarwood Global, фигурирую-
щий в материалах скандально 
известного «панамского досье». 
Но участники рынка считают 
реальным владельцем бизне-
са бывшего премьер-министра 
Киргизии Апаса Джумагулова. 

ВЭБ может войти в капитал ООО 
«Азия цемент», рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По его 

словам, речь идет о конвертации 
части задолженности «Азия цемен-
та» на сумму не более $86,5 млн по-
средством передачи ВЭБу 49% долей 
в ООО. Кроме того, ВЭБ выдаст про-
изводителю цемента новый кредит в 
рублях по ставке 14,08% годовых сро-
ком на десять лет для рефинансиро-
вания задолженности по двум кре-
дитным соглашениям на общую сум-
му $259,6 млн, заключенным в 2010 
году, утверждает собеседник 

”
Ъ“. Он 

добавил, что план реструктуриза-
ции долгов «Азия цемента» был одо-
брен наблюдательным советом ВЭБа 
в конце июня. 

В ВЭБе вчера на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили. В офисе «Азия цемент» в Пен-
зе не смогли дать оперативный ком-
ментарий. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Азию цементу», говорит, что учас-
тие ВЭБа в капитале производителя 
— техническая сделка, необходимая 
для снижения кредитной нагрузки. 
«Обычно пакеты, полученные креди-
торами в рамках реструктуризации 
долгов, не продают третьим лицам, 

их потом выкупают собственники 
бизнеса»,— уточняет собеседник 

”
Ъ“.

Созданное в 2006 году ООО «Азия 
цемент», по данным ЕГРЮЛ, на 100% 
принадлежит кипрской Cordicella 
Investments Ltd. По данным кипрско-
го реестра, ее единственный акцио-
нер — офшор Cedarwood Global Ltd, 
зарегистрированный на Британских 
Виргинских островах. 

”
Ъ“ обнару-

жил эту компанию в «панамском до-
сье»: в качестве ее акционера указан 
киприот Стелиос Йоаким. Но участ-
ники рынка считают, что «Азия це-
мент» подконтрольна главе совета 
директоров Апасу Джумагулову (в на-
чале 1970-х годах — советский и кир-
гизский партийный деятель, в 1993–

1998 годах — премьер-министр Кир-
гизии, затем посол этой страны в ФРГ, 
Швеции, Дании, Норвегии, России и 
др.). По данным Росстата, выручка за 
2014 год — 3,38 млрд руб., чистый 
убыток — 7 млрд руб. По итогам 2015 
года, доля «Азия цемента» на россий-
ском рынке, по собственным дан-
ным, составляла 2,5%. 

В 2007 году «Азия цемент» выигра-
ла аукцион на право пользования не-
драми Сурско-Маисского участка (ме-
сторождение мела и мергеля в Пен-
зенской области) для разведки и до-
бычи цементного сырья. Общая сто-
имость проекта — $370 млн, из ко-
торых ВЭБ предоставил заемщику 
$259,6 млн (оставшиеся $110,4 млн — 

собственные средства «Азия цемен-
та»). При этом сам ВЭБ привлек в про-
ект $133,9 млн у Эксимбанка Китая 
для финансирования работ генпод-
рядчика и поставщика оборудова-
ния — консорциума Китайской госу-
дарственной компании по импорту 
и экспорту машин. По данным базы 
Kartoteka.ru, проблемы с обслужива-
нием кредитов возникли у «Азия це-
мента» в 2014 году: в январе—февра-
ле 2015 года компания дополнитель-
но заключила с ВЭБом четыре дого-
вора залога движимого имущества 
до конца 2021 года.

Управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь пояснил, что убыток 
«Азия цемента» связан с высокой сто-
имостью обслуживания долга. «С точ-
ки зрения организации бизнеса, это 
успешное предприятие, созданное 
с нуля, за короткий срок оно вышло 
на полную производственную мощ-
ность»,— добавил он. В августе 2010 
года «Азия цемент» начал строитель-
ство завода, завершив его в 2013 году, 
в мае 2014 года предприятие вышло 
на полную производственную мощ-
ность (1,86 млн тонн в год).

«Проект 
”
Азия цемент“ относится 

к так называемым проектам разви-
тия, что для ВЭБа является профиль-
ным видом деятельности. Прави-
тельство уделяет модернизации от-
расли особое внимание»,— говорит 
источник 

”
Ъ“ в одном из профиль-

ных ведомств. Он напомнил, что ВЭБ 
участвует в финансировании еще 
двух проектов по созданию в России 
заводов по производству цемента су-
хим способом. Сейчас в России дей-
ствуют 55 цементных заводов, боль-
шинство из которых построены еще 
в советское время и работают по уста-
ревшей технологии, уточнил собе-
седник 

”
Ъ“.

Елена Киселева, 
Екатерина Геращенко, 
Евгений Хвостик

ВТБ поселится на Пресне
Группа может стать соинвестором строительства бывших «Хрустальных башен» 

Выкупив долю в проекте «Пресня-Сити» 
(бывшее название «Хрустальные башни») 
у Сбербанка, группа Coalco Василия Ани-
симова нашла нового партнера для стро-
ительства объекта. Им может стать одна 
из структур группы ВТБ. Затраты на этот 
проект могут составить $450 млн.

Федеральная антимонопольная служба (ФАС), 
как сообщается на ее сайте, предварительно одо-
брила заключение договора между ООО «ВТБ Не-
движимость» и кипрским Brancusi Holding Ltd 
(контролируется Coalco Василия Анисимова) 
о совместной деятельности в отношении ООО 
«Хрустальные башни». По словам источника 

”
Ъ“, 

знакомого с ситуацией, речь идет о заключении 
инвестиционной сделки. В ВТБ и Coalco заявили, 
что обсуждать партнерство преждевременно. По 

закону соглашение о совместной деятельности в 
дальнейшем подразумевает создание совместно-
го предприятия.

По данным Kartoteka.ru, Brancusi Holding 
Ltd владеет ООО «Хрустальные башни», на ба-
лансе которого 1,7 га на Ходынской улице в Мо-
скве. Эта площадка упраздненного хлебозаво-
да имени Зотова, который в 2006 году выкупи-
ла Coalco. Изначально здесь планировалось по-
строить бизнес-центр на 378 тыс. кв. м. В 2010 го-
ду стало известно, что вместо него появятся ком-
плекс апартаментов «Пресня-Сити» на 168 тыс. 
кв. м. Теперь, согласно проектной декларации, 
утвержденной в декабре 2015 года, будет постро-
ен многофункциональный жилой комплекс на 
194 тыс. кв. м. Большую часть займут апартамен-
ты, 8,5 тыс. кв. м придется на коммерческие пло-

щади. Стоимость апартаментов начинается от 
170 тыс. руб. за 1 кв. м, следует из материалов на 
официальном сайте проекта. Само здание хлебо-
завода — памятник архитектуры, где после ре-
ставрации девелопер должен открыть музей пе-
карного дела. Затраты на этот проект ранее оце-
нивались в $450 млн.

Группа ВТБ наравне со Сбербанком была 
крупнейшим кредитором группы Coalco в кри-
зис 2008–2009 годов, когда общая долговая на-
грузка компании достигала $2 млрд руб. В 2010 
году в обеспечение долга Сбербанк получил 50% 
«Хрустальных башен», которые были выкупле-
ны обратно в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 14 января 2014 

года). Долг перед ВТБ был погашен в 2010 году. 
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Хакеров отключат от межбанка
ЦБ будет блокировать подозрительные операции на рынке

Вместе с гражданами от хакер-
ских атак пытаются защитить 
и сами банки, которые все ча-
ще подвергаются киберрискам. 
В числе защитных инструмен-
тов — блокировка межбанков-
ских операций со стороны ЦБ на 
разных этапах их совершения, 
обмен информацией между бан-
ками о клиентах. Правда, для ре-
ализации этих мер потребуется 
подключение всех банков к Цен-
тру мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки 
в кредитно-финансовой сфере 
и серьезные изменения в пла-
тежной системе Банка России.

Кроме норм, призванных защи-
тить от хакерских атак рядовых гра-
ждан — клиентов банков, антихакер-
ский законопроект (см. 

”
Ъ“ от 14 ию-

ля) содержит и положения, защища-
ющие сами кредитные организации. 
Документ наделяет ЦБ правом прио-
станавливать платежи, если есть по-
дозрения, что банк-отправитель был 
атакован хакерами. Проведенная 
трансакция будет после подтвержде-
ния ее легитимности. Законопро-
ект также обязывает банк-получате-
ля притормозить зачисление средств 

на счет клиента на 14 рабочих дней, 
если нелегитимный платеж все же 
был отправлен. За отведенный срок 
отправитель денег должен в суде до-
казать, что трансакция совершена 
против его воли. Для более успешной 
борьбы с хакерами банки наделяются 
правом обмениваться информацией 
о клиентах.

Актуальность законопроекта вы-
сока, отмечают эксперты, так как ха-
керы переключились с атаки клиен-
тов на банки. По данным ЦБ, начиная 
с четвертого квартала 2015 года кибе-
ратакам подвергся 21 банк, мошен-
ники попытались вывести 2,87 млрд 
руб., вывели около 1 млрд руб. Как ра-
нее пояснял консультант Центра мо-
ниторинга и реагирования на ком-
пьютерные атаки в кредитно-финан-
совой сфере (FinСERT) Александр Че-
барь, работает схема так: банки от-
правляют платежи в ЦБ партиями — 
реестрами, мошенники в отправлен-
ные реестры с легитимными плате-
жами внедряют фиктивный платеж-
ный документ, он попадает в платеж-
ную систему ЦБ, а далее деньги из рее-
стра-фальшивки уходят на сотню-дру-
гую карточных счетов в других реги-
онах и снимаются через банкоматы.

Впрочем, не все предложенные в 
законопроекте новации могут быть 
реализованы сейчас, отмечают экс-
перты. «Например, важнейшая из 
предложенных новаций — банки по-
лучили право раскрывать информа-
цию другим банкам о клиентах, на 
чьи счета поступили деньги»,— отме-
чает начальник юридического управ-
ления СДМ-банка Александр Голубев. 
Но для обмена информацией, а так-
же для оперативного направления 
банками уведомлений об атаках нуж-
но разработать систему оперативной 
связи, отмечают эксперты. «Чаще все-
го хакеры атакуют банк под вечер, на 
сообщение об атаке банку-получа-
телю уходит несколько часов. За это 
время мошенники успевают обна-
личить деньги»,— поясняет предсе-
датель НП НСФР Андрей Емелин. По 
его словам, такая система есть — это 
Центр мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере при ЦБ. Однако 
сейчас сведения в FinСERT предостав-
ляют 275 из чуть менее чем 650 бан-
ков. Информационный межбанков-
ский обмен же будет эффективен тог-
да, когда в нем будут участвовать все 
банки, отмечают эксперты.

Препятствием для реализации от-
каза в зачислении средств клиенту, 
после того как они уже ушли из бан-
ка-отправителя, является введенная 
законопроектом обязанность отпра-
вителя через суд доказывать нелеги-
тимность платежа. «Арбитраж в зако-
нопроекте — слишком сложно»,— 
отмечает глава департамента право-
вого обеспечения ХКФ-банка Алек-
сандр Гонтаренко. «Разбирательства 
по факту совершения платежа без со-
гласия плательщика могут занять пол-
года минимум»,— отмечает управля-
ющий партнер юридической компа-
нии «Ренессанс-Lex» Георгий Хурош-
вили. Хотя есть и другие мнения. «Мо-
шенники не пойдут в суд, а значит, су-
ды не будут долгими»,— отмечает Ан-
дрей Емелин.

Норма о праве ЦБ приостанавли-
вать подозрительные трансакции так-
же пока может не работать, отмечают 
эксперты. Сама система прохождения 
платежей через платежную систему 
ЦБ максимально автоматизирована. 
Чтобы иметь возможность вычленять 
оттуда отдельные платежи, возмож-
но, потребуется ее менять, указывают 
участники рынка.

Вероника Горячева

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ведущие иностранные валюты 
на российском рынке вчера об
новили многомесячные мини
мумы: курс доллара опустился 
ниже уровня 63 руб./$, курс евро 
— ниже 70 руб./€. Дивидендные 
выплаты крупных российских 
экспортеров заставили их про
давать накопленную валюту. 
При этом поддержку рублю в 
ближайшее время будут ока
зывать и налоговые выплаты, 
оцениваемые в 1,2 трлн руб.

Торги на российском валютном 
рынке в четверг завершились резким 
укреплением рубля. Курс доллара по 
итогам основной сессии на Москов-
ской бирже закрылся на минималь-
ном значении с начала ноября 2015 
года — 62,9 руб./$. В ходе торгов курс 
американской валюты достигал от-
метки 62,73 руб./$. Европейская ва-
люта закрылась при курсе 69,9 руб./€, 
обновив минимум на закрытие с кон-
ца прошлогоднего ноября. По словам 
участников рынка, после прохожде-
ния уровня 63 руб./$ стали срабаты-
вать стоп-лоссы, которые привели к 
ускорению снижения курса доллара.

Традиционно российская валюта 
позитивно реагирует на рост нефтя-
ных цен. Котировки топлива вчера 
действительно поднялись — так, по 
данным агентства Reuters, сентябрь-
ские фьючерсы на нефть Brent торго-
вались выше уровня $47 за баррель, 
на 2% выше предыдущего дня. На 
спот-рынке котировки нефти Brent 
превышали $45 за баррель, нефти 
Urals — приближались к $44 за бар-
рель. При этом, по словам начальни-
ка аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимира Евстифеева, 
«рост нефтяных котировок россий-
ская валюта отыгрывает активнее, 
чем их снижение». В результате этого 

цена нефти вчера вновь опустилась 
ниже уровня 3 тыс. руб. за баррель.

Большой интерес к российской 
валюте, как отмечает главный анали-
тик Нордеа-банка Денис Давыдов, 
проявляли компании, которым 
предстоят в ближайшее время вы-
платы дивидендов в рублях. По дан-
ным отчетности компаний, за по-
следние две недели ряд из них, име-
ющие доходы в валюте (прежде все-
го нефтяные и металлургические — 
«Роснефть», «Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ, «Татнефть», «Мечел», «Север-
сталь»), закрывали реестры для вы-
плат годовых дивидендов акционе-
рам. Только по этим компаниям объ-
ем выплат приближается к 250 млрд 
руб. С учетом того, что по законода-
тельству выплаты должны пройти в 
срок до 25 дней после закрытия рее-
стра, при приближении даты окон-
чания выплат компании активно 
конвертировали валюту. Впрочем, 
участники валютного рынка указы-
вают, что рынок остается довольно 
«тонким» и даже небольшие объемы 
могут существенно двигать котиров-
ки. Как отмечает заместитель дирек-
тора центра макроэкономического 
прогнозирования и инвестицион-
ной стратегии Бинбанка Наталия 

Шилова, российский рубль укрепил-
ся на небольшом объеме торгов — 
порядка $3,9 млрд, тогда как в более 
активные дни обороты составляют 
порядка $5 млрд.

При этом участники рынка не 
ожидают, что рубль надолго задер-
жится на достигнутых уровнях. По 
словам госпожи Шиловой, вчераш-
нее движение валютных курсов 
«больше похоже на разовое движе-
ние при сокращении валютных по-
зиций, чем на формирование трен-
да». Денис Давыдов также отмечает, 
что потенциал заметного укрепле-
ния рубля выглядит ограниченным. 
Об этом свидетельствуют и ограни-
ченные меры зарубежных центро-
банков по смягчению монетарной 
политики. По мнению Владимира Ев-
стифеева, рубль выглядит переоце-
ненным на 7–8% относительно уров-
ня нефтяных котировок. Однако, по 
его словам, возвращение к адекват-
ному значению курсов доллара и ев-
ро «может затянуться на фоне старту-
ющего налогового периода». По оцен-
ке аналитиков банка «Зенит», в июле 
компаниям потребуется выплатить 
около 1,25 трлн руб. по основным на-
логовым платежам.

Дмитрий Ладыгин

Рубль заработал на дивидендах
и планирует удержаться на налогах

контекст  

БАНКИ

Ринвестбанк  
утратил лицензию

Банк России отозвал лицензию на осуществление банковских 
 операций у рязанского Ринвестбанка, говорится в сообщении 
 регулятора. Там также отмечается, что при неудовлетворительном 

качестве активов Ринвестбанк неадекватно оценивал принятые 
в связи с этим риски. При этом банк полностью утратил капитал. 
Кроме того, банк не соблюдал требований законодательства 
в  области противодействия отмыванию доходов в части достовер
ного и полного представления информации в уполномоченный ор
ган. ЦБ также указывает, что Ринвестбанк был вовлечен в проведе
ние «сомнительных транзитных операций». «Руководители и собст
венники кредитной организации не приняли действенных мер по 
нормализации ее деятельности»,— говорится в сообщении ЦБ. 
В банке назначена временная администрация, полномочия испол
нительных органов приостановлены. Банк является участником сис
темы страхования вкладов. По данным отчетности на 1 апреля 2016 
года, банк располагал средствами физлиц в размере 4,7 млрд руб. 
Ринвестбанк по итогам первого квартала 2016 года занимает 200е 
место по размеру привлеченных средств в рейтинге «Интерфакса». 
Отдел финансов

ЦБ намерен развивать новый 
подход к наказанию провинив
шихся участников финрынка — 
ограничивать деятельность 
должностных лиц и высокорис
ковый бизнес профучастников, 
не доводя дело до отзыва лицен
зий. Это следует из текста «до
рожной карты» «Основные ме
роприятия по развитию финан
сового рынка Российской Феде
рации на период 2016–2018 го
дов», опубликованной на днях 
на сайте ЦБ. 

Согласно тексту «дорожной кар-
ты» «Основные мероприятия по раз-
витию финансового рынка Россий-
ской Федерации на период 2016–
2018 годов», в приоритет поставле-
ны такие меры воздействия на нару-
шителей, которые не приводят к ан-
нулированию лицензии. «Банк Рос-
сии намерен продолжить работу по 
анализу и выработке предложений 
по изменению законодательства 
Российской Федерации с целью 
обеспечения принципа соразмерно-
сти наказания за совершенные пра-
вонарушения на финансовом рын-
ке»,— пояснили в ЦБ. Таким обра-
зом, там, где возможно, мегарегуля-
тор предпочитает сохранить финан-
совый бизнес, наказав конкретных 
виновных физлиц.

Ряд не крайних мер у ЦБ есть и 
сейчас: штрафы, предписания, ан-
нулирование аттестатов, приоста-
новление действия лицензий. Один 
из возможных шагов — принятие 
закона о деловой репутации собст-
венников и ключевых сотрудников 
финансовых организаций (генди-
ректора, контролера, главного бух-
галтера и др.). Законопроект, одо-
бренный Госдумой в первом чтении 
в конце 2015 года, по аналогии с 
банками вводит ограничения на ра-
боту на финансовом рынке для лиц, 
которые уже были замечены в недо-
бросовестном поведении ранее. На-
значения на такие должности нуж-
но будет согласовывать с регулято-
ром. Кроме того, как это сделано уже 
в отношении банков, ЦБ намерен 
получить право отстранять недобро-
совестных лиц, уже занимающих 
руководящие посты. «Сейчас Банк 
России не может потребовать, на-
пример, отстранения от должности 

сотрудников финансовых организа-
ций, причастных к злоупотреблени-
ям на финансовом рынке, или 
устранения недостатков в деятель-
ности организации, способствую-
щих возникновению рисков в дея-
тельности финансовой организа-
ции»,— отмечают в ЦБ.

Аналогичная мера действует, на-
пример, в Великобритании. «Мест-
ный регулятор — Financial Conduct 
Autho rity — имеет широкие полно-
мочия: может проводить расследо-

вания, вмешиваться в деятельность 
регулируемых компаний, в том чи-
сле налагать запреты на проведение 
определенных операций и отстра-
нять сотрудников от занимаемых 
должностей»,— говорит партнер 
Tertychny Law Иван Тертычный. Од-
нако, по его словам, правопримени-
тельная практика в Великобрита-
нии позволяет руководителям и со-
трудникам финансовых организа-
ций защищаться, в частности, пред-
ставить регулятору свое видение 
спорной ситуации. «Нет уверенно-
сти, что в России правоприменение 
будет аналогичным. Скорее, речь 
пойдет о том, что защищаться, дока-
зывать правомерность своих дейст-
вий финансистам придется уже 
по факту, то есть после того, как к 
ним были применены санкции»,— 
говорит он.

Нововведения, предлагаемые ре-
гулятором в части развития мер от-
ветственности, лежат в русле общей 
тенденции перехода на регулирова-
ние по принципам, а не по прави-
лам, отмечает заместитель гендирек-

тора по финансам и операционной 
деятельности компании «Атон» Мак-
сим Кузякин. «Эта тенденция все 
больше стирает грань между тем, во 
что регулятор в бизнесе своих под-
надзорных может вмешиваться, и 
тем, во что не может. Поэтому основ-
ным становится вопрос доверия 
между участниками рынка и регуля-
тором. Для появления доверия нуж-
но время и четкие, понятные всем 
правила игры»,— говорит он.

Что касается ограничения таким 
способом применения крайней ме-
ры (отзыва лицензий), у участников 
рынка — иная оценка, чем у регуля-
тора. По словам предправления На-
циональной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР) Алексея 
Тимофеева, сокращение отзывов — 
это наиболее частое объяснение рас-
ширения прочих санкций. «Но я не 
припомню, чтобы что-то подобное 
хоть раз привело к уменьшению ко-
личества отозванных лицензий»,— 
резюмирует он. Например, в банков-
ском секторе, где все указанные 
санкции есть уже давно, расчистка 
продолжается полным ходом. Впро-
чем, есть и иная точка зрения. «Веро-
ятно, количество отозванных лицен-
зий стало пугать даже самого регуля-
тора. Так и без рынка можно остать-
ся, и клиентов распугать. Мы замети-
ли, что в последнее время надзорные 
департаменты стали существенно 
более дружелюбными по отноше-
нию к нам»,— отмечает он. Для фи-
нансового рынка, не привыкшего, в 
отличие от банковского, к столь ак-
тивному надзору, и менее защищен-
ному с клиентской точки зрения, из-
лишняя агрессивность регулятора 
может быть опасной, чем и могут 
объясняться изменения, согласен 
еще один собеседник 

”
Ъ“.

В 2015 году количество отозван-
ных лицензий профучастников рын-
ка ценных бумаг в последние годы 
было рекордно высоким. Число ли-
цензий сократилось на 18,9% (до 875 
лицензий). В 2016 году активность 
ЦБ в применении крайней меры ста-
ла потихоньку снижаться. По дан-
ным ЦБ на 8 июля, с начала года ко-
личество лицензий профучастников 
всех видов сократилось на 5% (до 832 
лицензий). 

Мария Сарычева

Отказ от отзыва
Крайнюю меру на финрынке потеснят иные санкции

Внешэкономбанк закрыл вчера 
книгу заявок по размещению 
за рубли валютных биржевых 
облигаций. Хотя собрать удалось 
вдвое больше, чем планирова
лось, тиражировать опыт ВЭБ 
пока не планирует: излишки 
банковской ликвидности он 
снял, а тренд на укрепление 
 рубля снижает привлекатель
ность таких бумаг. 

О закрытии книги заявок на раз-
мещение за рубли долларовых пяти-
летних облигаций ВЭБ сообщил вче-
ра на официальном сайте. Первый 
опыт рыночного размещения таких 
бумаг оказался довольно удачным. 
Как следует из сообщения ВЭБа, инте-
рес к этим бумагам превысил $1 мл-
рд, что позволило организаторам 
трижды снижать ориентир по купо-
нам. Со стартового индикативного 
уровня 5,5–5,75% годовых (доход-
ность — 5,58–5,83% годовых) ставка 
купона (купон тоже выплачивается в 
рублях) в итоге опустилась до 4,9% го-
довых (доходность 4,96%, соответст-
венно). Объем выпуска в связи с вы-
соким спросом был увеличен вдвое 
— до $600 млн. 

Как и предсказывал 
”
Ъ“ (см. номер 

от 11 июля), большую часть выпуска 
выкупили банки. По данным ВЭБа, 
всего в рамках процедуры букбил-
динга было подано более 70 заявок 
инвесторов, среди которых более 72% 
— банки, 25% — управляющие и ин-
вестиционные компании, около 3% 
— частные инвесторы. Cреди круп-
ных покупателей (с пакетами пример-
но по 10%) источники на рынке назы-
вают Совкомбанк (наряду с «ВТБ-капи-
талом» и Газпромбанком выступал 
агентом размещения), МКБ, банки 
«Россия» и «Открытие». Совкомбанк и 
банк «Россия» на запросы 

”
Ъ“ вчера не 

ответили. В МКБ отказались от ком-
ментариев. «Условия размещения 

привлекательные, эмитент надеж-
ный. Тем более что в настоящее время 
мы отмечаем дефицит евробондов с 
хорошей доходностью»,— лишь отме-
тил член правления банка «ФК 

”
От-

крытие“» Константин Церазов. 
Пакеты, которые приобретали 

физлица, по сведениям источников 

”
Ъ“, были небольшими: в большинст-

ве случаев, они приобрели от одной 
до десяти бумаг номиналом в $1 тыс. 
Интерес к приобретению этих бумаг 
со стороны негосударственных пен-

сионных фондов и управляющих так-
же оказался довольно скромным. Так, 
покупку облигаций не подтвердили 
ни в одном из НПФ и УК, опрошенных 

”
Ъ“. Основными сдерживающими 

факторами в данном случае стали дол-
ларовый номинал таких бумаг или 
выбранные лимиты на ВЭБ как эми-
тента. «Мы эти облигации не брали. 
Обязательства у нас в рублях, поэтому 
покупка долларовых облигаций — 
это дополнительный валютный риск, 
на который в настоящее время нет ли-
мита»,— сообщила гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова. Как от-
мечает гендиректор Национального 
НПФ Светлана Касина, в случае сохра-
нения тренда на укрепление рубля 
покупка таких бумаг становится все 
менее привлекательной. «Риск повы-
шенный, потребуется хеджирование, 
что уменьшит доходность по такой бу-
маге»,— отмечает госпожа Касина.

Установленная доходность по ку-
пону оказалась слишком скромной 
для покупки, без премии ко вторично-
му рынку, говорит гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков: «По 

нашей оценке, она должна быть на 0,5 
процентного пункта выше доходно-
сти обращающихся выпусков,— око-
ло 5,2–5,3% годовых. Владельцы цен-
ных бумаг в периоды расчетов по ку-
понам должны хеджировать свои по-
зиции: к моменту конвертации полу-
ченных рублей в валюту курс доллара 
может существенно измениться».

В такой ситуации тиражировать 
пилотный проект ВЭБ не спешит. «В 
ближайшее время Внешэкономбанк 
не планировал осуществлять заимст-

вования на внутреннем рынке обли-
гаций в иностранных валютах. Даль-
нейшие планы будут зависеть от ры-
ночной конъюнктуры и потребно-
стей банка»,— сообщили вчера в 
пресс-службе ВЭБа. По оценке экспер-
тов, пауза вполне логична — избыток 
банковской ликвидности ВЭБ снял, 
при этом, расчет организаторов на по-
вышенной спрос со стороны физлиц 
не оправдался. «Говорить о массово-
сти такого инструмента не приходит-
ся, это не розничный продукт. В край-
нем случае, к облигациям смогут по-
лучить доступ на вторичном рынке 
клиенты брокерских компаний, но в 
масштабах населения это можно счи-
тать статистической погрешно-
стью»,— говорит управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам 
RAEX («Эксперт РА») Павел Митрофа-
нов. Кроме того, доходность по обли-
гациям около 5% выглядит довольно 
дорогим квазивалютным фондирова-
нием для самого ВЭБа, указывает он. 

Павел Аксенов,  
Дмитрий Ладыгин,  
Юлия Полякова

Банки одолжили ВЭБу лишнее
Госкорпорация подвела итоги размещения облигаций

Минфин выступает против выде-
ления бюджетных средств ФССП на 
эти цели. По словам замминистра 
финансов Алексея Моисеева, этот 
вопрос стоял при подготовке зако-
на о коллекторах. Однако в финан-
сово-экономическом обосновании 
к закону указано, что исполнение 
документа не требует дополнитель-
ного финансирования. «Мы настаи-
вали на этой позиции, при приня-
тии данного закона она была учте-
на»,— уточнил господин Моисеев. 
Ранее «Интерфакс» со ссылкой на 
источники сообщал, что ФССП оце-
нивала потенциальную стоимость 
своего участия в регулировании 
рынка взыскания просроченной за-
долженности в 0,6 млрд руб. Для 
этого штат ФССП должен быть рас-
ширен на 900 человек, на содержа-
ние которых из федерального бюд-
жета должно быть выделено около 
484,6 млн руб., еще 156,7 млн руб. 
должно быть выделено на обновле-
ние серверов и модернизацию ин-
формационной системы хранения 
данных ФССП.

Прямому выделению средств из 
бюджета могут быть альтернатив-
ные варианты. Один из них, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“,— отказ от со-

кращения штата ФССП. Согласно 

указу президента, ФССП должна со-
кратить 10% сотрудников госаппара-
та в 2016–2017 годах. Отказ от сокра-
щения позволит сформировать ка-
дровый резерв для надзора за кол-
лекторами, указывает собеседник 

”
Ъ“, близкий к ФССП. Однако в этом 

случае сократить расходы на персо-
нал ФССП, как планировалось, не 
удастся. Есть вариант, что вопрос фи-
нансирования надзора за коллекто-
рами будет решен отдельным поста-
новлением правительства, знает 
источник 

”
Ъ“ в правительстве. 

Наступившая определенность в 
распределении ролей по регулиро-
ванию рынка между двумя госорга-
нами коллекторов не радует. «На-
верное, лучше, когда регулятор 
один. Если один орган будет регули-
рующим, а второй надзорным, то 
гипотетически могут возникнуть 
сложности, касающиеся разных 
трактовок одного и того же,— ком-
ментирует председатель совета ди-

ректоров коллекторского агентства 

”
Секвойя кредит консолидейшн“ 

Елена Докучаева.— Мне кажется, 
что в целом тенденция в стране 
должна быть направлена на то, что-
бы регуляторов было меньше и что-
бы функции были сосредоточены в 
одном органе».

Впрочем, есть и удачные приме-
ры двойного регулирования одной 
отрасли. Аудиторы, чью деятель-
ность регулируют также два органа 
— казначейство и Минфин, не ви-
дят здесь проблемы. «Спорных мо-

ментов между казначейством и 
Минфином не было. Обычно споры 
возникают у казначейства с саморе-
гулируемой организацией (СРО, 
профессиональное объединение 
игроков определенного рынка.— 

”
Ъ“ )»,— отмечает председатель 

правления СРО «Содружество» Вла-
димир Чая.

Юлия Полякова,  
Богдан Бакалейко

Коллекторами займутся приставы
с1

600 млн руб.  
могут составить расходы Федеральной 
службы судебных приставов  
на регулирование коллекторского рынка

72 процента выпуска пятилетних  
облигаций ВЭБа выкупили банки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб.) Котировки Brent (руб./баррель)

КАК МЕНЯЛАСЬ ЗАВИСИМОСТЬ КУРСА ДОЛЛАРА ОТ ЦЕН НА НЕФТЬ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2016 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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ЦИТАТА

Мы выравниваем репутационные 
требования к банкам и финансо-
вым организациям
— Анатолий Аксаков,
председатель комитета Госдумы  
по экономической политике,  
апрель 2016 года
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Проект строительства новой 
 генерации в Калининградской 
области подорожал до 100 мл-
рд руб. без НДС, и «Интер РАО» 
надеется снизить эту сумму. 
Впрочем, по данным 

”
Ъ“, для 

угольной ТЭС в регионе может 
потребоваться и резервный 
путь доставки топлива по мо-
рю, а для этого нужно будет 
строить портовые мощности 
рядом со станцией. По оценкам 
экспертов, инвестиции в уголь-
ный терминал для ТЭС могут 
 достичь $50 млн.

Вчера было официально начато 
строительство в Калининградской 
области трех газовых ТЭС (Преголь-
ской на 440 МВт, Талаховской в Совет-
ске и Маяковской в Гусеве на 156 МВт 
каждая). Эти объекты государство тре-
бует построить в 2018 году, чтобы из-
бежать рисков энергоизоляции ре-
гиона при возможном соединении 
энергосистем стран Балтии и Евро-
пы. Инвестором проекта выступает 

«Роснефтегаз», оператором будет «Ин-
тер РАО». В 2015 году предварительно 
вложения в энергонезависимость ре-
гиона оценивались в 60–65 млрд руб., 
но, как вчера сообщил глава «Интер 
РАО» Борис Ковальчук, сумма выро-
сла до 100 млрд руб. без НДС. «Эта сум-
ма уже согласована с правительством. 
Сейчас объем подписанных контрак-
тов и наши планы будут ниже 100 мл-
рд руб., поэтому мы сможем оптими-
зировать некоторый объем инвести-
ций»,— добавил он. Возврат вложен-
ных средств, как предполагается, го-
сударство обеспечит за счет спецнад-
бавки на 15 лет к цене на мощность 
для потребителей оптового рынка ев-
ропейской части РФ и Урала.

Но строительство еще одного объ-
екта по программе энергонезависи-
мости региона — угольной Примор-
ской ТЭС (195 МВт, Светловский го-
родской округ) — пока не начато, 
оно стартует до конца года, сообщи-
ли в «Интер РАО», а сдадут его в сере-
дине 2019 года. Основой ресурсной 

базы площадки станут угли Кузнец-
кого бассейна, которые планируется 
транспортировать в Калининград по 
железной дороге. Впрочем, источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 

что может потребоваться и резерв-
ный вариант подвоза топлива, мо-
рем, но для этого, по его словам, при-
дется инвестировать в причал для пе-
регрузки угля.

Создание портовых мощностей 
может сделать проект дороже. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, для 

ТЭС на 200 МВт требуется при сред-
ней загрузке около 300 тыс. тонн 
угля в год, при большой — пример-
но 500 тыс. тонн. Источник 

”
Ъ“ гово-

рит, что потребление Приморской 
ТЭС рассчитывалось на уровне до 
400 тыс. тонн. Собеседник 

”
Ъ“ в уголь-

ной отрасли оценивает строительст-
во терминала на 1 млн тонн угля в год 
в $20–50 млн, но считает строительст-
во не самым лучшим вариантом, так 
как большинство угольных портов 
недозагружено из-за снижения экс-

портного спроса и их владельцы «го-
товы идти на уступки». Помимо Кали-
нинградского порта (4 млн тонн в год, 
включая навалочные грузы) «Интер 
РАО» может воспользоваться уголь-
ным терминалом в Вентспилсе (6 млн 
тонн в год; принадлежит угольной 
компании «Заречная»), указывает он.

Впрочем, источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, замечает, что пор-
товые мощности нужно строить ра-
дом с ТЭС, иначе поставки становят-
ся дороже. Директор по развитию 
агентства «Портньюс» Надежда Ма-
лышева отмечает, что наиболее оп-
тимально, чтобы электростанция 
была в 150 м от берега, тогда при со-
блюдении всех экологических тре-
бований на терминал понадобится 
$30–50 млн. Но эксперт не исклю-
чает, что кроме этого потребуются и 
дноуглубительные работы.

Татьяна Дятел, Калининград;  
Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

Энергетике Калининграда нужен порт
Для Приморской ТЭС могут построить угольный терминал

Вслед за достижением истори-
ческих максимумов котиро-
вок в оптовом сегменте цены 
на бензин в рознице продол-
жают рост. По данным Росста-
та, с начала года бензин на АЗС 
подорожал уже на 2,8%, что на 
рынке объясняют, в частности, 
двойным повышением акцизов 
на нефтепродукты. Но экспер-
ты отмечают, что ажиотажный 
спрос на топливо в летний сезон 
компенсируется ростом предло-
жения топлива на рынке, а это 
может привести к падению роз-
ничных цен уже в конце лета.

Розничные цены на бензин про-
должают рост с конца мая: АИ-92 и 
АИ-95 за прошлую неделю подорожа-
ли на 0,4% и 0,2% соответственно — до 
34,98 руб. и 38,04 руб. за литр, следу-
ет из данных Росстата. По данным фе-
деральной службы, рост наблюдался 
в 63 регионах РФ, наибольший в Кы-
зыле (1,7%), в Черкесске (1,3%) и Аба-
кане (1,2%). В Москве цены на бензин 
прибавили 0,3%: АИ-92 стоил 33,69–
36,6 руб. за литр, АИ-95 — 37,1–39,9 
руб. Биржевые цены, установив абсо-
лютный рекорд за всю историю тор-
гов в конце июня — начале июля (см. 

”
Ъ“ от 28 июня), начали стабилизиро-

ваться. АИ-92 для Москвы подешевел 

на 3%, до 41,8 тыс. руб. за тонну, АИ-
95 — на 1%, до 44,9 тыс. руб. за тонну.

Летний рост цен в России счита-
ется нормальной практикой и про-
исходит в силу повышенного спро-
са на топливо и снижения производ-
ства на НПЗ в связи с ремонтами. По 
данным Росстата, в целом с начала го-
да цена на топливо выросла уже на 
2,8%. В свою очередь, в ФАС не видят 
предпосылок аномального роста цен 
в этом году, заявлял в конце июня гла-
ва управления регулирования ТЭКа 
Дмитрий Махонин. По его оценкам, 
только из-за двойного повышения ак-
цизов, которое произошло в этом го-
ду, бензин должен подорожать более 
чем на 3% за год (в прошлом году рост 
составил 5%). Рост цен по итогам года 
ожидается в пределах инфляции, зая-
вили 

”
Ъ“ в Минэнерго.

По данным «Аналитики товарных 
рынков», ситуация на рынке бензина 
начала стабилизироваться, чему спо-
собствует «завершение весенних ре-
монтов на российских НПЗ и связан-
ное с этим увеличение выработки ав-
тобензина». Еще один мощный сдер-
живающий фактор для цен — паде-
ние экспортного паритета для товара 
российских НПЗ и импортного пари-
тета для белорусского бензина, гово-
рят в компании. Но в ряде регионов 

уже высказывали беспокойство по 
поводу сильного роста цен на топли-
во. Так, на этой неделе на это жаловал-
ся губернатор Кузбасса Аман Тулеев, а 
в начале июля он писал об этом Дмит-
рию Медведеву. «Только за июнь 2016 
года стоимость литра АИ-92 увеличи-
валась по всей стране трижды — сна-
чала на 20 копеек, затем — на 30 и еще 
на 40 копеек. На этой неделе во всех 
регионах цены на АЗС снова подня-
лись в среднем на 30 копеек»,— пи-
шет господин Тулеев.

«Повышение розничных цен объ-
ясняется историческими максиму-
мами, которые фиксировались на 
оптовом рынке в конце июня — на-
чале июля, а также рекордно высо-
кими ценами в мелком опте»,— счи-
тает Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков». По его оцен-
кам, рост розничных цен в этом го-
ду будет существенно ниже уровня 
инфляции, как это ранее прогнози-
ровала ФАС. Еще одним фактором, 
который будет сдерживать подоро-
жание топлива в РФ, является при-
влекательность российского рынка 
по сравнению с европейским, гово-
рит он. По словам господина Турука-
лова, в связи с тем что в мире сейчас 
наблюдается избыток бензина, неф-
текомпании будут снижать экспорт, 

по тем же причинам Белоруссия уве-
личит поставки в Россию. В результа-
те полномасштабная стабилизация 
розничных цен на бензины может 
начаться уже в конце лета.

Дмитрий Козлов

Российский рынок зальют бензином
Топливо может подешеветь в конце лета

«Газпром экспорт» объявил 
 третий газовый аукцион для 
 Европы с поставкой в зимний 
период 2016–2017 годов. На пер-
вом таком аукционе с точками 
сдачи в Германии монополия 
продала 1,2 млрд кубометров, 
на втором — 420 млн кубоме-
тров в Прибалтику. Теперь к не-
мецким хабам «Газпром» доба-
вил и точки сдачи в Австрии, 
что позволяет теоретически 
продавать и газ, идущий тран-
зитом через Украину. Экспер-
ты считают, что растущие вслед 
за котировками нефти цены 
на газ могут подогреть интерес 
покупателей и «Газпром» может 
продать до 3 млрд кубометров.

«Газпром экспорт» (структура 
«Газпрома») сообщил, что 31 авгу-
ста — 2 сентября проведет аукцион 
по продаже газа в Европу с постав-
кой в зимний период 2016–2017 го-
дов. Это будут вторые торги для За-
падной Европы (первый аукци-
он там прошел в сентябре 2015 го-
да) и третьи с учетом аукциона для 
Прибалтики, проведенного в марте 
2016 года. Как и год назад, газ будет 
предложен в пунктах сдачи Грайф-
свальд (Германия, точка выхода на 
сушу трансбалтийского газопрово-
да Nordstream), Gaspool VP (вирту-
альный пункт сдачи) и Ольбернхау 
(граница Германии и Чехии). Но те-
перь покупатели также смогут от-
бирать газ в Баумгартене (ключе-
вой хаб на границе Словакии и Ав-
стрии) и Арнольдштайне (граница 
Австрии и Италии). Поставки мо-
гут идти до этих хабов в основном 
по Nord Stream, но могут осуществ-

ляться и через Украину — украин-
ский экспортный маршрут выходит 
на Баумгартен.

Есть и еще одно новшество: если 
раньше «Газпром» заранее определял 
объем газа, который собирается про-
дать на аукционе, то теперь он не на-
зван. Как пояснили 

”
Ъ“ источники на 

рынке, компания будет отталкивать-
ся от текущего спроса в течение трех 
дней аукциона. В июне глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер говорил, что 
компания рассчитывает продать на 
следующих торгах 3–4 млрд кубоме-
тров. В первый раз «Газпром экспор-
ту» удалось продать более 1,23 млрд 
кубометров газа с поставкой по Nord 

Stream. Но этот объем оказался почти 
втрое ниже выставлявшихся 3,2 млрд 
кубометров с поставкой в Германию. 
Тогда выручка составила $282,5 млн, 
то есть средняя цена была на уровне 
$229,6 за тысячу кубометров, что бы-
ло выше ожидавшейся стоимости га-
за по долгосрочным контрактам «Газ-
прома» ($221,4 за тысячу кубометров).

В страны Балтии на втором аукци-
оне «Газпром» поставил 420 млн кубо-
метров газа, что было на 16% меньше 
изначальных планов продаж 560 млн 
кубометров. Тогда на торги было вы-
ставлено 90 лотов по 57,7 тыс. кубоме-
тров газа в сутки с пункта сдачи «Кот-
ловка» на границе Белоруссии и Лит-

вы и 16 лотов по 5,25 млн кубометров 
в пункте сдачи ПХГ «Инчукалнское» 
в Латвии. Цена закупки не раскрыва-
лась, но, по данным источников, она 
была также выше контрактных усло-
вий «Газпрома» (см. 

”
Ъ“ от 21 марта).

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research отмечает, что, хо-
тя на аукционах «Газпром» продавал 
меньше заявленных объемов, моно-
полия рада любой возможности до-
полнительного сбыта и пока нака-
пливает опыт. Напомним, что сейчас 
компании из-за низкого спроса при-
ходится сокращать добычу — в пер-
вом полугодии она упала пример-
но на 4%. Если динамика сохранит-
ся, производство по итогам года мо-
жет рухнуть до исторического мини-
мума — 385 млрд кубометров. В то же 
время и экспорт монополии без аук-
ционов обещает быть рекордным: в 
первом полугодии поставки в даль-
нее зарубежье выросли на 14,2%, до 
84,9 млрд кубометров. По данным 
«Газпрома», экспорт в Германию уве-
личился на 1,5 млрд кубометров, в 
Польшу — на 1,3 млрд кубометров, во 
Францию — на 1,4 млрд кубометров 
газа. В целом в 2016 году, как сообщал 
в июне Алексей Миллер, «Газпром» 
может увеличить экспорт в Европу 
до 170 млрд кубометров (в 2015 го-
ду — 159,4 млрд кубометров), то есть 
рост составит 6,6%. Валерий Нестеров 
считает, что он может даже оказать-
ся немного выше — около 7%. По его 
мнению, повысить интерес покупа-
телей на новом аукционе может по-
степенно растущая вслед за нефтью 
стоимость газа, эксперт ожидает про-
дажу на торгах 1–3 млрд кубометров.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» расширил аукционы до Австрии
Новые торги могут захватить украинский транзит

ФАС, неоднократно критико-
вавшая «Газпром» за закуп-
ку части труб у посредников, 
а не напрямую у трубников, 
 неожиданно выступила за рас-
ширение круга участников 
тендеров монополии. Служба 
поддержала жалобу ОНФ, по-
требовав от «Газпрома» устра-
нить из условий закупок тре-
бования к участникам иметь 
контракты или договоренно-
сти с трубниками на поставку. 
В отрасли надеются, что спор 
не приведет к срыву тендеров.

ФАС предписала «Газпрому» 
устранить нарушения в закупочной 
документации тендера на поставку 
труб большого диаметра (ТБД) на 
12 млрд руб. В службу поступила 
жалоба от «активиста 

”
Общероссий-

ского народного фронта“ (ОНФ)», и 
ФАС пришла к выводу, что «к участ-
никам закупки предъявляется це-
лый ряд избыточных требований, 
которые могут приводить к ограни-
чению конкуренции». В частности, 
речь идет о требовании к постав-
щикам «представить подтвержде-
ние дилерских отношений с про-
изводителями и сведения о при-
влекаемых субпоставщиках еще на 
стадии подачи заявок». ФАС сочла 

«размытыми» и требования давать 
информацию об «удовлетворитель-
ном финансовом положении» и со-
ответствии «требованиям, устанав-
ливаемым в соответствии с законо-
дательством РФ к лицам, осуществ-
ляющим поставки товаров, выпол-
нение работ, оказание услуг, явля-
ющихся предметом электронного 
аукциона».

Имени жалобщика ФАС не рас-
крывает, ссылаясь на защиту пер-
сональных данных. Информации о 
возможном конфликте интересов за-
явителя, его родственников или биз-
нес-партнеров с «Газпромом» и по-
ставщиками труб у ФАС нет. В ОНФ 
не смогли предоставить детали 

”
Ъ“.

До 27 июля «Газпром» собирает 
заявки на тендер по поставкам ТБД 
для «Газпром комплектации», кото-
рый разбит на пять лотов общей на-
чальной стоимостью 11,9 млрд руб. 
с НДС, его итоги должны быть под-
ведены до 5 августа. О нем и идет 
речь, уточнили 

”
Ъ“ в ФАС, добавив, 

что монополия должна исполнить 
предписания до 27 июля. Но тре-
бования к участникам тендера, как 
следует из документации «Газпро-
ма» по закупкам ТБД с 2013 года, 
не отличаются от других аналогич-
ных тендеров. Там, в частности, ука-
зано, что если участник не являет-
ся производителем или официаль-
ным дилером/дистрибутором ТБД, 
то он обязан представить докумен-
ты, «подтверждающие полномочия 
на предложение и поставку това-
ра». Это копии договоров с произ-
водителями или дилерами, письма 
от них, предоставляющие участни-
ку право на предложение товара с 

гарантиями отгрузки в случае побе-
ды, документы, подтверждающие 
право пользования и владения то-
варом на складе.

В ФАС 
”
Ъ“ сказали, что «на этапе 

подачи заявки у участника закупки 
договора с производителями или 
дилерами может и не быть». «Если 
требовать, чтобы все они заранее 
подписывали договоры с произво-
дителями, то возникает риск сгово-
ра — производитель начнет искус-
ственно ограничивать участие по-
ставщиков в конкурсах, а произ-
водитель не всегда может взять на 
себя обязательства поставки перед 
всеми поставщиками»,— говорят 
в ФАС. На вопрос 

”
Ъ“ о том, почему 

служба не требовала от «Газпрома» 
устранить спорные пункты рань-
ше, в ФАС ответили, что «законом 
не предусмотрено право контроль-
ного органа на проведение иници-
ативной внеплановой проверки за-
купок госкомпаний». В ведомстве 
говорят, что будут рассматривать 
жалобы на другие закупки по мере 
поступления.

В «Газпроме», который ежегодно 
закупает 1,5–2 млн тонн ТБД, отка-
зались от комментариев. В его тен-
дерах участвуют ТМК Дмитрия Пум-
пянского, ОМК Анатолия Седых, 

ЧТПЗ Андрея Комарова, ИТЗ, вхо-
дящий в «Северсталь» Алексея Мор-
дашова, и трейдер ТИТ Ивана Ша-
балова. Ранее свыше половины ло-
тов «Газпрома» по ТБД доставалось 
основанному господином Шабало-
вым трейдеру СЕТП, который с 2010 
года перешел под контроль Арка-
дия и Бориса Ротенбергов, но пере-
стал участвовать в тендерах в 2014 
году. В ЧТПЗ заявили, что интересы 
компании не затрагиваются пред-
писанием ФАС, она будет участво-
вать в тендере. «Мы очень надеемся, 
что ФАС и 

”
Газпром“ как можно ско-

рее урегулируют вопрос, чтобы по 
идущим тендерам не было перено-
сов сроков»,— говорят в ТМК, объ-
ясняя, что это позволит загрузить 
мощности. В «Северстали», ОМК и 
ТИТ не ответили 

”
Ъ“.

ФАС неоднократно критикова-
ла «Газпром» за работу с трейдера-
ми, а не напрямую с трубниками, 
но в этот раз претензии службы к 
тендерам, как кажется, наоборот, 
направлены на расширение круга 
участников, говорят собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. «Непонятно, чьи ин-

тересы ущемляются: все сертифи-
цированные поставщики 

”
Газпро-

ма“ участвуют в тендерах»,— согла-
шается глава Фонда развития труб-
ной промышленности Олег Калин-
ский. Собеседники 

”
Ъ“ называют 

«обычной бизнес-практикой» тре-
бования монополии по гаранти-
ям поставок от участников, говоря, 
что «иначе велик риск наткнуться 
на фирмы-однодневки, а для 

”
Газ-

прома“ срыв поставок может обой-
тись очень дорого».

Анатолий Джумайло

ФАС не хватает 
поставщиков труб
Служба приглашает перепродавцов 
на тендеры «Газпрома»

 1,5–2 миллиона тонн труб 
 большого диаметра закупает «Газпром» 
в год, в тендерах на поставки участвуют 
пять компаний

ГЕРМАНИЯ

ЧЕХИЯ

БЕЛОРУССИЯ

УКРАИНА

РОССИЯЛАТВИЯ

АВСТРИЯ

ЛИТВА

ИТАЛИЯ

ОБЪЕМЫ ПОСТАВОК «ГАЗПРОМА»
ПОСТАВКИ 
В 2015 ГОДУ 
ПО ДОЛГОСРОЧНЫМ 
КОНТРАКТАМ  
(МЛРД КУБОМЕТРОВ)

0,96

2,5

45,3

4,76

3,9

24,4

ТОЧКИ СДАЧИ ГАЗА

Грайфсвальд

ПХГ «Инчукалнское»

Газпул ВП
Ольбернхау

Баумгартен

Арнольдштайн

Первый аукцион (2015 г.) 1,2 МЛРД КУБОМЕТРОВ

Третий аукцион (2016 г.) ОБЪЕМ НЕ ОБЪЯВЛЕН

Второй аукцион (2016 г.) 420 МЛН КУБОМЕТРОВ



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 15 июля 2016 №126   l   Коммерсантъ

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.   ● 9,508

0,51%
0

6

12

18

24

30$ ● 20,55

0,24%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,00

0,00%
50

100

150

200

250

300руб.

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

2,61% 0,00%

● 250,00$ ● 2,75

6,0 13,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 3000,0 3,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

• В 2016 году в рамках программы 
«Моя улица» правительство Москвы 
реконструирует 59 улиц, площадь 
благоустройства — около 174 га. 
На большинстве объектов работы 
проходят с мая по август. На Буль-
варном кольце планируется пере-
нос систем коммуникаций под зем-
лю, обновление и расширение тро-
туаров, ремонт и подсветка фаса-
дов, ввод односторонней велосипед-
ной дорожки. Кремлевскую набереж-
ную и Боровицкую площадь оборуду-
ют фонарями и плиткой в истори-
ческом стиле, пандусами, знаками с 
краткой историей кремлевских ба-
шен. В 2016 году на программу пла-
нируется направить 22,4 млрд руб. 
(1,4% от бюджета города).
Скидку 50% у арендодателей, в 

частности, попросила Vassa & Co. 
Но, по словам президента сети Вла-
дислава Грановского, договориться 
с собственником пока не удалось. 
«Но даже если мы получим эту скид-
ку, потери из-за зарплат персоналу 
и невозможности продать товар бу-
дут очень большими: в некоторых 
местах сейчас нужно просто закры-
вать магазин, например на Якиман-
ке»,— объясняет он. В «Росинтере» 
(сети Il Patio, «Шикари» и др.) отме-
чают, что обращались к арендодате-
лю за скидкой по арендным плате-
жам, но получили отказ. Представи-

тели «МегаФона» и МТС сообщили, 
что их компании не ощущают влия-
ния реконструкции в масштабах 
бизнеса и пока не сталкиваются со 
снижением потока посетителей. 
Директор департамента оценки 
Sminex Александр Лагутов считает, 

что договариваться о скидке мож-
но, если срок дорожных работ, нега-
тивно влияющих на показатели де-
ятельности арендатора, существен-
но превышает месяц. По его сло-
вам, эта ситуация может быть пово-
дом начать переговоры с арендода-
телем, но мотивов пойти на встречу 
у него мало. В то же время, напри-

мер, заведения общепита, заклю-
чая договор аренды, делают ре-
монт, нарабатывают поток посети-
телей — и маловероятно, что они 
будут съезжать, не договорившись о 
новых условиях.

Отложенным эффектом мас-
штабной реконструкции улиц мо-
жет стать, напротив, увеличение 
арендных ставок на фоне роста тра-
фика. По словам госпожи Марко-
вой, в таком сценарии сейчас уве-
рены многие участники рынка. 
«Сейчас мы наблюдаем повышен-
ный интерес к улицам, которые 
уже реконструированы или на за-
вершающей стадии: Тверская, Ста-
рый и Новый Арбат, Столешников 
переулок и Большая Дмитровка»,— 
объясняет она. Аналогичные при-
меры на рынке были: так ставки 
аренды на Мясницкой улице после 
прошлогодней реконструкции вы-
росли на 38%, замечает госпожа 
Маркова. С этим соглашается вице-
президент группы «Новард» (владе-
ет обувной сетью «Эконика») Сер-
гей Саркисов: «Год назад в зону ре-
конструкции попал один из наших 
магазинов на Новослободской, где 
сначала был заметен отток покупа-
телей, а после окончания работ тра-
фик, наоборот, вырос».

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Анна Балашова,  
Евгения Чернышева

Торговцы попали под раскопки

Помимо ВТБ и Сбербанка совладельцем проекта 
мог стать ВЭБ: в марте 2013 года ФАС разрешила «доч-
ке» госбанка — ООО «ВЭБ управление проектами» — 
выкупить доли в «Хрустальных башнях», но сделка со-
рвалась.

Руководитель аналитического и консалтингового 
центра Est-a-Tet Владимир Богданюк говорит, что инве-
стиционная привлекательность «Пресня-Сити» ниже, 
чем у других проектов в ценовой категории дороже 
150 тыс. руб. за 1 кв. м, например «Царской площади» 
(на Ленинградском проспекте, проект развивает MR 
Group). «Возможно в 

”
Пресне-Сити“ инвестору предло-

жили особенные условия»,— отмечает он. По оценкам 
господина Богданюка, доходность покупки в «Царской 
площади» может достичь 60%, а в «Пресня-Сити» — бли-
же к средней по рынку, 20–25%. «Оба проекта находятся 
на одинаковой стадии строительства, 

”
Пресня-Сити“ 

идет на два месяца вперед, так как строительство нача-
лось раньше. Но цены в 

”
Царской площади“ растут бы-

стрее: с момента старта проекта квадратный метр подо-
рожал на 20 тыс. руб.»,— поясняет Владимир Богданюк.

Помимо «Хрустальных башен» у Coalco был проект по 
строительству 12,5 млн кв. м жилья в Домодедовском 
районе, где компания аккумулировала 9 тыс. га земли. В 

прошлом году компания приняла решение о строитель-
стве на части этой земли 1 млн кв. м складов. 

Александра Мерцалова, Екатерина Геращенко

ВТБ поселится на Пресне

Администрация Санкт-Петербурга рассма-
тривает возможность замены генподряд-
чика скандального строительства «Зенит-
Арены» к чемпионату мира по футболу 2018 
года, а «дочка» «Трансстроя» — «Инжтранс-
строй-СПб» обвиняет городское правитель-
ство в срыве стройки и невыплате 1 млрд 
руб. за уже выполненные работы. Наруше-
ния в действиях госзаказчика обнаружила 
и контрольно-счетная палата (КСП) Санкт-
Петербурга: по данным 

”
Ъ“, аудиторы счи-

тают, что власти плохо контролируют целе-
вое использование бюджетных средств ген-
подрядчиком, что может сказаться на сро-
ках исполнения госконтрактов.

Вчера генподрядчик строительства «Зенит-
Арены» — «Инжтрансстрой-СПб» (входит в груп-
пу «Трансстрой» бизнесмена Егора Андреева) зая-
вил, что правительство города срывает сроки 
ввода стадиона на Крестовском острове, в том чи-
сле не выплачивая 1 млрд руб. за выполненные 
работы. Кроме того, говорится в письме компа-
нии, у нее отсутствует откорректированная про-
ектная документация и ей не выплачена компен-
сация по убыточным работам и поставкам, а 
анонсированное и согласованное увеличение 
сметы строительства стадиона на 4,3 млрд руб. 
так и не реализовано. Cвыше 300 сотрудников 
компании «Инжтрансстрой-СПБ» подписались 
под письмом губернатору Георгию Полтавченко, 
в котором коллектив компании просит «вме-
шаться в создавшуюся критическую ситуацию и 
оградить от произвола чиновников». Работники 
отмечают, что им уже второй месяц не платят зар-
плату. В ситуации они обвиняют комитет по стро-
ительству Петербурга и лично вице-губернатора 
Игоря Албина. Господин Албин заявил 

”
Ъ“, что 

это «агония неэффективного подрядчика» и что 
город рассматривает возможность смены ген-
подрядной организации. «Инжтрансстрой-СПб» 
связывает это с требованием подписать допсо-
глашение, которое приведет к увеличению рас-
ходов, говорится в сообщении компании.

Стоимость стадиона на Крестовском острове 
после весенней корректировки бюджета увели-
чилась на 4,3 млрд руб. и с учетом цены входной 
зоны и парковок превышает 43 млрд руб. На этой 

неделе стало известно, что Смольный привлек к 
строительству «Зенит-Арены» ОАО «Метрострой», 
которое согласилось поставить оборудование 
для стадиона на сумму 1,2 млрд руб. Как объяснял 
господин Албин, затраты «Метростроя» будут по-
крыты за счет уже утвержденной сметы строи-
тельства стадиона на Крестовском острове.

По данным 
”
Ъ“, нарушения при строительст-

ве «Зенит-Арены» обнаружила и КСП Санкт-Пе-
тербурга в ходе мониторинга расходования бюд-
жетных средств на этот объект в 2016 году. Как 
подтвердил 

”
Ъ“ аудитор КСП Юрий Илларионов, 

сметные расчеты увеличения затрат в связи с ут-
вержденной Главгосэкспертизой корректиров-
кой проекта до сих пор не приняты комитетом 
по строительству Смольного (заказчик стадиона) 
у проектировщика, и правовые основания для 
включения в адресную инвестиционную про-
грамму Санкт-Петербурга на 2016 год дополни-
тельных 1,2 млрд руб. отсутствовали. Объем не-
освоенных ассигнований составил 2,66 млрд 
руб., а непогашенный подрядчиком аванс вырос 
за последние полгода с 1,72 млрд до 2,74 млрд 
руб., подсчитали аудиторы.

Также выяснилось, что срок приостановки 
исполнения одного из двух заключенных с ген-
подрядчиком контрактов, который был заморо-
жен до 30 июня, продлен до 30 октября. При 
этом, по данным КСП, до настоящего времени 
не приобретено оборудование на сумму более 
1 млрд руб., срок поставки которого составляет 
не менее трех месяцев с момента оплаты аван-
сов. С учетом сроков поставки, монтажа и пуско-
наладки оборудования завершить строительст-
во в установленные сроки маловероятно, cчита-
ют в КСП. Готовность стадиона, по данным КСП, 
составила в конце июня 84,9%, но работы осу-
ществляются с отставанием от графика. При 
этом сроки окончания работ по графику не соот-
ветствуют датам, указанным в госконтрактах. 
Аудиторы считают, что комитет по строительст-
ву не обеспечил контроля за целевым использо-
ванием бюджетных средств генподрядчиком, 
что может сказаться на сроках исполнения го-
сконтрактов.

Лидия Горборукова, Анна Пушкарская, 
Андрей Ершов, Санкт-Петербург

«Инжтрансстрой»  
заработал удаление
Застройщик «Зенит-Арены» и город обменялись обвинениями

Ритейлеры решили приостановить 
действие «потерявших актуальность» 
статей Кодекса добросовестных пра-
ктик, регулирующего их отношения 
с поставщиками. Это позволит ком-
паниям заключать договоры без уче-
та этих норм, пока кодекс не приве-
дут в соответствие с вступающими 
 сегодня в силу поправками к закону 
«О торговле». Еще весной Ассоциация 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) из-за закона была готова 
полностью приостановить свое учас-
тие в саморегулировании отрасли.

АКОРТ, объединяющая крупнейших 
ритейлеров, в одностороннем порядке 
приостановила действие отдельных ста-
тей Кодекса добросовестных практик, на 
добровольной основе регулирующего от-
ношения поставщиков и ритейлеров, со-
общается на сайте объединения. Речь 
идет о статьях, которые регулируют при-
емку товара, обмен документами, согласо-
вание мероприятий по продвижению 
продукции и отчетность по ним, уточнил 
председатель президиума АКОРТ Илья Ло-
макин-Румянцев. «Поправки к закону 

”
О 

торговле“ поменяли требования к нашей 
работе с поставщиками, поэтому указан-
ные статьи потеряли свою актуаль-
ность»,— считает он. Приостановка дейст-
вия статей позволит ритейлерам заклю-
чать договоры поставки без учета изло-
женных в них требований кодекса и даст 

время участникам рынка привести их в 
соответствие с обновленным законом, по-
ясняет господин Ломакин-Румянцев.

Поправки к закону «О торговле» вступа-
ют в силу сегодня. Они ограничивают объ-
ем выплат, делающихся поставщиками в 
пользу ритейлеров, 5% стоимости поставки. 
В эту сумму должны входить и премия за 
объем закупки (ретробонус, который до из-
менения закона мог составлять 10%), и пла-
та за маркетинговые, рекламные, логисти-
ческие и другие услуги (до этого момента не 
ограничивались). Документ также умень-
шает отсрочку по оплате поставленного то-
вара до 8–40 дней вместо 10–45 дней. Все но-
вые контракты должны заключаться по но-
вым правилам с 15 июля. Ранее подписан-
ные договоры необходимо привести в соот-
ветствие с законом до 1 января 2017 года.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, чиновники пола-

гали, что за время работы над новой верси-
ей закона «О торговле» и до ее вступления в 
силу участники рынка создадут механизмы 
саморегулирования, которых нет в законо-
дательстве. Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, в частности, подчеркивал, что сети 
«должны доказать», что умеют работать в 
рамках саморегулирования. При этом 
АКОРТ в апреле предупреждал спикера Гос-
думы Сергея Нарышкина, что если закон бу-
дет ужесточен, ассоциация может приоста-
новить членство в Межотраслевом эксперт-
ном совете по развитию потребительского 
рынка (МЭС) и других формах саморегули-

рования, в том числе создаваемом «Совете 
рынка». Союз независимых сетей (СНС) уже 
заявил о приостановке членства в МЭС и ра-
боты по Кодексу добросовестных практик 
сразу после принятия поправок Госдумой. 
Окончательное решение по этому вопросу 
должен принять координационный совет 
СНС, который пока не собирался.

Кодекс требует адаптации к новым тре-
бованиям закона, согласен директор по 
развитию «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-
триков. По его мнению, потенциальные 
корректировки к нему должны быть ско-
рее техническими, а не идеологическими: 
например, важно закрепить регламент 
предоставления скидок от поставщика 
торговой сети в рамках новой редакции за-
кона, иначе процесс рискует принять «хао-
тичный характер».

Кодекс родился как альтернатива судеб-
ным разбирательствам, напоминает Илья 
Ломакин-Румянцев. «Если регулирование 
становится более сложным и ФАС стано-
вится главным контролером, то ее роль 
должна быть отражена в кодексе»,— рассу-
ждает он. ФАС никогда не вмешивалась в 
процесс саморегулирования, подчеркива-
ет замначальника управления контроля 
социальной сферы и торговли службы Ека-
терина Урюкина. Но за соблюдением зако-
на ФАС будет активно следить и сейчас го-
товит разъяснения по его применению, 
добавляет она.

Анастасия Дуленкова

Ритейлеры ограничили свою добросовестность
Действие части статей отраслевого кодекса приостановлено
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СВЯЗЬ

«Вымпелком» модернизирует сеть

«Вымпелком» начал масштабную модернизацию своей сети в России, сообщили 
в компании. Речь идет о замене старого оборудования на новое, поддерживаю-
щее 2G/3G/4G. В этом году модернизация будет проводиться в 30 регионах, в 

2017–2018 годах — еще в 45 субъектах РФ. В результате должно улучшиться по-
крытие сети 2G, вырасти на 50% пропускная способность 3G, а сети 4G — охва-
тить 85% регионов, рассчитывают в «Вымпелкоме». Анна Балашова

ШПД-абонентов стало больше

Абонентская база широкополосного доступа в интернет (ШПД) во втором 
квартале в сегменте частных лиц выросла на 4,6% по сравнению с тем же 
 периодом в 2015 году, до 30,7 млн клиентов, оценили в «ТМТ Консалтинг». 
По сравнению с первым кварталом этого года рост составил 0,8%. Объем рын-
ка достиг 31,7 млрд руб., проникновение услуги — 55%. Пятерка крупнейших 
игроков по сравнению с первым кварталом не поменялась: «Ростелеком» 
(его доля  составила 37%), «ЭР-Телеком» (9%), МТС (9%), «Вымпелком» (7%) 
и «Трансте леком» (5%). Анна Балашова

10 тысяч квартир  
и апартаментов составил объем 
предложений в новостройках 
бизнес-класса Москвы  
в первом  полугодии 2016 года 
(данные Savills)

ЦИТАТА

Реконструировать улицы совсем  
частями — это очень сложно, 
это как в квартире делать ремонт: 
сегодня вы потолок делаете, 
на следующий год — одну стену, 
потом — другую. Садизм уже 
 какой-то совсем
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в интервью «Москве 24»,  
1 июля 2016 года



культура

Под конец сезона на сцене Palais Garnier 
балет Парижской оперы представил по-
следнюю премьеру сезона. В програм-
ме из трех балетов Уильяма Форсайта — 
один перенос готового опуса («Of Any if 
And»), новая версия давнего реперту-
арного спектакля труппы («Approximate 
Sonata») и одна мировая премьера 
«Blake Works I», оказавшаяся настоя-
щей сенсацией. Из Парижа — ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Почти тридцать лет назад такое уже было. 
В 1987 году по приглашению Рудольфа Ну-
реева, тогдашнего худрука Парижской опе-
ры, Уильям Форсайт поставил для молодых 
солистов колдовской балет «In the Middle 
Somewhat Elevated» и — как бы ненаро-
ком — совершил серию революций. Он де-
конструировал классический танец — мето-
дически и практически — и тем самым по-
дарил ему новую жизнь; он вывел довольно 
консервативную парижскую труппу в лиде-
ры современного балета, открыл целое по-
коление звезд во главе с уникальной Сильви 
Гиллем и приобрел репутацию главного ба-
летного авангардиста. Облагодетельствовав 
французов, Форсайт вернулся к эксперимен-
там в своем Франкфуртском балете, изред-
ка переносил в Париж свои уже поставлен-
ные вещи и лишь однажды, в 1999-м, расще-
дрился на эксклюзивы («Woundwork» и «Pas/
Parts»), которые, впрочем, погоды не сдела-
ли: Франция тогда была ослеплена своей на-
циональной гордостью — хореографом Ан-
желеном Прельжокажем.

В XXI веке переменилось все: Форсайт пе-
рестал ставить балеты на пуантах, а вскоре 
и вовсе перестал работать с «классиками», 
сконцентрировавшись на современном 
танце. Из Франкфуртского балета «его уш-
ли» в 2005-м — с большим мировым сканда-
лом, а недавно — по-тихому — он покинул 
и созданную им франкфуртско-дрезденскую 
компанию. В Париж Форсайт приехал год 
назад. Не хореографом — мэтром: по при-

глашению Бенжамена Мильпье, нового ху-
друка Парижской оперы, классик авангарда 
возглавил мастерскую молодых хореогра-
фов, набранных из числа артистов труппы. 
Что он сделает с начинающими хореогра-
фами — пока неизвестно, а вот что с самим 
Форсайтом сделали танцовщики Парижской 
оперы, можно судить по мировой премьере 
«Blake Works I».

Эти дисциплинированные трудяги ра-
дикально изменили не только стиль хо-
реографа, но и его самого: таким жизне-
радостным, легкомысленным, гармонич-
ным и безмятежным мы Форсайта еще не 
видели. Похоже, скитаясь по балетным 
классам Оперы, хореограф вдруг заново от-

крыл для себя прелесть французского ака-
демизма: кокетливого педантизма его без-
упречных позиций и поз, бриллиантовых 
вспышек антраша, жемчужных переборов 
па-де-бурре, «вкусной», чрезвычайно отчет-
ливой, но капризной — с внезапными за-
медлениями-ускорениями — дикции. Фор-
сайт вновь испытал азарт «манежа» — со-
ревнования в технике, которым обычно за-
вершаются уроки: кто быстрее, ловчее, по-
воротливее, кто кого перевертит-перепры-
гает, кто придумает еще никем не деланное 
движение. Вот эту «французскость» и эту со-
ревновательность Уильям Форсайт перенес 
в свой новый спектакль, восславив то, что 
деконструировал 30 лет назад, и безжалост-
но избавившись от своих фирменных сме-
щений оси равновесия, от выломанных из 
суставов конечностей, от икающих изги-
бов тел и почти детективных поисков ба-
ланса в дуэтах.

Уильям Форсайт поставил чистейшую не-
оклассику, не забыв сделать реверанс Балан-
чину, великому поэту балетного экзерсиса: 
он процитировал главное движение коды 
раннего «Аполлона Мусагета», первенца нео-
классицизма — развеселое, почти джазовое, 
приплясывающе-прихрамывающее пока-
чивание. Даже артистов записной авангар-
дист одел по-баланчински: образцовые юно-
ши в обтягивающих голубых комбинезонах 
и девушки-паиньки в голубых купальниках 
с короткими юбочками бьют кабриоли и се-
кут бризе, изящно дрыгают ножками в гар-
гуйат, галопируют в амбуате, резвятся в раз-
нонаправленных вращениях. Бегают легко-
мысленной трусцой, лениво повиливают 
бедрами, разгуливают ироническим поло-
незом, расшаркиваются спародированным 
менуэтом и вдруг — как по окрику педаго-
га — идеальный строй арабесков или школь-
ная пятая позиция.

Не только лексика, но и выбор музыки 
в «Blake Works I» сенсационен: мелодич-
ные рулады модного молодого певца-элек-
тронщика Джеймса Блейка (балет даже 
назван его именем) составляют разитель-
ный контраст с минималистским саспен-
сом Тома Виллемса, любимого композито-
ра и постоянного соавтора хореографа. Не-
возможно было представить себе Форсай-
та ставящим, скажем, на блейковскую пес-
ню «I Hope My Life» или «Forever» с рефре-
ном «Ты само совершенство». Однако из се-
ми вещей Блейка вышел подлинно фор-
сайтовский балет — с характерной для хо-
реографа непредсказуемой логикой соче-
тания па, его виртуозным владением про-
странством, фирменной асимметрией тан-
ца, невероятной телесной координацией 
и феноменальной техникой поддержек. 
Но все же это очеловеченный, вполне об-
щедоступный Форсайт, в котором можно 
обнаружить и сентиментальность (так, ду-
эт хрупкой, нежной, пугливой Леонор Бо-
лак и пылкого мужлана Франсуа Алю — но-

вый поворот вечной темы «Барышня и ху-
лиган»), и индивидуальные характеры. Тут 
царствуют споры-переплясы с чисто балет-
ными корпоративными приколами, а пья-
нящее чувство всеобщего единения прони-
зывает весь этот стремительный 26-минут-
ный балет.

В отличие от революции 30-летней дав-
ности, совершенной исключительно моло-
дежью Оперы («старики» Форсайта тогда не 
приняли), здесь поколения выступают еди-
ной семьей. Главную женскую партию с бо-
жественным изяществом и покоряющей 
легкостью танцует без пяти минут пенсио-
нерка — этуаль Людмила Паглиеро. И нарав-
не с ней еще не выбравшийся из «корифеев» 
юнец Пабло Легаса в полукруге почтитель-
но внимающих коллег вытворяет неверо-
ятные кунштюки — вроде одного, но очень 
большого пируэта в восемь оборотов с пере-
меной точки вращения. В многолюдном ба-
лете всем солистам дан свой голос, все чув-
ствуют себя звездами и — одновременно — 
маленькими кирпичиками огромного зда-
ния, имя которому балетная труппа Париж-
ской оперы.

Бенжамен Мильпье попытался было ее 
модернизировать, игнорируя вековые тра-
диции,— за что и поплатился, потеряв ме-
сто худрука. Но за Форсайта ему надо поста-
вить памятник: приглашенный им хорео-
граф играючи оживил театр, использовав 
исторический бэкграунд для тотального об-
новления труппы, дав ей возможность со-
хранить лицо и создав балет из тех, что лю-
бят именовать «этапными». Это ясно уже сей-
час, причем всем. И публике, стоячей оваци-
ей одарившей свою любимую труппу, и са-
мим артистам, явно влюбленным в Форсай-
та, и этуали Орели Дюпон, преемнице Бен-
жамена Мильпье, давшей в своем инстагра-
ме официальную оценку премьеры: «Потря-
сающий хореограф для потрясающей труп-
пы» — и добавившей неофициальных эмо-
ций: «I’m so f…g proud of you guys!»

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Живая труппа
Мировая премьера Уильяма Форсайта в Парижской опере
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Уильям Форсайт вместе с труппой  
Парижской оперы поднял классический 
балет на новый уровень   
ФОТО ANN RAY / OPÉRA NATIONAL DE PARIS

Вчерашний, 12-й этап Tour 
de France надолго запомнит-
ся благодаря одному из самых 
драматичных и забавных эпизо-
дов в истории легендарной ве-
логонки. Перед финишем на го-
ре Мон-Ванту лидер Tour Крис 
Фрум разбил свой велосипед 
и был вынужден преодолевать 
подъем пешком, чтобы далеко 
не отстать от соперников. Впро-
чем, Фрум, который потерял 
много времени, прежде чем по-
лучил запасной велосипед, все 
равно не распрощался с первым 
местом в генеральной класси-
фикации. Время ему вернули ор-
ганизаторы гонки, посчитавшие, 
что британский гонщик стал 
жертвой обстоятельств.

На маршруте Tour de France есть 
несколько участков, которые на-
зывают знаковыми,— что-то вро-
де визитных карточек главной сре-
ди шоссейных многодневок. К та-
ким участкам принято относить 
и подъем на гору Мон-Ванту в Про-
вансе, который нередко фигуриру-
ет на маршруте. Он чрезвычайно тя-
желый и, бывает, существенно ме-
няет расклад в общем зачете. Мон-
Ванту значилась и в программе ны-
нешнего Tour. А накануне вчераш-
него восхождения на нее стало по-
нятно, что оно в любом случае будет 
экстремальным.

Особенность этой горы ясна уже 
из ее названия — оно переводит-
ся как «ветреная». Сильные ветры 
здесь — явление привычное. Так 
вот за сутки до 12-го этапа прогноз 
погоды сулил не просто сильный 
ветер у вершины — почти ураган со 
скоростью порывов до 100 км/ч. Уз-
нав о нем, организаторы приняли 
решение сократить маршрут этапа 
на 6 км, «вырезав» из него заключи-
тельный, самый ветреный отрезок. 
Однако от инцидента это не спасло. 
Причем инцидента, жертвой кото-
рого стал лидер Tour de France.

До этого этапа все у Кристофера 
Фрума складывалось во Франции 
прекрасно. Гонщик команды Sky, 
победитель Tour 2013 и 2015 го-
дов, продвигался по дистанции 
именно так, как нужно,— не ри-
сковал, не геройствовал, но при 
этом и не позволял себе расслабить-
ся. Фрум успел создать формаль-
но  небольшой — в полминуты,— 
но весомый, учитывая его форму, 
отрыв от ближайших преследова-

телей, а один из наиболее серьез-
ных конкурентов — испанец Аль-
берто Контадор — успел сойти из-
за травмы.

К финишу на Мон-Ванту Крис 
Фрум тоже ехал убедительно — в го-
ловной группе. И тут на последнем 
километре перед его соседом — ав-
стралийцем Ричи Порте — неожи-
данно возник мотоцикл с укреплен-
ной на нем телекамерой. Порте вре-
зался в него и упал. Фрум, находив-
шийся за его спиной и не имевший 
никакой возможности увернуть-
ся, также рухнул на асфальт вместе 
с голландцем Бауке Моллемой — 
и рухнул так неудачно, что разбил 
свой велосипед.

А дальше публика наблюдала 
удивительную картину. Увидев, что 
велосипед бесполезен, Фрум побе-
жал по узкому серпантину, чтобы 
не упустить соперников. Через не-
которое время из «технички» оргко-
митета ему выдали запасной вело-

сипед. Однако крепления на его пе-
далях не подошли британцу, и он 
снова пустился в путь «безоруж-
ным». Вскоре, правда, сквозь толпу 
зрителей к нему пробились сотруд-
ники родной команды и передали 
нормальную машину. Фрум закон-
чил этап на ней, но времени, есте-
ственно, потерял уйму. В обнародо-
ванной сразу после этапа генераль-
ной классификации он очутился на 
шестом месте с приличным — по-
чти в минуту — отставанием от воз-
главившего ее соотечественника 
Адама Йейтса.

Только Йейтсу довелось побыть 
на первом месте совсем недолго. 
Сразу после завершения этапа ко-
миссары Tour de France собрались 
на экстренное совещание и приня-
ли решение пощадить Фрума. Его 
проблемы были признаны возник-
шими по вине оргкомитета, допу-
стившего в опасную зону мотоцикл 
и позволившего зрителям заблоки-
ровать дорогу, не дав, таким обра-
зом, «техничке» Sky прийти на по-
мощь велосипедисту. Фруму прису-
дили тот же результат, что показали 
на этапе два пострадавших вместе 
с ним гонщика — Порте и Моллема, 
чьи велосипеды уцелели. А резуль-
таты эти были неплохими, и благо-
даря им Крис Фрум даже еще нем-
ножко оторвался от Йейтса. Тот, 
впрочем, воспринял новость о пе-
ресмотре итогов этапа спокойно: 
«Я бы не хотел взять желтую май-
ку лидера таким образом, я хочу ее 
взять сам».

Алексей Доспехов

TOUR DE FRANCE

Лучшего велосипедиста мира
заставили спешиться
Кристофер Фрум взбирался на Мон-Ванту  
на своих двоих

В пятницу в Москве начинается 
матч второго круга первой груп-
пы Евро-Африканской зоны Куб-
ка Дэвиса между сборными Рос-
сии и Нидерландов. В новейшей 
истории России это будет пер-
вая встреча неофициально-
го командного чемпионата ми-
ра, которая состоится не в зале, 
а под открытым небом. На цере-
монии жеребьевки матча в чет-
верг побывал корреспондент ”Ъ“ 
 ЕВГЕНИЙ ФЕДЯКОВ.

Главную особенность этого матча 
во время своего вступительного сло-
ва перед началом церемонии жеребь-
евки обозначил вице-президент Феде-
рации тенниса России Алексей Сели-
ваненко. Дело в том, что в новейшей 
истории России национальная сбор-
ная впервые проводит домашнюю 
встречу Кубка Дэвиса или Кубка феде-
рации не в зале, а на «улице». Более то-
го, в Москве на открытых кортах мат-
чи подобного уровня не проводились 
с 1973 года. И вот наконец это стало 
возможным, поскольку условия, со-
зданные в Национальном теннисном 
центре имени Самаранча, который, 
кстати, относительно легко пережил 
последствия урагана, обрушившегося 
на Москву в ночь со среды на четверг, 
полностью соответствуют регламенту 
Кубка Дэвиса.

В данном случае на грунтовом цен-
тральном корте специально уложен 
хард — то есть примерно такое же по-
крытие, как и на олимпийском тур-
нире в Рио-де-Жанейро. Сначала по-
дразумевалось, что на этой площад-
ке сыграют оба российских олим-
пийца — Андрей Кузнецов и Евгений 
Донской. Однако затем выяснилось, 
что Кузнецову после Wimbledon необ-
ходимо провести медицинскую про-
филактику проблем, связанных с та-
зобедренным суставом, что он делает 
несколько раз в год.

У Донского же, по информации 

”
Ъ“, ситуация более серьезная. Его 

беспокоит сравнительно новая трав-
ма — также тазобедренного суста-
ва. Под вопросом находится не толь-
ко его выступление на Олимпиа-
де, но и вообще полноценное про-
должение карьеры. На данный мо-
мент 26-летний Донской может иг-

рать только на грунте, поэтому вме-
сто Москвы он на этой неделе отпра-
вился в шведский Бостад, где сумел 
выиграть один матч.

В итоге капитан сборной России 
Шамиль Тарпищев включил в состав 
Теймураза Габашвили (103-й в мире), 
Константина Кравчука (105-й), 18-лет-
него Андрея Рублева (193-й) и Аслана 
Карацева (249-й), который в Кубке Дэ-
виса никогда не выступал. При этом 
Шамиль Тарпищев еще в начале не-
дели дал понять, что, хотя Габашви-
ли и Рублев в последние месяцы по-
казывают далеко не лучшие результа-
ты, в одиночных встречах ставка бу-
дет сделана именно на них.

«Получилось так, что мы не смогли 
выставить оптимальный состав,— 

сказал на пресс-конференции после 
жеребьевки Шамиль Тарпищев.— 
Также по некоторым причинам нам 
не удалось добиться именно таких 
характеристик корта, каких хоте-
лось бы. Тем не менее соперников мы 
просматривали и поэтому представ-
ляем, чего от них ожидать».

Понесли потерю и голландцы. 
У них травму получил один из силь-
нейших парных игроков мира — 12-
й номер ATP Doubles Ranking Жан-
Жюльен Роже. Зато голландский ка-
питан Ян Симеринк получил воз-
можность выставить сыгранный ду-
эт в составе Матве Мидделкопа (51-
й в паре) и Весли Коолхофа (53-й). 
В одиночке же у гостей сыграют их 
лучший одиночник — 29-летний Ро-
бин Хасе (95-й), на счету которого два 
титула на турнирах Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов, и Тимо 
де Баккер (132-й).

«Думаю, что наши парни способны 
повторить успех наших девушек»,— 
заметил Ян Симеринк, которому на-
помнили, что в феврале женская 
сборная Нидерландов победила рос-
сийскую команду в четвертьфинале 
Кубка федерации.

Напомним, что победитель матча 
получит право в сентябре побороть-
ся за право войти в Мировую груп-
пу — то есть в число 16 сильнейших 
команд Кубка Дэвиса, которые непо-
средственно ведут борьбу за Серебря-
ную салатницу.

ТЕННИС

Шамиль Тарпищев  
вышел на свежий воздух
В Национальном теннисном центре  
впервые пройдет матч Кубка Дэвиса

Капитан сборной России  
Шамиль Тарпищев (справа) 
и Андрей Рублев, заявленный 
на два одиночных матча, уве-
рены, что их команда справит-
ся с голландцами   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Кубок Дэвиса.  
Евро-Африканская зона. 
Первая группа
Второй круг. Россия—Нидерланды

17 июля: Андрей Рублев—Робин Хасе. Теймураз 
Габашвили—Тимо де Баккер. 18 июля. Аслан Кара-
цев—Константин Кравчук—Весли Коолхоф—Матве 
Мидделкоп. 19 июля. Габашвили—Хасе. Рублев—де 
Баккер.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1585 очков. 2 (2). Бельгия — 
1401. 3 (3). Колумбия — 1331. 4 (4). Германия — 

1319. 5 (5). Чили — 1316. 6 (8). Португалия — 1266. 
7 (17). Франция — 1189. 8 (6). Испания — 1165. 9 
(7). Бразилия — 1156. 10 (12). Италия — 1155. 11 
(26). Уэльс — 1137. 12 (9). Уругвай — 1130. 13 (11). 
Англия — 1107. 14 (16). Мексика — 1044. 15 (27). 
Хорватия — 1022. 16 (27). Польша — 1011. 17 

(13). Эквадор — 1002. 18 (15). Швейцария — 957. 
19 (18). Турция — 915. 19 (20). Венгрия — 915… 
38 (29). Россия — 728.

В скобках — позиция команды  
в предыдущем рейтинге (от 2 июня).

12-й этап Tour de France
Монпелье—Мон-Ванту, 178 км. 1. Томас Де 
Гендт (Бельгия, Lotto) — 4:31.51. 2. Серж Пауэлс 
(Бельгия, Dimension Data) — отставание 0.02. 3. 
Даниэль Наварро (Испания, Cofidis) — 0.14. 
Общий зачет. 1. Фрум — 57:11.33.2. Адам Йейтс 
(Великобритания, Orica) — отставание 0.47. 3. 
Бауке Моллема (Нидерланды, Trek) — отставание 
0.56. 

Из-за поломки велосипеда  
фавориту Tour de France Крису  
Фруму пришлось преодоле-
вать часть финишного подъема 
12-го этапа пешком 
ФОТО REUTERS
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